
Сегодня открывается 
книжная ярмарка 
non/fiction: 300 участников 
и более 300 событий 
в программе 

ТОЛЬКО В «РГ» Минюст предлагает расширить список 
судебных экспертиз, которые вправе проводить 
исключительно госучреждения

От слова до дела

Марина Трубилина

С 
1 декабря повышаются 
тарифы на коммуналь-
ные услуги. Индексация, 

которая по плану должна была 
произойти в 2023 году, пройдет 
досрочно. При этом в следую-
щий раз тарифы изменятся 
лишь с июля 2024 года, заверяет 
минэкономразвития.

Повышение платы для всех 
регионов на этот раз будет оди-
наковым — на 9% (с июля 2022 
года тарифы подросли на 4%). 
При этом внутри региона в 
разных городах размер подоро-
жания может варьироваться.

Правительством установле-
но, что электричество и тепло-
вая энергия подорожают на 8,9—
9% по сравнению с тарифами, 
действующими на конец ноября. 
Повышение стоимости осталь-
ных услуг опять же может раз-
ниться — так, чтобы в целом пла-
та за все услуги выросла на 9%. 

Досрочное повышение тари-
фов на коммунальные услуги 
необходимо для их бесперебой-
ного предоставления, пояснял 
ранее замминистра строитель-
ства и ЖКХ Алексей Ересько. 

Индексация тарифов — это 
традиционная, предусмотрен-
ная законом процедура, кото-
рая проводится в рамках еже-
годной инфляции, отражаю-
щейся на стоимости ресурсов, 
необходимых для оказания ком-
мунальных услуг, ремонта сетей 
и объектов, а также на стоимо-
сти топлива для котельных, реа-
гентов для очистки воды, гово-

рил он. По законодательству из-
менения тарифов не могут пре-
вышать инфляцию, при этом на 
п р о т я ж е н и и  п о с л е д н и х 
нескольких лет сохранялась си-
туация, при которой повыше-
ние тарифов было значительно 
ниже показателей инфляции и 
роста цен на сопутствующие то-
вары и услуги. 

«Индексация тарифов про-
диктована необходимостью 
своевременного финансирова-
ния операционной деятельно-
сти для бесперебойного предо-
ставления  коммуна льных 
услуг», — отмечал замминистра.

В е с н о й  п о с л е  в в е д е н и я 
санкций нарушились логисти-
ческие цепочки, товаропрово-
дящие связи, и это привело к 
тому, что невозможно было во-
в р е м я  п р о в е с т и  р е м о н т, 
восстановительные работы, 
установить необходимое обо-
рудование, говорит замести-
тель исполнительного дирек-
тора НП «ЖКХ Контроль» Ан-
дрей Костянов. Но прошло уже 
довольно много времени, по-
явились новые поставщики. 
Какие-то товары мы смогли 
импортозаместить. И сейчас 
средства от повышения тари-
фов будут направлены, как 
обычно, на модернизацию и 
ремонт коммунальной инфра-
структуры, говорит Костянов. 

«Тут нужно понимать, что 
лучше: немного раньше начать 
платить по новым тарифам или 
же зимой остаться без 
отопления и горячей 
воды?» — говорит он. 

Владислав Куликов

П
ервый заместитель 
министра юстиции 
Евгений Забарчук в 
интервью «РГ» со-
общил, что ведом-
с т в о  г о т о в и т 
масштабную ре-
форму системы су-
дебной экспертизы 

в стране. Важная новация: част-
ные экспертные организации 
предлагается обязать получать 
лицензии.

Начался же разговор с горя-
чей новости: минюст выносит 
на общественное обсуждение 
проект постановления прави-
тельства. Документ расширяет 
перечень экспертиз, которые 
вправе проводить только госу-
дарственные учреждения. В осо-
бый список предлагается вне-
сти, в том числе, лингвистиче-
ские экспертизы по делам об 
экстремизме.

Евгений Леонидович, скажите 
прямо: теперь экспертизы 
текстов будут проводить 
только лингвисты в погонах?

ЕВГЕНИЙ ЗАБАРЧУК: Нет. Такие экс-
пертизы — и только в рамках 

уголовных дел — будут прово-
диться государственными экс-
пертными учреждениями. 
Например, в Российском феде-
ральном центре судебных экс-
пертиз при Министерстве 
юстиции. Наши сотрудники не 
носят погон. У нас работают вы-
сококвалифицированные спе-
циалисты, гражданские люди, 
ученые.

Смогут ли государственные 
вузы проводить такие экспер-
тизы?

ЕВГЕНИЙ ЗАБАРЧУК: Теоретически — 
да. Но для этого государствен-
ный вуз должен создать судеб-
но-экспертную лабораторию, 
которой необходимо получить 
соответствующую аккредита-
цию.

Повлияют ли нововведения на 
работу частных организаций, 
проводящих лингвистические 
экспертизы?

ЕВГЕНИЙ ЗАБАРЧУК: У частных орга-
низаций остается большой мас-
сив — проведение лингвистиче-
ской экспертизы в гражданско-
правовых спорах. Например, в 
делах о защите чести и досто-
инства, деловой репутации. В 
государственных учреждениях 
будут проводиться только лин-
гвистические экспертизы по 
уголовным делам. 

Кроме того, исключительно 
государственной предлагается 
сделать судебно-психиатриче-
скую экспертизу по делам о 
признании гражданина недее-
способным. Речь идет об изме-
нении правового статуса гра-

жданина. Мы хотим макси-
мально устранить все риски 
субъективизма при оценке об-
стоятельств. Некоторые от-
расли требуют наиболее стро-
гого подхода. Если человек 
идет в суд, то должен надеять-
ся,  что экспертная работа 
объективно носит характер не-
предвзятый.

Если речь о государственной 
экспертизе, может ли человек 
быть уверен, что эксперт не 
выполняет чей-то приказ?

ЕВГЕНИЙ ЗАБАРЧУК: Может. Любая 
команда — написать такое-то за-
ключение — незаконна. Ответ-
ственность наступает по УК. 
Как минимум за превышение 
полномочий. Если эксперт вы-
полнит такой приказ, он тоже 
совершит преступление — фаль-
сификацию доказательства. И 
за это тоже предусмотрена до-
статочно серьезная ответствен-
ность.

Эксперт обязан соблюдать 
необходимые методики и про-
цедуры. Нарушение протоколов 
работы уже повод ставить во-
прос о наказании эксперта. На-
стоящий профессионал не будет 
рисковать свободой, выполняя 

чей-то приказ. А непрофессио-
налов мы на службу не берем.

Если экспертизу будет упол-
номочено проводить только 
государственное учреждение, 
значит ли это, что заказать 
ее сможет лишь следователь? 
Допустим, защита не согла-
сится с выводами выбранного 
следствием эксперта по делу 
об экстремизме, что ей де-
лать?

ЕВГЕНИЙ ЗАБАРЧУК: Если Российский 
федеральный центр судебных 
экспертиз не проводил экспер-
тизу по данному делу, то сторона 
защиты сможет обратиться к 
нему. И в любое государственное 
экспертное учреждение, прово-
дящее экспертизы такого рода. 

И один государственный экс-
перт сможет поспорить с 
другим государственным экс-
пертом?

ЕВГЕНИЙ ЗАБАРЧУК: Конечно. Ника-
кой ведомственной или корпо-
ративной солидарно-
сти здесь нет и быть не 
может. 
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ЯРМАРКА

Право с лупой изучать текст 
и делать выводы для суда получат 
лишь эксперты с лицензией.

А К Ц Е Н Т

Лингвистическую экспертизу по делам 
об экстремизме смогут проводить 
только экспертные лаборатории 
государственных ведомств

А К Ц Е Н Т

Что лучше: немного раньше начать пла-
тить по новым тарифам или же зимой 
остаться без отопления и горячей воды

Австралийский доллар 40,7776
Азербайджанский манат 35,8119
Армянский драм** 15,4178
Белорусский рубль 25,0279
Болгарский лев 32,2664
Бразильский реал 11,471

Венгерский форинт** 15,4699
Вон Республики Корея*** 46,1634
Гонконгский доллар* 78,182
Датская крона* 84,8612
Доллар США 60,8803
Евро 63,0504

Индийская рупия** 74,4108
Казахстанский тенге** 12,9967
Канадский доллар 44,8375
Киргизский сом** 72,0919
Китайский юань* 85,3746
Молдавский лей* 31,4242

Новый туркменский манат 17,3944
Норвежская крона* 61,4537
Польский злотый 13,5223
Румынский лей 12,8486
СДР 80,0119
Сингапурский доллар 44,3669

Таджикский сомони* 59,6281
Турецкая лира* 32,6772
Узбекский сум**** 54,2945
Украинская гривна* 16,4844
Фунт стерлингов 73,0685
Чешская крона* 25,9319

Шведская крона* 57,6562
Швейцарский франк 64,0441
Южноафриканский рэнд* 35,8655
Японская иена** 43,8619

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 01.12.22

Сергей Шойгу: 
Из мобилизованных 
сформировали 
8 тысяч экипажей 
и расчетов

Какие новые 
нарушения правил 
смогут выявлять 
камеры 
фотовидеофиксации

Сумеет ли Макрон защитить 
европейскую 
промышленность 
от торговой 
войны с США

Франция 
и — сенсационно — 
Австралия 
вышли 
в 1/8 финала 
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В НОМЕРЕ

ТОРГОВЛЯ «Почта России» 
запустила доставку 
из зарубежных 
интернет-магазинов

Бренд перешел 
границы

Ирина Жандарова

На российский рынок возвращаются ушедшие бренды, 
теперь в виде заказов из-за границы. Таких предложе-
ний на рынке все больше. «Почта России» запустила 
доставку одежды из Европы и США. Чуть ранее подоб-
ные услуги появились у других курьерских служб. А 
несколько маркетплейсов начали продавать люксовые 
бренды секонд-хенд. 

Доставка покупок из европейских интернет-мага-
зинов стала доступна клиентам «Почта Global». Они 
могут сделать заказы на Farfetch, YOOX, ASOS, на 
европейских сайтах Zara, H&M, COS, Adidas, Nike, 
Hugo Boss и других брендов. Получить заказ можно в 
любом из 38 тысяч отделений по всей стране или ку-
рьером в более чем 14 тысячах населенных пунктов. 
Срок доставки — около двух недель.

Оплатить заказ можно российской банковской 
картой. У покупателей есть возможность объединять 
несколько заказов в одну посылку и наоборот, разъ-
единить заказ и отправить товары по разным адре-
сам. Также покупатель может запросить 
фотографии товара перед получением, что-
бы убедиться в его качестве и сохранности.  

ТРАНСПОРТ Агрегатор 
такси запускает 
новую услугу в час пик

Такси на двоих

Евгений Гайва, Владимир Баршев

Новая услуга в такси заработает 5 декабря. Поездку 
можно будет совершать с попутчиком, которому по до-
роге. Впрочем, эксперты опасаются, что эта услуга не 
только не будет пользоваться спросом, но и вызовет 
дополнительные конфликты как между пассажирами, 
так и с самими таксистами.

Услугу «Вместе»запускает агрегатор «Яндекс Go». 
Если спрос на машины высокий, такси не хватает на 
всех желающих, то с 5 декабря в приложении этого 
агрегатора можно будет воспользоваться соответ-
ствующей кнопкой. Тогда искусственный интеллект 
организует такси на двоих. То есть подберет попутчи-
ка, который стартует из того же места и которому 
надо примерно по тому же маршруту. В этой ситуации 
поездка для пассажира обойдется дешевле, чем по 
обычному эконом-тарифу. Максимальная скидка со-
ставит 40%. А таксист заработает даже больше. По-
скольку окажет услугу двум пассажирам. 

Но для пользователей услуги есть некоторые огра-
ничения. Например, в конечном итоге в такси должно 
быть только два пассажира. То есть каждый стартует со 
своей точки в гордом одиночестве. При этом у них не 
должно быть объемного багажа. 

И тут резонно возникает вопрос, кто и как будет 
следить за исполнением этих условий? И как 
будут решаться вопросы, если условия одним 
из участников поездки не соблюдены? 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Защитит ли суд 
многодетную мать

Дети 
без Надежды?

Наталья Граф, «Российская область», Омская область

Вчера в Тарском районном суде Омской области на-
чался процесс по иску органов опеки и попечительства 
к 24-летней Надежде Привалихиной. Чиновники тре-
буют лишить молодую женщину родительских прав и 
передать ее троих сыновей под опеку.

«Российская газета» и правозащитники поддержа-
ли семью. Действия властей, стремящихся во что бы 
то ни стало разрушить ее, весьма подозрительны.

Заседание проходит в закрытом режиме. Таково 
требование закона, если речь идет о несовершенно-
летних. Но позиции сторон известны. Опека считает, 
что Надежда не имеет права воспитывать детей. Что 
она злоупотребляет алкоголем и не следит за маль-
чиками. Этот вывод сотрудники опеки сделали на 
днях. Заглянули в дом к Наде в деревне Чекрушево и 
ушли с тремя завернутыми в одеяла пацанами. Мать 
бежала босиком по сугробам, но «отбить» детей не 
смогла. Почему забрали? Да мать пьяная спала, в 
доме холодно, каша не сварена, отвечают в опеке.

Стоп, давайте по порядку. Почему решили, что мать 
пьяная? По внешнему виду, говорят. А почему решили, 
что в доме холодно? Нам так показалось. Продуктов 
полный набор: яйца, молоко и так далее. А вы 
считаете, что дети голодные? Ну да! И ника-
ких документальных подтверждений нет.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЛАСТЬ Владимир Путин 
проверил социальную 
стройку в регионах

Школа с нуля

Татьяна Замахина

Уверенное развитие России зависит прежде всего от 
качества жизни в регионах, заявил Владимир Путин 
в среду на церемонии открытия социальных объек-
тов в разных городах. Президент обратил внимание на 
скромные зарплаты библиотекарей, а также сравнил 
отношение к культуре на Западе и в России.

Открытые объекты — лишь небольшая часть рабо-
ты, проделанной в нынешнем году. Санкции и другие 
вызовы, подчеркнул президент, не перечеркнули пла-
ны России в этой сфере. «При этом доля расходов госу-
дарства на социальную сферу в целом последователь-
но увеличивается», — обратил внимание он.

Главное, конечно же, не цифры, а реальные измене-
ния. Одним из приоритетов Путин назвал здравоохра-
нение. «Люди должны получать качественные меди-
цинские услуги там, где они живут», — напомнил пре-
зидент. Теперь это стало реальностью, например, для 
отремонтированной Курской горбольницы № 3, с глав-
врачом которой поговорил по онлайн-связи Путин. «За 
полгода отремонтировали. Здорово. Темп хороший», — 
похвалил он.

Прямое включение состоялось и из достроенно-
го корпуса Красноярского краевого онкодиспансера. 
Президент после доклада уточнил, как обстоят дела 
с оказанием помощи онкобольным в регионах. Глава 
минздрава Миха-
ил Мурашко сооб-
щил, что им теперь 
доступна практи-
чески любая совре-
менная медпомощь, 
включая фотон-
ную и протонную 
терапию, а также 
радиотерапию.

После темы здра-
воохранения участ-
ники совещания 
перешли к образо-
ванию. Как под-
черкнул президент, с каждым годом в России растет 
число хорошо оснащенных школ, и власти продолжат 
эту работу. Ежегодно в РФ строится 250 школ, добавил 
профильный министр Сергей Кравцов.

С новоселья начали учебный год воспитанники 
старейшей школы города Тулуна, который пострадал 
от наводнения в 2019 году. Президенту по видеосвя-
зи рассказали, что в школе есть актовый зал, шесть 
компьютерных классов, две чаши бассейна, стадион. 
И в целом город расцвел, рассказала директор. Жите-
ли города подготовили для Путина письмо со слова-
ми благодарности. «Всем здоровья», — пожелал в от-
вет президент. А к властям города и региона обратился 
отдельно: нужно проследить, чтобы было достаточно 
рабочих мест и зарплаты приличные. Кроме того, сле-
дует обратить внимание на дома, которые «вроде как 
и не пострадали от наводнения», но не в полной мере 
пригодны для жилья.

Следующая тема — культура. Президент подчерк-
нул, что воспитание будущих поколений, сбереже-
ние нашего народа невозможно без доступных теат-
ров, музеев, библиотек. К концу текущего года будет 
построено или отремонтировано более двух тысяч 
объектов культуры. А более 4700 организаций получат 
современное оборудование, музыкальные инструмен-
ты, книги, учебные материалы и т.п.

Путину продемонстрировали обновленный За-
байкальский драмтеатр. Там и зарубежную класси-
ку не забывают. Президент это особо отметил: «Нашу 
культуру неумные люди за рубежом отменяют, а мы 
лучшие образцы их культуры продвигаем. Мы умные». 
А вот в ходе включения с библиотекой из Бурятии от 
него последовала критика: зарплаты в  библиотеках и 
других учреждениях соцсферы небольшие, это будут 
обсуждать. Среди объектов были и новые жилые дома в 
Архангельской области. Они построены в том числе для 
переселенцев из аварийного фонда. Программа идет с 
опережением, заметил Путин. Это же можно сказать и в 
целом о стройке домов в стране. «Ожидаем, что в теку-
щем году будет установлен и новый рекорд по жилищ-
ному строительству, — сообщил Путин. — Уже сейчас 
введено более 87 миллионов кв. метров, три миллиона 
семей улучшили свои жилищные условия».  

СОВФЕД Сенаторы одобрили федеральный бюджет на 2023—2025 годы 

Доходы свели с расходами
Дмитрий Гончарук

С
овет Федерации на засе-
дании в среду единоглас-
но одобрил Закон «О фе-

деральном бюджете на 2023 год 
и на плановый период 2024 и 
2025 годов». По оценке предсе-
дателя верхней палаты Вален-
тины Матвиенко, ни одно соци-
альное обязательство не нару-
шено, все обещанное государ-
ством будет в полном объеме 
исполнено.

О б щ и й  о б ъ е м  д о х о д о в 
прогнозируется в сумме 26,13 
трлн рублей, а расходов — 29,05 
трлн рублей. Дефицит федераль-
ного бюджета составит 2,92 
трлн, а объем госдолга — 25,36 
трлн рублей. Основными источ-
никами финансирования дефи-
цита станут государственные 
заимствования РФ и Фонда на-
ционального благосостояния, 
объем использования средств 
которого составит 2,9 трлн руб-
лей. Основные характеристи-
ки бюджета определены исходя 
из прогнозируемого объема ва-
лового внутреннего продукта 
в размере 149,9 трлн рублей и 
уровня инфляции, не превыша-
ющего 5,5%.

«Пенсии в следующем году 
вырастут на 1 тысячу рублей, 
как и ранее было запланирова-
но. Заработные платы работни-
ков бюджетной сферы вырас-
тут на уровень прогноза — более 
8%», — рассказал министр фи-
нансов Антон Силуанов, пред-
ставляя документ. Чуть более 
опережающими темпами вы-
растет денежное содержание 
сотрудников правоохранитель-
ных органов, военнослужащих — 
в соответствии с динамикой ро-
ста инфляции, добавил он. 

Глава Комитета Совфеда по 
бюджету и финансовым рынкам 
Анатолий Артамонов обратил 
внимание на крайне жесткие 
условия подготовки федераль-
ного бюджета на следующую 
трехлетку. «Вместе с тем этот 
бюджет хотя и сформирован с 
дефицитом, тем не менее обес-
печивает выполнение всех со-
циальных обязательств госу-
дарства и направлен на создание 
условий для структурной пере-
стройки экономики, для повы-
шения технологической незави-
симости государства», — сказал 
сенатор.

Вице-спикер Николай Жу-
равлев отметил, что впервые 

удалось синхронизировать 
рассмотрение закона о буду-
щем бюджете и постановления 
по исполнению предыдущего. 
«Большинство предложений се-
наторов было учтено: детское 
здравоохранение и индекса-
ция дотаций регионам, детский 
отдых, цифровое неравенство и 
многое другое на общую сумму 
более 60 млрд рублей», — сооб-
щил он.

Важно, что не снижен объем 
капитальных вложений, под-
черкнула Валентина Матвиенко 
после одобрения стратегическо-
го документа. Она поблагодари-
ла министра финансов Антона 
Силуанова за проделанную ра-
боту. «Я могу только предста-
вить, сколько вам было за по-
следние три месяца звонков, и 
вы стоически это выдержали, не 
поддались никакому давлению, 

провели свою линию», — обра-
тилась спикер к главе минфина.

Отдельно Матвиенко оста-
новилась на детском здраво-
охранении. Под контролем се-
наторов находится строитель-
ство и реконструкция более 50 
детских лечебных учреждений. 
Также выделены деньги на старт 
программы модернизации дет-
ских оздоровительных лаге-
рей. «Мы постараемся этот год 
сделать пилотным и показать, 
как можно это сделать, вместе 
с министерством строитель-
ства и ЖКХ, которое активно за 
проблему взялось», — пообеща-
ла она.

Сенаторы приняли постанов-
ление с предложениями верхней 
палаты по исполнению бюдже-
та. Рекомендуется:

— обеспечить безусловность 
и безотзывность госгарантий;

— заниматься мониторин-
гом реализации индивидуаль-
ных программ для регионов 
с низким уровнем социаль-
но-экономического развития 
и при необходимости их про-
длить; 

— компенсировать удорожа-
ние строительства объектов;

— проанализировать налого-
вые поступления по регионам 
в связи с введением единого 
налогового счета;

— обеспечить контроль за 
исполнением региональных 
бюджетов и при необходимо-
сти точечные адресные меры 
поддержки.

Также сенаторы одобрили 
бюджеты единого Социально-
го фонда и Федерального фонда 
обязательного медицинского 
страхования. Кроме того, под-
держаны законы о порядке ис-
пользования дополнительных 
оплачиваемых выходных дней 
родителями детей-инвалидов, 
об упрощении порядка исполь-
зования материнского капита-
ла на оплату образовательных 
услуг, о прожиточном миниму-
ме в 2023 году, о возрождении 
деятельности производствен-
ных аптек, о запрете пропаган-

ды нетрадиционных сексуаль-
ных отношений.

Еще один одобренный верх-
ней палатой закон позволяет 
изымать в пользу государства по 
суду сельхозземли, которые ис-
пользуются не по назначению. 
Такие дела суды будут рассмат-
ривать в течение месяца со дня 
поступления заявления. Мин-
сельхозу надо провести реви-
зию земель, которые были рас-
проданы за копейки «в мутные 
годы» и не работают на интере-
сы страны, полагает Валентина 
Матвиенко.

Также на заседании законо-
датели приняли обращение к за-
рубежным коллегам и междуна-
родным организациям по ситу-
ации с Запорожской АЭС. В нем 
подчеркивается, что «киевский 
режим не прекращает осуще-
ствлять грубые и безответствен-
ные провокации», нанося удары 
по атомной электростанции и 
создавая угрозу ее безопасному 
функционированию. Это увели-
чивает риски техногенной ка-
тастрофы, ее последствия не-
льзя предсказать. Совфед тре-
бует от руководства Украины 
немедленного прекращения лю-
бых атак на ЗАЭС.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил в январе 2023 года 
провести индексацию зарплат бюджетников

Судить по карману

Айсель Герейханова

Р
еальные доходы рос-
с и я н  д о л ж н ы  р а с -
ти, отдельная задача 
для власти — добиться 
увеличения зарплат 
в бюджетной сфере: 
учителей, врачей, ра-
ботников культур-
ной сферы, соцзащи-

ты. Причем рост благосостоя-
ния люди должны ощутить по 
количеству денег в кармане, а 
не только по показателям ста-
тистики. Такие задачи прези-
дент РФ Владимир Путин поста-
вил на совещании с правитель-
ством. 

Главная тема совещания — 
исполнение указа 2012 года, в 
котором говорится о повыше-
нии зарплат отдельных кате-
горий работников бюджетной 
сферы. «Наша приоритетная за-
дача — выход на реальный рост 
доходов, сокращение бедности 
и неравенства в нашей стране 
в целом», — напомнил Путин 
участникам встречи. И в этих 
вопросах уже есть позитивная 
динамика. По итогам третье-
го квартала этого года уровень 
бедности снизился до 10,5 про-
цента, в то время как в прошлом 
году он составлял 11 процентов. 
«Снижение, действительно, не-
большое, но важно, что в ны-
нешней непростой экономиче-
ской ситуации такая определен-
ная позитивная динамика есть. 
Ее нужно сохранить», — призвал 
президент.

Он напомнил о принятых ра-
нее мерах, которые призваны 
улучшить благосостояние рос-
сиян. Так, с 1 апреля ежемесяч-
ные выплаты были распростра-
нены и на детей в возрасте от 8 
до 17 лет. Это позволило допол-

нительно охватить около 5 мил-
лионов детей. Кроме того, с 1 
июня опережающим темпом 
на 10 процентов был проиндек-
сирован прожиточный мини-
мум. «Соответственно, вырос-
ли и «завязанные» на него со-
циальные выплаты», — отметил 
Путин.

За счет целевой, адресной 
поддержки государства увели-
чиваются доходы и наименее 
обеспеченных 10 процентов 
населения. «По сравнению с 
третьим кварталом прошлого 
года они прибавили 27,8 про-

цента», — сообщил Путин. За де-
вять месяцев этого года вырос-
ли и номинальные доходы рос-
сиян в целом на 12,8 процента. 
Президент при этом заметил, 
что нужно в первую очередь до-
биваться роста реальных дохо-
дов, чтобы они устойчиво пре-
вышали темпы инфляции. «Я 
очень надеюсь на то, что она 
(инфляция. — Прим. «РГ»), как 
мы и говорили, в первом квар-
тале следующего года будет 
снижаться. Нам нужно добить-
ся роста зарплат в экономике 
во всех ключевых отраслях», 
— поставил задачу глава госу-
дарства.

Отдельная задача — обеспе-
чить увеличение оплаты труда 
в бюджетной сфере. «Речь идет 
о специалистах, которые ра-
ботают в таких важнейших от-

раслях, как здравоохранение 
и образование, наука и культу-
ра, социальная защита», — от-
метил Путин. Он напомнил, что 
в 2012 году в указе президен-
та была поставлена цель: зар-
платы работников бюджетной 
сферы должны быть увязаны со 
средними зарплатами по регио-
ну. «По статистике в текущем 
году зарплаты в целом по эко-
номике растут выше, чуть выше 
прогнозов. Соответственно, и в 
бюджетной сфере должна быть 
сопоставимая динамика», — по-
ручил Путин.

При этом президент обра-
тил внимание, что люди опре-
деляют свое благосостояние 
не по статистике, а по количе-
ству денег в кармане. «И вот на 
это нужно самым вниматель-
ным образом смотреть. Нужно 
работать по каждой отрасли, а 
лучше всего по каждому учре-
ждению», — призвал глава госу-
дарства. И регионы, и муници-
палитеты должны больше уде-
лять этому внимание. Путин 
подчеркнул, что целевые ори-
ентиры по уровню заплат в бюд-
жетной сфере сохраняются. «И 
по федеральному бюджету до-
ходы хорошие, и по региональ-
ному. Мы отступать от этих ори-
ентиров не собираемся. Обяза-
тельства здесь должны выпол-
няться», — призвал глава госу-
дарства.

Путин заявил, что регионам с 
учетом неизбежной волатильно-
сти была дана «поблажка» — пра-
во исполнять целевые показате-
ли по росту зарплат бюджетни-
ков не на 100, а на 95 процентов. 
В итоге такое решение, по сло-
вам президента, было воспри-
нято как неправильный сигнал 
и служит способом оправдать 
недоработки. «На сегодняшний 
день только 10 регионов выпол-
няют целевые показатели по 
всем категориям бюджетников. 
И то не на все 100 процентов, а 
с пятипроцентным отклонени-
ем», — отметил Путин. Прези-
дент заявил, что такой подход 
неприемлем: цели по зарплатам 
бюджетников остаются преж-
ними, они зафиксированы в ука-
зе. К тому же когда эта пятипро-
центная поблажка регионам да-
валась, было еще непонятно, как 
будет складываться ситуация с 
финансами в конце года, указал 
Путин. Но сейчас, по его оценке, 
ситуация складываются «нор-
мально, благоприятно». «Здесь 
на этом направлении нужна 
только более активная, эффек-
тивная работа всех уровней вла-
сти», — подчеркнул президент. 
Он также отметил, что, по дан-
ным минфина, региональные 
бюджеты достаточно хорошо 
наполняются. «И я рассчиты-
ваю, что в субъектах Федерации 
будут правильно расставлять 
приоритеты, акценты будут де-
латься на повышении доходов 
граждан», — заявил Путин. При 
этом федеральную поддержку 
получат те регионы, у которых 
доходы бюджета объективно 
снизились. «Прошу правитель-
ство до конца недели определить 
объемы такой поддержки и за-
тем направить средства в регио-
ны», — поручил Путин.

Президент также попросил 
не затягивать с этим вопросом 
и уже в январе следующего года 
выделить финансовую помощь 
нуждающимся регионам. Кро-
ме того, в январе 2023 года нуж-
но провести индексацию зар-
плат бюджетников. «В текущем 
году мы столкнулись с инфляци-
ей, которая известна всем. Цены 
заметно выросли, зарплата по 
экономике в целом тоже хотя бы 
номинально, но прибавляется. 
Поэтому уже в январе будуще-
го года нужно провести индек-
сацию зарплат бюджетников, а 
также выделить необходимую 
финансовую помощь регионам, 
тем, которые нуждаются дей-
ствительно в этой помощи», — 
сказал глава государства.

В заключение президент 
призвал правильно определять 
приоритеты. «И важнейший 
приоритет, если не самый глав-
ный, — это уровень благососто-
яния граждан России», — ска-
зал он.

На совещании также обсу-
ждались и другие вопросы: ути-
лизации отходов и применения 
вторсырья, субсидирование 
гражданской авиации, исполь-
зование технологий бережли-
вого производства и реализа-
ция нацпроекта по поддержке 
бизнеса.  «Мы в этом году 172 
млрд рублей, приличные деньги 
очень, направили на поддержку 
субсидирования гражданской 
авиации», - сказал в частности 
президент. В свою очередь ми-
нистр транспорта Виталий Са-
вельев поблагодарил за под-
держку, которая позволила 
сохранить авиационный флот 
во время пандемии.  

Владимир Путин назвал приорите-
том выход на реальный рост дохо-
дов в стране. 

А К Ц Е Н Т

Люди оценивают свое благосостояние 
не по цифрам статистики, 
а по количеству денег в кармане

КАДРЫ 

Алексей 
Кудрин ушел 
с госслужбы

ВЫХОД 
НА ПРОЕКТЫ
Дмитрий Гончарук

Совет Федерации в среду под-
держал представление прези-
дента и досрочно освободил 
Алексея Кудрина от должности 
председателя Счетной палаты 
РФ (СП). Сенаторы одобрили 
такое решение в режиме тайно-
го голосования. Бывший гла-
ва ведомства не стал раскры-
вать новое место работы, но на-
мекнул на «новые интересные 
проекты».

«Я бы хотела, пользуясь при-
сутствием Алексея Леонидо-
вича, от всех нас, от имени се-
наторов поблагодарить вас за 
эффективную работу по руко-
водству Счетной палатой, за 
тесное взаимодействие с Сове-
том Федерации. Мы всегда нахо-
дили общий язык, вели диалог, 
и те преобразования, которые 
сделаны вами, во многом повы-
сили статус Счетной палаты, 
придали ей более целенаправ-
ленный характер», — сказа-
ла спикер Совфеда Валентина 
Матвиенко.

Она вручила Кудрину благо-
дарственную грамоту от сена-
торов за эффективную работу. 
Сам экс-чиновник тоже дово-
лен результатами деятельности 
СП в последние годы. «Анализ 
финансов всегда требует поиска 
новых, более эффективных си-
стем и механизмов финансиро-
вания, только тогда мы добьем-
ся конечного эффекта. Я хочу 
поблагодарить всех аудиторов 
и сотрудников Счетной пала-
ты, которые за это время пока-
зали серьезные и интересные 
новые результаты. Мы усовер-
шенствовали базу стандартов, 
рекомендации стали более до-
казательными, более аргумен-
тированными», — подчеркнул 
Алексей Кудрин.

Напомним, Кудрин возгла-
вил контрольно-надзорное ве-
домство в мае 2018 года, срок 
его полномочий истекал в 2024 
году. Ранее председателя СП по 
представлению президента на-
значала и отправляла в отстав-
ку Госдума, но в соответствии с 
новой редакцией Конституции 
это стало прерогативой Совета 
Федерации.

Вопрос о новом руководи-
теле СП пока открыт. Что ка-
сается будущего места работы 
бывшего главного аудитора, то 
во вторник он написал в сво-
ем Telegram-канале, что теперь 
«хотел бы сосредоточиться на 
больших проектах, которые 
связаны с развитием в широком 
смысле частных инициатив, но 
при этом имеют значительный 
эффект для людей». Вчера Куд-
рин подтвердил, что уход с гос-
службы — его личная инициа-
тива, запланирован небольшой 
отпуск. «Несколько дней будет 
на то, чтобы собраться с новы-
ми силами», — добавил он.  

Нашу культуру 
неумные люди 
за рубежом отме-
няют, а мы их 
культуру продви-
гаем. Мы умные

А К Ц Е Н Т

Выделены деньги на старт 
программы модернизации детских 
оздоровительных лагерей

М
И

Х
А

И
Л

 М
Е

Т
Ц

Е
Л

Ь
 /

 P
O

O
L

 /
 Т

А
С

С

Кудрин 
подтвердил, 
что уход с гос-
службы — его лич-
ная инициатива

ФИНАНСЫ Ставки 
по микрозаймам могут 
ограничить в 2023 году

Дотянуть 
до зарплаты

Роман Маркелов

Находящийся на рассмотрении Госдумы законопроект 
об ограничении дневной ставки по микрозайму с 1% 
до 0,8% может заработать в следующем году. Об этом 
рассказал журналистам директор департамента ми-
крофинансового рынка Банка России Илья Кочет-
ков на XXI конференции НАУМИР «Микрофинанси-
рование в новой архитектуре финансового рынка» 
в Санкт-Петербурге.

«Договорились с депутатами поставить этот зако-
нопроект на какое-то время на паузу, но сейчас, как 
нам кажется, оснований, чтобы этот законопроект был 
на паузе, нет. Мы опять-таки начали обсуждение с де-
путатским корпусом, что этот законопроект надо дви-
гать. В следующим году такие ограничения смогут за-
работать», — сообщил Кочетков. 

По его словам, в Госдуме звучат разные предложе-
ния по ограничению дневной ставки по микрозаймам. 
Так, некоторые депутаты предлагают установить став-
ку на уровне 50% годовых, ряд — 0,5% в день вместо 
0,8%. «Банк России в своих расчетах придерживается, 
что на данном этапе ставка должна стать 0,8%, соот-
ветственно, 292% годовых, переплата не 150%, а пере-
плата 130%», — сказал Кочетков.

Законопроект, понижающий максимальную ставку 
по микрозаймам с нынешнего 1% в день до 0,8%, был 
внесен в Госдуму больше года назад, с тех пор он про-
шел только первое чтение. 

По словам руководителя Службы по защите прав 
потребителей и обеспечению доступности финан-
совых услуг Банка России Михаила Мамуты, микро-
финансовый рынок в целом положительно влияет 
на борьбу с рынком черного кредитования в России. 
Чем эффективнее работает рынок микрофинансиро-
вания, тем меньше та прослойка, которая вынужде-
на решать свои проблемы на черном рынке, считает 
он. Государство должно поддерживать людей другими 
инструментами, чтобы им не приходилось брать заем 
на черном рынке, добавил Мамута.  
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

НАРКОМАНЫ С МИНАМИ

Николай Грищенко,
Донецкая Народная Республика

У
краинские саперы на 
Донбассе занимаются 
минированием, употреб-

ляя боевые наркотики. Хими-
ческие препараты сначала уси-
ливают внимание и концентра-
цию, а также снимают синдром 
усталости и снижают болевой 
порог. Однако ценность подоб-
ных «боевых единиц» ничтож-
на, так как после применения 
психотропных веществ человек 
превращается в наркомана. Об 
этом «РГ» рассказал командир 
отделения саперов сержант с 
позывным «Змей».

Краткое блицинтервью про-
шло под грохот артиллерийской 
и минометной канонады на по-
зициях 2-го армейского корпу-
са ЛНР. Солдаты, вернувшись с 
выполнения боевого задания, 
изрядно удивились, встретив 
журналиста газеты, но нашли 
возможность рассказать о сво-
ей службе, борьбе с противни-
ком и приемах ВСУ.

— Когда освобождали так на-
зываемый «химический тре-
угольник» — район городов Ру-
бежное, Северодонецк и Лиси-
чанск, — наткнулись на новые 
немецкие магнитные мины. 
Назвали их «Прилипалы». Они 
реагировали на железо и, при-
тянувшись к корпусу машины, 
взрывались. Взрыватели мин 
также реагировали на любое ра-
диомагнитное излучение, и под-
рыв происходил на действия с 

миноискателем или даже после 
звонка по сотовому телефону, — 
рассказывает «Змей».

Разобраться с устройством 
новых мин противника помогли 
мини-видеокамеры. Бойцы на-
девают их на боевые выходы, а 
видео потом изучают и разбира-
ют в тылу. Таким образом, полу-
чается возможность разобрать 
действия каждого сапера инди-
видуально, найти ошибки и по-
делиться боевым опытом с дру-
гими бойцами.

Однако все чаще, по сло-
вам военнослужащих 2-го ар-
мейского корпуса ЛНР, в дей-
ствиях саперов ВСУ стала про-
являться небрежность. Впро-
чем, установленные ими «ад-
ские машины» не стали от этого 
безопаснее. Напротив, разме-
щенные с нарушениями техно-
логии мины представляют по-
вышенную опасность, и в пер-
вую очередь для мирного насе-
ления.

— Объяснение оказалось про-
стым. Украинские саперы рабо-
тают под боевыми наркотика-
ми. Лично в этом убедился. Не-
давно получаю боевое задание в 
штабе. Смотрю, пленные стоят, 
причем стоят как бревна. Спра-
шиваю: «Кто?». А мне отвечают: 
«Саперы ВСУ». Решаю, что поз-
же расспрошу их, а сейчас надо, 
пока туман, приказ выполнять. 
Отработали, возвращаюсь для 
доклада в штаб, а пленные стоят. 
Часовой говорит, что они весь 
день простояли и даже ни разу 
не присели, а общаться с ними 

бесполезно, невменяемые. На 
другое утро гляжу, а пленные 
уже сидят, ходят и разговари-
вают, но какие-то вялые. Спра-
шиваю их, в чем дело, а мне в от-
вет: «Мы под наркотой были, а 
сейчас «отпускает». Так толком 
и не удалось с ними поговорить. 
Мы ушли на задание, а их увез-
ли откачивать в медицинскую 
часть, — рассказал сержант.

В пресс-службах Народной 
милиции ДНР и ЛНР сохранил-
ся обширный архив видеопри-
знаний наркоманов ВСУ.

На п р им ер,  по павши й  в 
плен под Донецком старшина 
роты 74-го отдельного разве-
дывательного батальона укра-
инской армии Виталий Катра-
нич заявил, что наркотики при-
нимали перед диверсионными 
выходами. По его словам, по-
сле приема «стимулирующих 
веществ» его бойцы могли не 
спать по двое-трое суток.

Сдавшийся в плен бойцам 
Народной милиции ЛНР во-
еннослужащий 25-й десант-
но-штурмовой бригады ВСУ 
Дмитрий Н. рассказал, что ко-
мандир его взвода неоднократ-
но предлагал ему и другим де-
сантникам амфетамин, и поло-
вина сослуживцев согласились 
на его употребление. 

По мнению военных медиков 
ВС РФ, преодолеть зависимость 
в условиях боевых действий 
практически невозможно: если 
человека не убивает пуля или 
снаряд, то его легко добивает 
наркотик.  

АРСЕНАЛ

РАЗВЕДКУ ВЕДУТ ПО ПОЛЕТУ СНАРЯДОВ

Иван Петров

М
инобороны опублико-
вало новое видео о бое-
вой работе российских 

военных в ходе спецоперации. 
На этот раз героями видеороли-
ка стали артиллеристы Запад-
ного военного округа.

Они раскрыли секрет точной 
стрельбы и быстрой корректи-
ровки. 

«Расчет слаженный, навод-
чик грамотный. Моментально 
вносит корректировки. Дани-
илу сложные тригонометри-
ческие вычисления даются без 
труда. 

По его словам, он хорошо 
учился в школе, с математикой 
дела на «отлично», поэтому по-
лучается точно и быстро вы-
числять заданные угломеры», — 
рассказали в военном ведом-
стве об одном из расчетов.

Огонь артиллеристы коррек-
тируют с помощью беспилотни-
ков, так называемых «птичек». 
Они же фиксируют попадания. 
«Работаем по живой силе про-
тивника, укрепрайонам, техни-
ке на дальности 20—25 километ-
ров», — рассказал старший офи-
цер батареи Владислав. 

Помимо «пернатых» на 
службе у артиллеристов целый 
«Зоопарк». 

Так называется радиолока-
ционный комплекс разведки и 
контроля стрельбы. 

Комплекс предназначен 
для разведки позиций огневых 
средств противника — РСЗО, ар-
тиллерийских и минометных 
позиций, пусковых установок 
тактических ракет и комплексов 
ПВО. А также для расчета тра-
екторий снарядов и ракет, кор-
ректировки огня дружествен-
ных огневых средств, слежения 
за воздушным пространством и 
контроля за беспилотными лета-
тельными аппаратами.

Боеприпасы в воздухе обна-
руживают с помощью радиоло-
кационной станции. И их тра-

ектория вычисляется, позволяя 
определить как точку стрельбы, 
так и район падения. Это позво-
ляет не только обнаруживать 
огневые позиции противника, 
но и эффективно корректиро-
вать работу собственных артил-
лерийских систем. 

Другими словами,  РЛС за-
секает в воздухе летящий сна-
ряд противника, анализирует 
скорость, траекторию и выдает 
координаты орудия, из которо-
го был выпущен боеприпас.

«Принцип работы — засекает 
снаряд в полете, «провожает» 
его несколько секунд и точное 
местоположение дает по тра-
ектории снаряда. За секунд 30 
передаю координаты, дальше 
действует старший, передает 
координаты и цели огневикам 
по огневым позициям. Маши-
ны три-четыре в день засекаем, 
в основном минометы, РСЗО, 
гаубицы редко бывают, РСЗО 
— почаще, но гаубицы всего раз 
были, и то их сразу накрыли», 
— сказал командир отделения 
комплекса «Зоопарк» Никита.

«Высокая производитель-
ность РЛС позволяет опреде-
лить координаты всех огневых 
средств противника даже при 
массированном артиллерий-
ском обстреле, дать распреде-
ленные целеуказания и уни-
чтожить эти средства до поки-
дания ими позиции стрельбы», 
— рассказали в минобороны об 
эффективности «Зоопарка». 

Официальному названию 
комплекса «Зоопарк» россий-

ские артиллеристы нашли свое 
объяснение — по их словам, с 
его помощью они отлавливают 
зверей. 

Тех, которые обстреливают 
больницы, школы, жилые дома. 

Но и противник ведет на 
контрбатарейщиков настоя-
щую охоту, слишком много от 
них проблем. Однако у расчета 
много запасных позиций. «Зоо-
парк» постоянно переезжает, 
каждый раз включаясь на но-
вом месте.

Отмечается, что расчет од-
ной из радиолокационных стан-
ций контрбатарейной борьбы 
«Зоопарк» в зоне специальной 
военной операции выявляет до 
четырех позиций артиллерии 
противника за день.

На опубликованных россий-
скими военными кадрах пока-
зан выход машин комплекса 
«Зоопарк» на позиции, развер-
тывание и подготовка к рабо-
те, а также передача координат 
обнаруженных вражеских по-
зиций.

Комплекс «Зоопарк» разме-
щен на многоцелевом брониро-
ванном тягаче МТ-ЛБу. 

Экипаж состоит из трех че-
ловек, которые надежно защи-
щены от поражения пулями, 
осколками снарядов или хими-
ческим оружием. 

Мобильность комплекса до-
стигается высокой скоростью 
его движения — до 60 километ-
ров в час, а время его разверты-
вания составляет всего пять ми-
нут.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В ходе спецоперации российские штурмовики Су-25 оказывают поддержку сухопутным подразделениям. Летчики днем и ночью уничтожают объекты противника на переднем крае и в тылу.

А К Ц Е Н Т

РЛС засекает в воздухе летящий снаряд 
противника, анализирует скорость, тра-
екторию и выдает координаты орудия, 
из которого был выпущен боеприпас

МИНОБОРОНЫ

В НАТО ПРИЗНАЛИ ЭФФЕКТИВНОСТЬ АТАК ПО ИНФРАСТРУКТУРЕ  УКРАИНЫ

Юрий Гаврилов

Д
аже в руководстве 
НАТО признают: ра-
кетные удары и ата-
ки российских дро-
нов-камикадзе на 
важнейшие объекты 
украинской энерге-
тики, связи и военно-
го управления имеют 

для этой страны катастрофиче-
ские последствия. 

Генсек Альянса Йенс Столтен-
берг был вынужден констатиро-
вать: «Мы должны осознать, что 
атаки по украинской инфра-
структуре имеют колоссаль-
ный эффект. Несмотря на рабо-
ту системы ПВО Украины, эти 
удары наносят значительный 
ущерб. Мы все видели спутни-
ковые снимки, где Европа зали-
та светом, а Украина погружена 
во тьму. Это отражает огромные 
последствия и огромную задачу 
по восстановлению всего этого». 

Кроме того, Столтенберг 
предупредил: Европа должна 
быть готова к новой волне укра-
инских беженцев. 

«Мы видели, как миллионы 
людей уже покинули Украину, 
многие из них пересекли грани-
цу Румынии. Конечно, мы долж-
ны быть готовы к еще большему 

числу беженцев, пересекающих 
границы Европы, поскольку это 
жестокая война», — сказал он.

Судя по ситуации в районах 
проведения СВО, киевскому ре-
жиму и его западным покрови-
телям нужно готовиться и к но-
вым большим потерям в соста-
ве вооруженных формирований 
Украины. 

Впрочем, генералам Зелен-
ского к ним не привыкать. Изо 
дня в день Минобороны Рос-
сии сообщает о новых десятках 
и сотнях убитых и раненых во-
еннослужащих ВСУ, подбитых 
танках, артиллерийских систе-
мах, самолетах и вертолетах. 
Несмотря на все усилия Киева 
и Запада, наши войска неумоли-
мо продвигаются вперед.

К примеру, вчера офици-
альный представитель наше-
го оборонного ведомства гене-
рал-лейтенант Игорь Конашен-
ков рассказал, что на Донецком 
направлении полностью осво-
бождена Андреевка. Идут бои за 
контроль над населенным пунк-
том Водяное. Ранее наши вой-
ска взяли Белогоровку и посе-
лок Перше Травня. В боях за них 
противник потерял до 50 чело-
век, четыре бронемашины, три 
артиллерийские самоходки и 
шесть автомобилей.

Неудачей закончилась по-
пытка механизированной и 
танковой ротных тактических 
групп ВСУ атаковать на Купян-
ском направлении. В районе Но-
воселовского в Луганской На-
родной Республике неприятель 
попал под огонь и был отброшен 
на исходные позиции. 

На поле боя остались до по-
лусотни украинских солдат и 
офицеров, десять танков, БМП, 
два бронетранспортера, само-
ходная артиллерийская уста-
новка и автомобиль.

Н а  К р а с н о -Л и м а н с к о м 
направлении три усиленные 
танками ротные тактические 
группы ВСУ безуспешно пыта-
лись прорваться в сторону на-
селенных пунктов Площанка, 
Червонопоповка и Житловка. 

«Огнем артиллерии, удара-
ми армейской авиации и ре-

шительными действиями рос-
сийских войск противнику на-
несено поражение. Подразде-
ления ВСУ отброшены на ис-
ходные позиции. В результате 
комплексного огневого пора-
жения потери противника на 
данном направлении соста-
вили более 40 украинских во-
еннослужащих, один танк, 
четыре боевые машины пехоты 
и один автомобиль с боеприпа-
сами», — доложил Конашенков.

В течение целых суток три 
ротные тактические груп-
п ы  п р от и в н и ка  п ы та л и с ь 
контратаковать наши позиции 
на Южно-Донецком направле-
нии. К Новомихайловке, Ново-
донецкому и Новоселке на тер-
ритории ДНР врага так и не под-
пустили. 

Он отошел, оставив на поле 
боя более 50 погибших воен-

нослужащих, две БМП, два БТР, 
тягач МТ-ЛБ, бронемашину и 
четыре автомобиля.

Под Днепропетровском вз-
летел на воздух крупный склад 
ракетно-артиллерийского во-
оружения группировки войск 
ВСУ «Хортица». Там хранились 
барражирующие боеприпасы и 
снаряды к американским РСЗО 
HIMARS и MLRS, а также к укра-
инскому «Урагану».

У Миньковки и Часова Яра в 
ДНР были уничтожены две аме-
риканские радиолокационные 
станции контрбатарейной борь-
бы AN/TPQ-37. В Торецке удар 
пришелся по пункту управления 
и узлу связи 1-й бригады ВСУ.

В ходе контрбатарейной 
борьбы около Жовтневого в 
Харьковской области уничто-
жен взвод артиллерийских си-
стем М777 производства США. 
А около Приморского в Запоро-
жье — склад боеприпасов 60-й 
пехотной бригады ВСУ.

Над Артемовском сбили 
украинский штурмовик Су-25. 
В ДНР, ЛНР и в Запорожской об-
ласти ликвидированы 8 враже-
ских беспилотников.  

А К Ц Е Н Т

Генеральный секретарь НАТО 
Йенс Столтенберг: Мы все видели 
спутниковые снимки, где Европа залита 
светом, а Украина погружена во тьму

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
министерстве обороны 
рассказали о героических 
поступках, совершенных 

еще тремя российскими воен-
нослужащими в ходе спецопе-
рации. 

Капитан Игорь Голосов ко-
мандовал ротой, которая в од-
ном из населенных пунктов вы-
полняла боевую задачу по за-
чистке и подавлению огневых 
точек противника.

Выяснив, что группа про-
тивника основательно укрепи-
лась в одном из зданий, офицер 
принял решение действовать 
в ближнем бою. В ходе штурма 
здания Игорь лично уничтожил 
семь националистов. Понеся 
значительные потери, против-
ник оставил позиции.

«Грамотное руководство 
капитана Голосова подразделе-
ниями позволило в кратчайшие 
сроки выбить противника из хо-

рошо защищенного дома, при 
этом не понеся потерь среди 
личного состава», — отметили в 
военном ведомстве.

Старший стрелок мотострел-
кового отделения ефрейтор За-
хар Кондыбко выполнял бое-
вую задачу по зачистке насе-
ленного пункта от боевиков. Он 
получил информацию о нахо-
ждении противника в несколь-
ких домах. Двигаясь скрытно, 
умело используя естествен-
ные укрытия и сооружения, За-
хар сумел подобраться к месту 
размещения боевиков. Огнем 
из подствольного гранатомета 
он нанес огневое поражение по 
указанным зданиям, поразив 
при этом не менее десяти наци-
оналистов.

В ходе боя с  отходящей 
группой пехоты противника 
ефрейтор уничтожил еще двоих 
боевиков. «Благодаря профес-
сиональным, решительным и 
умелым действиям ефрейтора 

Кондыбко российское подраз-
деление овладело стратегиче-
ски важной улицей населенно-
го пункта», — рассказали в ми-
нобороны.

Ефрейтор Максим Павлов 
выполнял боевую задачу по 
подвозу боеприпасов на взвод-
ный опорный пункт. В одном из 
рейдов по автомобилю «Урал», 
которым управлял Максим, был 
нанесен огонь артиллерии про-
тивника — автомобиль загорел-
ся. Понимая, что при детона-
ции боеприпасов погибнет лич-
ный состав взводного опорного 
пункта, рискуя жизнью, он при-
нял решение эвакуировать го-
рящий автомобиль на безопас-
ное расстояние. Отогнав грузо-
вик, ефрейтор смог потушить 
его. 

Благодаря этому удалось из-
бежать гибели личного соста-
ва и сохранить автомобильную 
технику, а также перевозимые 
боеприпасы.  

Капитан Игорь Голосов, командуя 
ротой, смог выбить противника 
из хорошо защищенного дома.

Ефрейтор Захар Кондыбко огнем 
из подствольного гранатомета пора-
зил не менее десяти националистов.

Ефрейтор Максим Павлов эвакуиро-
вал горящий грузовик с боеприпа-
сами и смог потушить его.
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МИД РОССИИ

СПУТНИКИ СТАНУТ ЦЕЛЬЮ

Юрий Когалов

Применяемые для поддержки 
операций ВСУ западные спут-
ники могут стать законной це-
лью для Вооруженных сил Рос-
сии. Как заявил в интервью РИА 
Новости директор департамен-
та МИД России по нераспро-
странению и контролю над во-
оружениями Владимир Ерма-
ков, провокационное примене-
ние гражданских спутников в 
этом конфликте как минимум 
вызывает вопросы в контексте 
Договора о космосе, предпо-
лагающего его исключительно 
мирное использование. Как ука-
зал дипломат, «западные стра-
ны самым активным образом 
используют потенциал гра-
жданской космической инфра-
структуры, прежде всего, груп-
пировки низкоорбитальных 
спутников, в целях поддержки 
операций ВСУ». «Подобная ква-
зигражданская инфраструкту-
ра в случае ее использования в 
военных действиях против Рос-
сии вполне логично может стать 
законной целью для ответного 
поражения», — заявил Ермаков.

Он обратил внимание, что 
у большинства государств нет 
эффективных средств проти-
водействия космическим аппа-
ратам, используемым США и их 
союзниками для обкатки кон-
цепции перспективной системы 
управления войсками в любой 
точке мира. По словам предста-
вителя МИД России, околозем-
ное пространство должно осва-
иваться сугубо в мирных целях, 
Москва призывает все страны 
приложить усилия, чтобы это 
было так, предлагает разрабо-

тать юридически обязывающие 
нормы международного права, 
которые носили бы всеобъем-
лющий характер и были наце-
лены на предотвращение гон-
ки вооружений в космическом 
пространстве. Стоит отметить, 
что эти идеи российский МИД 
высказывает уже давно. Так, 
на недавней сессии Генассам-
блеи ООН заместитель главы 
российской делегации, замди-
ректора департамента по не-
распространению и контролю 
над вооружениями Константин 
Воронцов уже предупреждал, 
что РФ может начать сбивать 
американские спутники, кото-
рые используются для помощи 
Украине. Как обратил внимание 
дипломат, «в НАТО не скрыва-
ют фактов задействования су-
губо гражданской космической 
инфраструктуры в военных це-
лях в зонах вооруженных кон-
фликтов». «Частные коммер-
ческие системы используются 
напрямую в качестве средства 
поддержки боевых действий, 
например, для разведыватель-
но-информационного обеспе-
чения, управления войсками и 
т.п.», — отметил Воронцов.

Кстати,  под тверждение 
этому нашли польские СМИ. 
Например, журналисту изда-
ния Onet удалось получить до-
ступ к снимкам с польских спут-
ников, которые Варшава предо-
ставляла Киеву как до, так и по-
сле начала спецоперации. На 
ряде из них изображены места, 
впоследствии подвергшиеся 
атакам. Как утверждает автор 
статьи, польский радар наблю-
дал и за Крымским мостом за 
несколько дней до теракта.  

Комплекс «Зоопарк» размещен на многоцелевом бронированном тягаче МТ-ЛБу. Экипаж состоит из трех человек.
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СОЦЗАЩИТА Для супругов 
мобилизованных 
предложили сократить 
рабочую неделю

На пять часов 
меньше

Ольга Игнатова

Дополнительные трудовые гарантии могут появить-
ся у супругов мобилизованных граждан. Российская 
трехсторонняя комиссия совместно с профильными 
министерствами готовит отзыв на проект федерально-
го закона, вносящего изменения в Трудовой кодекс.

Авторы законодательной инициативы (депутаты 
фракции ЛДПР Госдумы) предложили установить для 
работающих матерей (отцов) с детьми  мобилизован-
ных граждан сокращенную рабочую неделю. «Предла-
гается вместо 40-часовой рабочей недели установить 
35-часовую рабочую неделю с сохранением заработ-
ной платы. Кроме того, работодатели будут обязаны 
предоставлять родителям и женам (мужьям) мобили-
зованных граждан по их заявлениям отпуска без сохра-
нения заработной платы до 14 календарных дней в году. 
На сегодняшний день работодатели могут отказать в 
предоставлении такого отпуска в связи с тем, что его 
предоставление является не их обязанностью, а только 
правом», — говорится в пояснительной записке к зако-
нопроекту (есть в распоряжении «Российской газеты»).

Как подчеркивает профессор Финансового уни-
верситета при правительстве РФ Александр Сафонов, 
предложение депутатов направлено на защиту интере-
сов семей, где один из родителей был мобилизован. В то 
же время он напоминает, что сейчас право на сокращен-
ный режим рабочего времени имеет один из родителей 
(опекун, попечитель) ребенка в возрасте до четырнадца-
ти лет (ребенка-инвалида в возрасте до восемнадцати 
лет). «Но при этом работодателю не предписано опла-
чивать неотработанное время. Поэтому данный зако-
нопроект вызывает резонный вопрос о том, что должен 
быть единый подход для всех категорий, имеющих пра-
во на сокращение рабочего времени по семейным об-
стоятельствам», — говорит Сафонов. Кроме того, при из-
менении законодательства надо исходить из принципа 
постоянства, а сложившаяся ситуация с мобилизацией 
носит временный характер. Потому нужно искать иные 
формы поддержки семей мобилизованных, а не вносить 
в Трудовой кодекс временную норму, считает эксперт.

Сейчас если в семье один родитель мобилизован и 
есть дети до 14 лет, второго родителя нельзя привле-
кать к сверхурочной работе, к работе в выходные и 
праздничные дни или направлять в командировку.  

Бренд перешел 
границы

Ранее доставку товаров из-за рубежа орга-
низовал СДЭК на площадке CDEK.Shopping. 
Заказ оформляется на самой платформе, где 

можно выбрать товары из каталога. Заказать можно не 
только одежду, но и мелкую бытовую технику и элек-
тронику, а также товары IKEA — в основном аксессуары 
и небольшую корпусную мебель из Турции и Германии. 

Также ряд брендов, таких как MANGO, UNIQLO, на-
чали торговать своей продукцией через российские 
маркетплейсы, но о возобновлении работы офлайн-ма-
газинов этих брендов речи не идет.

Наметилась и еще одна тенденция. Маркетплейсы 
начали запускать на своих площадках торговлю по-
держанными товарами категории люкс и премиум. 
В 2022 году продажи подержанных люксовых вещей 
выросли на 30% в 
сравнении с прош-
лым годом, отмеча-
ет Полина Потапо-
ва, операционный 
директор Second 
Friend Store .  Ре-
сейл-сегмент пока-
зывает рост на про-
тяжении послед-
них нескольких лет. 
На продажи сильно 
влияет новостной 
фон. В ноябре это-
го года покупки в 
секонд-хендах ста-
ли совершаться на 
20% реже, сообщили в пресс-службе «Почта Банка». 
Но уже к концу месяца продажи восстановились.

Яндекс Маркет запустил ресейл в fashion-сегменте в 
июне этого года. Первым партнером стала платформа 
THE CULTT — сервис по покупке и продаже сумок и ак-
сессуаров. После маркетплейс расширил ассортимент 
одеждой и обувью: к площадке присоединились такие 
ресейл-платформы, как Spin4spin, Cloudset, Рекульт, 
В шкафу, Via Dolorosa и другие.

Премиум-сегмент является одним из самых бы-
строрастущих на протяжении нескольких лет, отме-
чает Виктория Абдрашитова, директор по развитию 
Lamoda. Всего раздел Lamoda Premium содержит сей-
час товары более 400 известных мировых брендов. 
Запуск ресейла стал логичным продолжением разви-
тия премиального сегмента и стратегии по продвиже-
нию ответственного шопинга. Раздел ресейла появился 
на сайте сравнительно недавно - в августе, он запустил-
ся с аксессуарами, а сейчас пополняется за счет верх-
ней одежды. 

Партнером этого проекта является Second Friend 
Store, который отвечает за доставку и проверку подлин-
ности вещей. «Вопрос аутентификации — самый частый 
для любого ресейл-проекта», — поясняет Полина По-
тапова. Сначала товар оценивают по фото, потом его 
осматривает менеджер, который может определить 
подделку.  

Девятый вал
«За последнее время 
произошло несколь-
ко аварий в ЖКХ. Воз-

можно, по халатности и недо-
смотру, но, возможно, из-за того, 
что в свое время не успели заме-
нить оборудование. Этого обо-
рудования, запчастей просто не 
было», — замечает эксперт. При 
этом нужно учитывать, что сроч-
ный ремонт стоит дороже, чем 
плановый — из-за более сжатых 
сроков, необходимости привле-
чения большего числа проекти-
ровщиков, рабочих и т.п.

В последние годы тарифы на 
коммунальные услуги обыч-
но менялись с июля, и часто го-
ворят, что нынешнее повыше-
ние произойдет на семь месяцев 
раньше, однако это не совсем так, 
добавляет Костянов. В соответ-
ствии с законодательством изме-
нение тарифов может происхо-
дить два раза в год — не только с 1 
июля, но и с 1 января, и такое уже 
бывало, подчеркивает он. Так что 
сроки повышения переносятся 
не на 7 месяцев, а всего на один. 

Всеобщее декабрьское подо-
рожание касается платы за отоп-
ление, горячее и холодное водо-
снабжение, газ, электроэнер-
гию, вывоз мусора. Остальные 
платежи (например, плата за со-
держание и ремонт жилья, за ра-
диоточку, за капремонт) не огра-
ничиваются предельными ин-
дексами, их повышение не при-
вязано к единой дате. Однако не-
которые муниципалитеты уже 
приняли решения индексиро-
вать с 1 декабря и платежи за со-
держание и ремонт — тоже на 9%. 

Ряд регионов с декабря под-
нимает плату за капитальный 
ремонт. По данным Ассоциации 
региональных операторов кап-
ремонта (АРОКР), увеличение 
минимального взноса на кап-
ремонт с декабря планируется 
в Ярославской и Кемеровской 
областях (на 10%), Ненецком 
и Ямало-Ненецком АО (по 9%), 
Северной Осетии и Омской об-
ласти (на 4%), Пермском крае 
(2%), Удмуртии (11%), Хан-
ты-Мансийском АО (13%) и на 
Камчатке (17%). 

При необходимости регионы 
могут поднять тарифы на ком-

мунальные услуги и больше пре-
дельного индекса, но они должны 
обосновать это и согласовать с 
Федеральной антимонопольной 
службой. 

Семьи, где на квартплату ухо-
дит более 22% дохода, могут по-
лучать субсидии на оплату ЖКУ. 
В ряде регионов этот порог ниже. 
По словам Ересько, субсидии 
на оплату жилья и коммуналь-
ных услуг получают более 2 млн 
россиян.

Также есть компенсации на 
оплату ЖКУ для многих кате-
горий льготников. К примеру, 
из федерального бюджета (то 
есть по всей стране) компен-
сации предоставляются участ-
никам Великой Отечественной 
войны, ветеранам боевых дей-
ствий, чернобыльцам, инвали-
дам и пр.   

МЕДИЦИНА 
Сделать 
прививку 
от гриппа 
не поздно 
и в декабре

ПОБЕРЕГИСЬ

Ирина Невинная

Сезон гриппа не просто 
открыт: инфекция быстро рас-
пространяется по стране. За 
последнюю неделю заболевае-
мость гриппом и ОРВИ вырос-
ла почти на 20% — такие дан-
ные прозвучали на совещании 
с регионами, которое провела 
руководитель Роспотребнад-
зора Анна Попова. К нам при-
шел не самый легкий тип грип-
па «свиной», именно он вызвал 
пандемию в 2009 году. 

Сейчас штамм активно 
проявил себя уже в 55 горо-
дах, уровень заболеваемости 
ОРВИ и гриппом выше сред-
него по стране отмечен в 43 
регионах. Собственно, сводки 
смотреть не обязательно — до-
статочно оглянуться вокруг: 
болеют и взрослые, и дети. «От 
гриппа есть специфические 
противовирусные препара-
ты, они эффективны, если на-
чать лечение в первые 48 часов 
после появления симптомов. 
Поэтому тестирование очень 
важно», — рассказал «РГ» заме-
ститель директора по научной 
работе ЦНИИ эпидемиологии 
Роспотребнадзора академик 
РАН Александр Горелов.  Алек-
сандр Горелов. Он отметил, что 
свиной» штамм H1N1 входит 
в состав вакцины, которую ис-
пользуют в этом эпидсезоне. 
Поэтому люди, которые вакци-
нировались, защищены от за-
ражения и, главное, от тяжелых 
осложнений.

Прививку сделать пока не 
поздно. Пик заболеваемости 
гриппом, скорее всего, мож-
но ожидать ближе к новогод-
ним праздникам. Прививочную 
кампанию в этом году продли-
ли, прививки по-прежнему до-
ступны.  

А КАК В МОСКВЕ

В Москве коммунальные услуги подорожали с 1 де-

кабря на 9% — именно такую планку установили на 

федеральном уровне. Это почти на 5% меньше, чем 

прогнозируемая годовая инфляция, отмечают в сто-

личном департаменте экономической политики и 

развития. Вывоз и утилизация мусора вырастут в 

цене совсем незначительно, а вот тариф на капре-

монт поднимется с 20,99 до 24,09 рубля за квад-

ратный метр. Это самый высокий показатель в стра-

не, но и объемы программы капремонта в Моск-

ве высокие.  

Все действующие в городе льготы и субсидии на 

оплату услуг ЖКХ сохранятся — ими в общей слож-

ности пользуются более 3,5 миллиона горожан, 

или каждый четвертый житель мегаполиса. При 

этом в бюджете Москвы на будущий год преду-

смотрено повышение всех социальных выплат на 

10%. 

Отдельного разговора заслуживают субсидии на 

оплату ЖКУ. В Москве в отличие от большинства 

регионов страны гораздо ниже планка, позволяющая 

получать эти выплаты. В том же Подмосковье на них 

могут рассчитывать те, у кого расходы на коммуналку 

превышают 22% от семейного бюджета. В столице же 

эта цифра вдвое ниже — 10%. То есть, если столичная 

семья получает вместе со всеми зарплатами и други-

ми выплатами 60 тысяч рублей, а платежка за ЖКУ в 

месяц выходит на 8 тысяч, то можно подавать доку-

менты для оформления субсидии.  

В столичном центре жилищных субсидий говорят, что 

выплаты в Москве получают больше 800 тысяч чело-

век, или 540 тысяч семей. Более 80% получателей — 

пенсионеры. Кроме того, субсидии получают много-

детные семьи, безработные, студенты, одинокие ма-

тери и другие. Средний размер такой выплаты 

в Москве — 2,9 тысячи рублей. Какого-то особого 

льготного статуса для получения субсидии не нужно — 

главное, чтобы коммуналка «съедала» больше 

10% семейного бюджета. 

Существует и предельная планка дохода, позволяю-

щая оформить субсидию. Вместе с тарифами она 

тоже каждый раз подрастает. Так, обычная семья 

из трех москвичей, не имеющая льгот, еще вчера мог-

ла рассчитывать на субсидию при доходе не 

выше 117 821,40 рубля. Но с 1 декабря эта сумма вы-

росла до 125 730,30 рубля. Так что если раньше вы не 

имели права на субсидию, то, возможно, теперь 

оно появилось — сверьте доходы с коммунальными 

расходами. Подробности можно узнать на сайте сто-

личного центра субсидий: gcjs.mos.ru. 

Подготовил Александр Мелешенко

«Почта России» обещает доставить покупки россиянам в тече-
ние двух недель.

— Читайте также: Стоит ли ехать в Минск за товарами 
известных брендов 
rg.ru/art/2436110
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— Все о недвижимости, ипотеке 
и ЖКХ читайте в спецпроекте 
«Квадратный метр»
rg.ru/property
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Доставлять новые 
вещи из-за грани-
цы сейчас трудно, 
потому есть спрос 
и на люксовые 
подержанные 
вещи

РЫНКИ ЦБ рекомендует не выселять должников из жилья

Ставки на уровне
Гульнара Вахитова 

Б
анк России рекомен-
дует кредитным ор-
ганизациям до кон-
ца 2023 года продол-
жить реструктуриза-
ции кредитов, не на-
числять штрафы за 
просрочку платежей 
и приостановить про-

цедуры принудительного высе-
ления должников из жилых по-
мещений, на которые было об-
ращено взыскание. Об этом го-
ворится в списке мер, которые 
регулятор планирует продлить. 

При этом большинство круп-
ных российских банков к сего-
дняшнему дню уже повысили 
ставки по рыночным програм-
мам ипотеки (без господдерж-
ки), дальнейший рост ставок 
маловероятен. Доступность жи-
лья зависит больше от «кусаю-
щихся» цен на недвижимость, 
а не от уровня ставок, считают 
опрошенные «Российской газе-
той» эксперты.

Сбербанк еще в октябре по-
высил ставки по базовым ипо-
течным программам, сейчас 
минимальная ставка составляет 
10,4%. ВТБ, второй по размеру 
активов, «отыгрывает» повы-
шение сейчас — с 3 декабря став-
ки по ипотечным кредитам вы-
растут на 0,5 процентного пунк-
та, теперь минимальная ставка 
составит 10,9% годовых. В фи-
нучреждении пояснили, что ме-
няют условия по кредитам на 
фоне повышения рыночных ста-
вок в ноябре: средние ставки по 
ипотеке у крупнейших игроков 
сегодня составляют около 11%. 

По словам зампреда правле-
ния банка «ДОМ.РФ» Алексея 
Косякова, кредитная органи-
зация вносит изменения в свои 
программы с учетом рыночной 
конъюнктуры. «Пересмотр ста-
вок будет зависеть от дальней-
ших решений Банка России по 
ключевой ставке и с учетом кон-
курентной среды», — поясняет 
позицию банка топ-менеджер. 
По его словам, рыночные став-
ки в банке начинаются от 10,3% 
годовых. 

По данным «ДОМ.РФ», на 
25 ноября средние ставки топ-
20 игроков на рынке ипотечно-
го кредитования в РФ состав-
ляли 10,7—10,8% годовых. «По-
вышением ипотечных ставок 
ВТБ фактически просто привел 
их в район средних значений 
по рынку», — считает аналитик 
«Финам» Игорь Додонов.

Директор департамента роз-
ничных продуктов Абсолют 
Банка Виталий Костюкевич не 

видит оснований для коррек-
ции текущих ставок по ипоте-
ке. «Абсолют Банк не плани-
рует повышать ставки. Более 
того, в следующем году в слу-
чае прекращения действия гос-
программы с льготной став-
кой на рынке не исключено не-
большое снижение ставок иг-
роками на 0,5—1 процентный 
пункт по программам на пер-
вичное и вторичное жилье», — 
считает он.

По его ожиданиям, изме-
нение ставок не окажет суще-
ственного влияния на спрос, ко-
торый будет сохраняться при-
мерно на текущем уровне, — вы-
сокие цены на квадратный метр 
и неопределенность в экономи-
ке пока заставляют граждан от-
кладывать покупку жилья.

Управляющий директор Сов-
комбанка Артем Языков сооб-
щил, что до конца года банк не 
планирует менять свои тарифы 
на ипотеку. В Альфа-банке и Ро-
сбанке пока только смотрят на 
рынок, планируют реагировать 
с учетом трендов. Банк «Откры-
тие» в своей политике по став-
кам ориентируется на макро-

экономические показатели и 
конкурентную среду. «Мы бу-
дем следить за рынком и дей-
ствовать в соответствии с ситу-
ацией», — отметили в кредитной 
организации. Газпромбанк так-
же на данный момент не плани-
рует повышать ставки по ипоте-
ке, но готов оперативно коррек-
тировать их по мере необходи-
мости.

Директор группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА 
Ирина Носова отмечает, что на 
фоне слабого спроса на кредит-
ные продукты в целом банки за-
интересованы в наращивании 
ипотечных выдач, расширяя 
спектр предлагаемых ипотеч-
ных продуктов.

По данным ЦБ РФ, выдачи 
ипотеки в стране в октябре со-
кратились на 13% по сравне-
нию с сентябрем — до 448 млрд 
рублей, при этом темпы роста 
ипотечных портфелей россий-
ских банков заметно замедли-
лись — до 1,8% в месячном вы-
ражении в октябре с 2,3% в сен-
тябре. «Это было связано с воз-
росшей неопределенностью как 
для заемщиков, так и для банков 
после объявления частичной 
мобилизации. Тем не менее ипо-
тека остается самым быстрым 
сегментом розничного креди-
тования», — указывает Додонов.

М л а д ш и й  д и р е к т о р  п о 
банковским рейтингам «Экс-
перт РА» Вячеслав Путиловский 

указывает на сильное различие 
между рынком новостроек и 
вторичным рынком. Часто на 
вторичном рынке можно купить 
квартиры с ключами «сейчас» 
по ценам ниже, чем новострой-
ки с отсрочкой сдачи в 1—2 года, 
но ставка и ежемесячный пла-
теж по ней будут рыночными. 

«Особенно рискованными 
выглядят ипотечные кредиты 
под 0,01% годовых, но с добав-
лением к цене квартиры 20—
25%, ведь в случае форс-ма-
жора продать такие квартиры 
можно только с очень большим 
дисконтом. Такое положение на 
рынке новостроек провоцирует 
образование «пузыря», беспо-
койство ЦБ понятно», — отмеча-
ют в «Эксперт РА».

Вместе с тем ЦБ планирует 
продлить послабления банкам в 
части формирования резервов 
на возможные потери по креди-
там. Послаблениями пользуют-
ся две трети банков. 

А с 2023 года Банк России 
отменит ряд регуляторных по-
слаблений для банков, в том 
числе по несоблюдению лими-
тов открытых валютных пози-

ций и пониженные риск-веса 
для нормативов достаточности 
капитала и концентрации по 
оборотным кредитам системо-
образующих организаций. 

Кроме того, банки потеря-
ют возможность применять 
пониженный риск-вес для нор-
мативов концентрации по кор-
поративным заемщикам, в от-
ношении которых банк нара-
стил объем кредитных требо-
ваний на сумму более 10 млрд 
рублей. 

При этом банки, которые 
воспользовались льготой в 2022 
году, смогут применять ее по 31 
мая 2025 года. 

Другой мерой, которую ЦБ 
намерен свернуть с 2023 года, 
является возможность фикса-
ции валютных курсов, стои-
мости ценных бумаг и имуще-
ства для целей пруденциаль-
ного регулирования, а также 
справедливой стоимости цен-
ных бумаг и отдельных финан-
совых инструментов для целей 
бухучета.  

ЦБ также рекомендует банкам про-
должать реструктуризацию креди-
тов и не начислять штрафы.

А К Ц Е Н Т

Ипотечные ставки на приобретение 
жилья в новостройках занижены за счет 
программ субсидирования, но рост 
стоимости квартир уже «съел» выгоду
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

УТРАТА Не стало 
акушера-гинеколога 
академика Галины Савельевой

Опередила время

Ирина Краснопольская

Понимаю, никто не живет веч-
но. И 94 года весьма и весьма со-
лидный срок жизни. Но какой! 
Блистательной, яркой. 

Когда-то давно писала об уди-
вительной, великой во всех отно-
шениях супружеской паре ака-
демиков: хирурге Викторе Саве-
льеве и акушере-гинекологе Га-
лине Савельевой. Ту публикацию 
назвала «Академический дуэт». 
Сказочный, неповторимый дуэт 
двух выдающихся ученых, вра-
чей. Горжусь: дружили. Виктор 
Сергеевич стал Героем Труда РФ. 
А уже после его смерти звание Ге-
роя Труда было присвоено Гали-
не Михайловне. Позвонила по-
здравить. Она отозвалась: «А вот 
написать статью «Героический 
дуэт» уже не сможешь».

Галя приехала на мою кух-
ню. И как всегда поражали ее па-
мять, ее красота. Думала: какая 
же она изящная, ухоженная, ка-
кое потрясающее чувство юмо-
ра. Ни капли высокомерия! И в 
таком преклонном возрасте она 
каждый день в 6.45 уезжала на 
работу. Когда возвращалась? 

Галя говорила: «Это зависит от 
тех, кому нужна моя помощь». 

Как-то напрямую спросила 
Галину Михайловну: «В чем для 
вас секрет счастья?» Ответила: 
«В счастье моих коллег, моих 
учеников, моих близких». Не 
счесть тех, кто самим появле-
нием на свет обязан Галине Ми-
хайловне… 

— Врач от Бога. Высочайший 
масштаб личности. Новатор. 
Создатель советской и россий-
ской школы перинатальной ме-
дицины, эндоскопии. Педагог, 
ученики которой составляют 
элиту российской медицины. 
Заслуги Галины Михайловны 
перечесть невозможно — они 
безграничны, — говорит глав-
ный акушер-гинеколог РФ ака-
демик Лейла Адамян. — Знание 
английского, умение общаться 
и дружить с коллегами во всем 
мире, с высочайшим досто-
инством представляя нашу ро-
дину, вызывали восторг и гор-
дость. Бесконечно тяжко, что 
на наших конгрессах, форумах, 
праздниках мы больше никогда 
не увидим нашего лидера. Чело-
века, опередившего время.  

МИНОБОРОНЫ 
Из мобилизованных 
сформировали 8 тысяч 
экипажей и расчетов

Готовы 
наступать 
и обороняться

Юрий Гаврилов

В рамках частичной мобилизации идет обучение при-
бывших из запаса солдат и офицеров. Осуществляется 
формирование и боевое слаживание воинских частей 
и подразделений.  К боевой учебе в новых ротах, бата-
льонах и полках привлечены около 3 тысяч инструк-
торов. В подготовке военнослужащих задействовано 
более 100 полигонов на территории нашей страны и 
Республики Беларусь. Об этом вчера на заседании кол-
легии Минобороны России сообщил глава ведомства 
Сергей Шойгу.

Он отдельно остановился на вопросах, связанных 
с совершенствованием системы подготовки резерва 
Вооруженных сил. По словам министра, за два минув-
ших месяца были обучены свыше 300 тысяч резерви-
стов, в том числе добровольцев. «В  учебных центрах 
подготовлено около 8 тысяч экипажей боевых машин 
и танков, расчетов артиллерийских систем, средств 
противовоздушной обороны, комплексов беспилот-
ной авиации и радиоэлектронной борьбы, аппарат-
ных связи. Военнослужащие получили знания и навы-
ки, необходимые для успешного выполнения боевых и 
специальных задач как самостоятельно, так и в составе 
подразделений», — доложил Шойгу.

На коллегии подробно говорили о том, как такие 
задачи выполняют в зоне СВО специалисты ракетных 
войск и артиллерии. Прежде всего их интересовало, 
что необходимо из-
менить в войсках с 
учетом опыта спе-
цоперации. 

Министр напо-
мнил, что эффек-
тивное огневое по-
ражение против-
ника — важная со-
ставляющая успеха 
боевых действий. 
Значительная роль 
в этом отводится 
ракетным войскам 
и артиллерии.

«В ходе спецоперации тестируются новые спосо-
бы их боевого применения. Прежде всего это касает-
ся использования разведывательно-ударных огневых 
комплексов, включающих в себя беспилотные лета-
тельные аппараты, а также современные и перспектив-
ные образцы вооружения», — отметил Шойгу.

По его словам, в ходе СВО совершенствуется 
контрбатарейная борьба как одна из основных задач 
огневого поражения противника. К ее выполнению 
привлечены дальнобойные реактивные артиллерий-
ские системы «Торнадо-С» и артиллерийские системы 
большой мощности «Малка». «Это позволяет эффек-
тивно поражать иностранные реактивные и артилле-
рийские системы», — констатировал министр. 

Наличие у армии и флота необходимого им количе-
ства и номенклатуры современных средств вооружен-
ной борьбы напрямую зависит от гособоронзаказа. На 
коллегии Шойгу и его генералы обсудили предложения 
в гособоронзаказ-2023 и на период 2024 и 2025 годов.

«В результате спецоперации и частичной мобили-
зации возросли требования к госзаказу на всех уров-
нях контроля и исполнения. В текущем году оптими-
зирована реализация действующих и заключенных 
новых госконтрактов. При этом в полном объеме обес-
печено их авансирование. На базе Национального цен-
тра управления обороной организован контроль за 
поставками особо востребованного вооружения. При-
нятые меры позволят обеспечить выполнение ГОЗ на 
уровне не менее 99 процентов», — сообщил министр. 

Шойгу отметил, что в следующем году  объем 
его финансирования увеличивается практически 
в 1,5 раза. Это даст возможность обеспечить соедине-
ния и воинские части постоянной готовности вооруже-
нием и техникой на уровне 97 процентов.

«Важно сохранить максимально возможный объем 
производства, организовать опережающие поставки 
в войска. Необходимо продолжить модернизацию и 
создание перспективных систем с последующим при-
менением их в ходе специальной военной операции», — 
поставил задачу глава военного ведомства России.

На коллегии также говорили о военных учебных 
центрах при федеральных вузах.  С 2021 года образо-
вано 8 новых таких структур.  «Уже тысяча студентов 
прошли в них военное обучение», — сообщил министр. 

Он сказал, что предлагается создать еще 16 анало-
гичных формирований. Они расширят географию во-
енной подготовки студентов с 52 до 68 субъектов РФ. 
В итоге число военных учебных центров в России уве-
личится до 120. «Это позволит осуществлять военную 
подготовку в стенах вузов по востребованным направ-
лениям деятельности Вооруженных сил», — уверен ми-
нистр обороны России.  

ПРОЕКТ 

Предлагается 
отменить 
практику 
изъятия 
сомнительных 
богатств 
у чиновников

ПОМИЛУЮТ 
ОСОБНЯКИ?
Владислав Куликов

В Госдуму внесена резонанс-
ная инициатива: фактически 
предлагается отменить прак-
тику изъятия сомнительных 
богатств у чиновников. За-
конопроектом вводится пре-
зумпция невиновности для яхт, 
особняков и бриллиантов, куп-
ленных чиновниками на неиз-
вестно какие деньги.

Напомним, уже около деся-
ти лет действует практика: про-
куратура вправе обратиться в 
суд, чтобы забрать в доход го-
сударства имущество чиновни-
ков, приобретенное на сомни-
тельные средства. Если богат-
ства превышают сумму дохода 
за три года и, живя только на 
зарплату, человек купить их не 
мог, богатств он лишится.

Недавно в Федеральной 
службе судебных приставов  со-
общили, что за полгода у чинов-
ников и их родственников было 
изъято по судебным решениям 
свыше 7 тысяч объектов движи-
мого и недвижимого имущества.

«Так, в рамках исполнитель-
ных производств в отношении 
бывшего директора ведом-
ственного санатория и аффили-
рованных с ним лиц сотрудни-
ками ГУФССП России по Крас-
нодарскому краю разысканы и 
переданы для обращения в до-
ход государства транспортные 

средства класса люкс: «Бентли 
Континенталь», «Мерседес 
Бенц», — рассказали в ФССП 
России. А в Амурской области 
приставы передали уполномо-
ченным органам двенадцать 
объектов недвижимого имуще-
ства, зарегистрированных на 
бывшую супругу бывшего мэра 
города Свободный.

В свою очередь, Генераль-
ный прокурор России Игорь 
Краснов сообщил недавно, 
что за последние два года суды 
обратили в доход государства 
незаконно полученное иму-
щество чиновников более чем 
на 2 миллиарда долларов.

Однако инициаторы законо-
проекта полагают, что действу-
ющая практика нарушает пра-
ва граждан. В первую очередь 
граждан начальников. Хотя не-
которые сторонники проекта 
ссылаются и на необходимость 
зашиты предпринимателей, ко-
торые якобы тоже страдают, 
когда кто-то пытается лишить 
чиновников, так сказать, не-
трудовых доходов.

«На практике возникают 
случаи, когда обращение в доход 
РФ проходит в отношении иму-
щества добросовестного приоб-
ретателя, который не является 
лицом, подпадающим под регу-
лирование антикоррупционно-
го законодательства», говорит-
ся в пояснительной записке. 
Проще говоря, речь о тех, кто 
имел неосторожность купить у 
чиновника особняк. Или на него 
этот особняк был переписан, 
чтобы скрыть истинного вла-
дельца. Такое тоже бывает. Суды 
и вправду порой забирают иму-
щество, записанное чиновника-
ми на третьих лиц.

Поэтому предлагается вве-
сти презумпцию честности чи-
новника: предполагать, что 
особняк и яхта куплены им на 
честные деньги. Например, вы-
рученных от продажи женой 
картошки с огорода. А забирать 
богатства предлагается толь-
ко в том случае, если чиновник 
осужден за коррупцию.

Однако, как подчеркивает 
член Ассоциации юристов Рос-
сии Асия Мухамедшина, закон 
и сегодня защищает добросо-
вестных покупателей. Так что 
если есть какие-то перегибы на 
практике, с ними нужно раз-
бираться отдельно. «Презумп-
ция же на яхты, полагаю, будет 
противоречить основной цели 
по противодействию корруп-
ции», — говорит она. Законо-
проект был внесен в Госдуму 
группой депутатов. Эксперты 
полагают, что перспективы его 
принятия невелики.  

Такси на двоих

С а м а  п о  с е б е  ид ея 
брать на такси попут-
чиков не новая, сов-

местные поездки были с мо-
мента появления такси в начале 
ХХ века, говорит руководитель 
Центра компетенций Между-
народного евразийского фору-
ма такси Станислав Швагерус. 
Не является чем-то новым и сам 
цифровой сервис таких поездок. 
Агрегаторы просто последова-
тельно оцифровывают отличи-
тельные свойства перевозок 
на такси, в том числе и попут-
чиков. Подобные предложения 
были, например, у Uber, такси 
«Максим», «Таксовичкофа», 
перечисляет эксперт. 

Но это нишевые предложе-
ния, и у них ограниченный спрос. 
Сейчас, когда люди привыкли, 
что такси — это уже обществен-
ный транспорт и при этом с мак-
симальным уровнем комфорта, 
у предложения взять попутчика 
будет очень мало сторонников. 

Скорее всего этот сегмент 
может получить хоть какое-то 
развитие в малых городах и 
сельских поселениях, предпо-
лагает Швагерус. 

Возможная экономия так-
же вряд ли сильно стимулиру-

ет спрос. Совместные поездки 
скорее всего будут более выгод-
ны водителям. «Все помнят, как 
и в советское время с попутчи-
ков брали чуть меньше денег по 
сравнению с тем, как если бы 
они ехали самостоятельно, но 
в сумме больше, чем с одного 
пассажира», — говорит эксперт. 
Неизвестно, какие тарифы бу-
дут заложены у «Яндекс.Такси», 
но скорее всего итоговая сумма 
при раздельной перевозке так-
же будет немного меньше, чем 
при совместной. 

Конфликтные ситуации так-
же будут разрешаться на общих 
принципах. Например, возме-
щение вреда при ДТП ничем не 
отличается от обычной поезд-
ки. «Яндекс» страхует каж-
дую поездку. Сами по себе кон-

фликты были, есть и будут. Но 
при наличии попутчиков таких 
конфликтов, наверное, будет 
больше, считает Швагерус.

— Я проблем не вижу, — го-
ворит адвокат Сергей Радько. 
— Есть определенные условия, 
под которые «Яндекс» транс-
формируется. Машин такси 
может не хватать на всех же-
лающих. И если у человека нет 
желания ожидать подачи ма-
шины полчаса, то он может 
воспользоваться таким серви-
сом. Кроме того, поездки доро-
жают, а людям хочется эконо-
мить. 

Но как быть, если кто-то не 
выполнил условия, например 
такси приехало за попутчиком 
не с одним, а с тремя пассажира-
ми? Или попутчиков оказалось 

несколько больше, чем преду-
смотрено? 

По мнению Сергея Радько, 
формально при заказе такси за-
ключается договор на перевоз-
ку. Если условия выполнения 
договора не выполняются, то от 
него можно отказаться. Но это 
хорошо, если оплата поездки бу-
дет производиться наличными. 
А если к приложению такси при-
вязана банковская карта и день-
ги за поездку с нее спишутся? 
Вот тут возникает вопрос, как 
доказать, что поездка не состо-
ялась по причине того, что усло-
вия договора не соблюдены, что 
попутчиков оказался не один 
человек, а больше? Эту систе-
му контроля должен продумать 
сам агрегатор. 

Однако и этим список вопро-
сов не ограничивается. А если 
пассажир уже в такси, а к нему 
в качестве попутчиков собира-
ется подсесть несколько чело-
век, кто должен отказаться от 
поездки? 

Как себя при этом должен ве-
сти таксист? В конечном итоге, 
самым виноватым будет имен-
но он. Напомним, что агрегатор 
наказывает таксиста за разные 
нарушения. А также по жало-

бам пользователей. Таким нака-
занием может стать не переда-
ча заказов конкретному такси. 
А то и вовсе отключение от агре-
гатора на какое-то время. А это 
потеря работы. Ведь сейчас ред-
ко кто ловит такси с руки. 

Но если условия поездки 
«Вместе» будут не соблюдены 
кем-то из пассажиров, то жалоба 
агрегатору точно прилетит. Либо 
от той стороны, которую отказа-
лись везти, даже если эта сторо-
на не права. Либо от той стороны, 
которой пришлось ехать вместе 
с большим количеством народа, 
чем предусмотрено услугой. 

Также непонятно, сможет ли 
таксист отказаться от выполне-
ния подобного заказа при нару-
шении со стороны пассажиров 
условий его выполнения? Смо-
жет ли он вообще отказаться 
от возможности принимать та-
кие заказы, чтобы не попадать в 
конфликтные ситуации? 

Кстати, услуга «Вместе» бу-
дет оказываться только в Моск-
ве и Санкт-Петербурге.  На 
регионы она пока не распро-
страняется.  

Не каждый пассажир согласится 
на попутчика даже с самой 
миленькой собачкой.

А К Ц Е Н Т

Как доказать, что поездка не состоялась 
по причине того, что условия договора 
не соблюдены, попутчиком оказался 
не один человек, а больше?

За два года 
суды изъяли 
у чиновников 
сомнительного 
имущества 
на 2 миллиарда 
долларов

Не счесть тех, кто самим появлением на свет обязан врачу от Бога 
Галине Михайловне Савельевой.

К боевой учебе 
в новых ротах, 
батальонах и пол-
ках привлечены 
около трех тысяч 
инструкторов
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ДОРОГИ Какие новые нарушения Правил 
смогут выявлять системы фотовидеофиксации

Звонок под камеру 
Владимир Баршев

П
одмосковные камеры 
научили выявлять тех, 
кто едет без ближнего 

света или дневных ходовых ог-
ней. А также тех, кто пользуется 
за рулем мобильным телефоном. 
Об этом рассказали представи-
тели оператора подмосковной 
системы контроля безопасно-
сти дорожного движения «МВС 
Груп». Новые функции уже про-
тестированы и готовы к внедре-
нию. Вероятно, что в скором вре-
мени автовладельцев на дорогах 
Московской области будут нака-
зывать в автоматическом режи-
ме и за эти нарушения. 

Производители и пользова-
тели комплексов фотовидеофик-
сации нарушений все больше 
расширяют функционал этих 
устройств. Если раньше они фик-
сировали только превышение 
скорости, то сейчас они охваты-
вают более 20 различных нару-
шений, за которые штрафы выно-
сятся в автоматическом режиме.  

Так, по словам директора де-
партамента безопасности до-
рожного движения и аналитики 
Александра Домбровского, еще 
в прошлом году камеры в Подмо-
сковье начали выявлять шесть 
новых составов нарушений. Это 
— непристегнутый ремень без-
опасности, проезд ж/д переезда 
на запрещающий сигнал свето-
фора, проезд на красный свет, 
поворот направо не из своего 
ряда, а также выезд на остров-
ки безопасности. Если минтранс 
Подмосковья примет совместно 
с Госавтоинспекцией соответ-
ствующее решение, перечень на-
рушений еще расширится. 

Кроме того, камеры научили 
выявлять нарушения ограниче-
ний разрешенной максимальной 
массы. Например, стоит на доро-
ге знак, ограничивающий движе-
ние машин с массой более 5 тонн. 
А по дороге едет 12-тонный «КА-
МАЗ». Раньше такое нарушение 
выявляли только инспекторы на 

дорогах. Сейчас  появится воз-
можность наказывать за это в ав-
томатическом режиме. 

Также камеры протестиро-
вали на возможность выявле-
ния такого нарушения, как не-
соблюдение дистанции между 
автомобилями. Камеры оказа-
лись способны это делать. Но 
вот беда: в правилах дорожного 
движения не установлено четко-
го определения, какую дистан-
цию необходимо держать перед 
впереди идущим автомобилем. 
Нет ответственности за это и в 
Кодексе об административных 
правонарушениях. А даже если 
бы и было установлено, то это 
стало бы одним из самых спор-
ных нарушений. Ведь каждый ав-
товладелец доказывал бы, что он 
соблюдал положенные 40 или 60 
метров и это камера неправиль-
но высчитала расстояние.

Н е с м о т р я  н а  т о ,  ч т о 
большинство аварий, когда один 
автомобиль врезается в дру-
гой сзади, происходит именно 
по причине несоблюдения ди-
станции, прописать ее в метрах 
довольно проблематично. Да и 
внесение поправок в правила до-
рожного движения, а также из-

менение КоАП — дело не одного 
дня. Так что именно этот функ-
ционал в камерах заработает не 
скоро. 

Кстати, сейчас много споров 
вызывает фиксация камерами 
непропуска пешеходов. Впро-
чем, как пояснил Александр 
Домбровский, эти споры под-
московных камер не касаются. 
Дело в том, что непропуск пе-
шехода на переходе будет счи-
таться таковым, если пешеходу 
пришлось изменить скорость 
или направление движения. По 
фотографиям установить это не-
возможно. Но в данной ситуации 
оператор направляет не только 
фотографии, но и видео наруше-
ния. И именно по видео инспек-
тор делает заключение: должен 
был водитель уступать дорогу 
пешеходу или нет. 

Надо сказать, что весь до-
полнительный функционал ка-
мер не так часто срабатыва-
ет. Из 27,7 миллиона штрафов, 
вынесенных в Подмосковье 
за 10 месяцев, 97 процентов — 
за превышение скорости.  

Абсолютное большинство наруше-
ний, которые фиксируют камеры, — 
это превышение скорости.
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РЕСУРСЫ На «Газпром» 
подал в суд немецкий 
концерн Uniper

Посчитали 
убытки

Сергей Тихонов

Немецкая компания Uniper подала в суд на «Газпром 
экспорт», чтобы компенсировать понесенные убытки 
за недопоставки российского газа в этом году. 

В «Газпром экспорт» заявили, что изучают исковое 
заявление, будут защищать свои интересы и не при-
знают правомерность заявленных требований о воз-
мещении убытков.

В немецкой компании иск обосновывают тем, что в 
результате остановки поставок «Газпрома» она была 
вынуждена закупать газ у других экспортеров по бо-
лее высокой цене. В Uniper оценили затраты на замену 
российского газа не менее чем в 11,6 млрд евро. 

Поставки российского газа Uniper были полностью 
остановлены в августе из-за технических проблем 
на компрессорной станции «Портовая», связанных с 
санкциями против России. В ночь на 26 сентября были 
взорваны три из четырех ниток газопроводов в Гер-
манию «Северный поток» и «Северный поток-2». Это 
сделало возобновление экспорта российского газа 
компании Uniper невозможным.   
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УТРАТА Скончался бывший 
глава Китая, который 
приблизил страну 
к статусу супердержавы

Путь 
Цзян Цзэминя

Максим 
Макарычев

Бывший китайский 
лидер Цзян Цз-
эминь, который 
возглавлял страну 
в течение десяти-
летия бурного эко-
номического роста, 
скончался в воз-
расте 96 лет, сооб-
щило в среду пра-
вительство Китая. 
«Смерть товарища 
Цзян Цзэминя яв-
ляется неисчисли-
мой потерей для 
нашей партии, на-
ших вооруженных сил и нашего народа всех этниче-
ских групп», — говорится в документе. Цзян Цзэминь 
был генеральным секретарем Коммунистической пар-
тии Китая (КПК) с 1989 по 2002 год и председателем 
КНР с 1993 по 2003 год.  Он являлся одним из наиболее 
уважаемых политиков в китайской компартии, куда 
вступил еще в апреле 1946 года. Пошел по пути при-
емного отца-подпольщика, погибшего в 28 лет в бою 
с японцами в 1939 году. В 40-е годы во время учебы в 
престижном Шанхайском университете транспорта 
и связи Цзян Цзэминь приобщился к подпольной ра-
боте. После прихода к власти в Китае коммунистиче-
ской партии прошел путь от помощника инженера на 
заводе пищевых продуктов до секретаря его парткома. 
В 1955 году проходил четырехмесячную практику на 
Московском автозаводе, неплохо знал русский язык, 
более тридцати лет трудился в сфере производства, в 
том числе руководя крупным мыловаренным заводом. 
Как и многие чиновники-технократы, Цзян Цзэминь 
провел часть ультрарадикальной Культурной револю-
ции 1966—1976 годов в качестве сельскохозяйствен-
ного рабочего. Его карьерный рост возобновился по ее 
окончании, и в 1983 году он был назначен министром 
электронной промышленности, тогдашнего ключево-
го, но отсталого сектора, который правительство наде-
ялось возродить, привлекая иностранные инвестиции. 
В 1985—1989 годах был главой администрации Шан-
хая, а с 1987 года и председателем городского коми-
тета Компартии Китая. Будучи мэром Шанхая Цзян 
Цзэминь, отмечает Daily Мail, производил впечатле-
ние на иностранных гостей как представитель новой 
плеяды китайских лидеров, ориентированных на пре-
кращение изоляции. Когда Цзян сменил Дэн Сяопина 
на посту лидера в 1989 году, Китай все еще находил-
ся на ранних стадиях экономической модернизации. 
Он продолжил реформы, начатые Дэн Сяопином, вы-
вел экономику КНР на седьмое место в мире. Цзян Цз-
эминь рассматривал будущее Китая через историче-
ские изменения, включая возрождение рыночных ре-
форм, возвращение Гонконга из-под британского прав-
ления и выход Пекина на мировой рынок путем стиму-
лирования экономического роста страны. К тому вре-
мени, когда Цзян Цзэминь ушел с поста председателя 
КНР в 2003 году, Китай уже был членом ВТО , выиграл 
право провести Олимпийские игры 2008 года, а страна 
находилась на пути к статусу сверхдержавы.  

РЕЗОНАНС Официальный представитель МИД России напомнила об ударах НАТО 
по энергетическим объектам Югославии

Альянс подзабыл
Анна Белорусцева

О
фициальный представи-
тель российского МИД 
Мария Захарова напо-

мнила западным чиновникам о 
былых псевдомиротворческих 
«заслугах» Североатлантиче-
ского альянса. Дипломат при-
вела историческую справку, 
процитировав заявления, ко-
торые сделал 25 мая 1999 года 
тогдашний пресс-секретарь 
НАТО Джейми Шиа в разгар на-
товских бомбардировок в Юго-
славии.

Ему адресовали вопрос: 
«Если вы говорите, что у [юго-
славской] армии есть много 
генераторов, то почему вы 
лишаете страну 70 процен-
тов не только электричества, 
но и водоснабжения, ведь, по 
вашим словам, [НАТО] нано-
сит удары только по военным 
объектам?» Шиа не стушевал-
ся и стал объяснять, что «от 
электроэнергии также зави-
сят системы командования и 
управления» войсками. «Если 
[Слободан] Милошевич дей-
ствительно хочет, чтобы у его 
граждан были вода и электри-
чество, все, что он должен сде-
лать, — принять условия НАТО, 
и мы остановим эту кампанию. 
Пока он этого не сделает, мы 

продолжим атаковать цели, 
которые снабжают его армию 
электроэнергией. Если это бу-
дет иметь последствия для на-
селения, это его проблемы», — 
заявил Шиа, добавив, что все 
ради поддержки «1,6 млн ко-
соваров, которых выгнали из 

домов и чьим жизням был на-
несен существенный урон». 
По его словам, бомбежки были 
оправданы, а лишение мирных 
граждан электричества и водо-
снабжения волей альянса мог-
ло затянуться на «долгое вре-
мя», а то и вовсе «навсегда».

Сегодня генсек НАТО заверя-
ет Киев в поддержке со стороны 
альянса и содействии восстанов-
лению газовой и энергетической 
инфраструктуры Украины. При-

мечательно, что такой «мило-
стью» блок не мог похвастаться 
в 90-е годы прошлого столетия, 
когда сербы, подобно нынешним 
украинцам, оставались без элек-
тричества и воды во время бом-
бардировок Югославии. Целью 
НАТО неоднократно станови-
лась гражданская инфраструк-
тура. К слову, ООН не посчитала 
необходимым применить санк-
ции в отношении Североатлан-
тического блока, а осудили ин-
тервенцию лишь Россия, КНР и 
Намибия на заседании Совбеза 
организации.

Вспоминается обложка жур-
нала Time во время натовских 
бомбежек в 1995 году с фото-
графией взрыва и с красноречи-
вым заголовком: «Принуждая 
сербов к повиновению. Массо-
вая бомбовая атака открывает 
дверь к миру». Прямое участие 
в том конфликте приняли США, 
Великобритания, Франция, Гер-
мания, Турция, Нидерланды, 
Италия и Испания, выполнив 
менее чем за две недели 3206 
самолето-вылетов и сбросив 
на «противника» около тысячи 
авиабомб. В «акции» НАТО так-
же применяло крылатые раке-
ты морского базирования «То-
магавк». В ходе эскалации аль-
янс не скупился на боеприпасы 
с обедненным ураном.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Сможет ли президент Франции 
Эмманюэль Макрон в США защитить 
европейскую промышленность?

Последний шанс

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж 

В 
ночь на среду начал-
ся госвизит фран-
цузского президента 
Эмманюэля Макро-
на в Соединенные 
Штаты. Его самолет 
приземлился на во-
енной базе Эндрюс, 
что недалеко от Ва-

шингтона. Особые почести 
протоколом на это время за-
планированы не были: они бу-
дут оказаны главе Пятой Рес-
публики позже. Тем не менее в 
этот день Эмманюэль Макрон, 
которого сопровождают мини-
стры первого ряда — экономи-
ки, иностранных дел, воору-
женных сил, видные промыш-
ленники, а также знаковый 
французский космонавт Тома 
Песке, посетил вместе с ви-
це-президентом США Кама-
лой Харрис штаб-квартиру 
NASA. Тематика двусторонне-
го сотрудничества в космосе 
обозначена среди прочих тем 
в программе нынешнего, вто-

рого для Эмманюэля Макрона 
визита такого ранга. Первый, 
напомним, состоялся четыре 
года тому назад и запомнился 
тем, что тогдашний постоялец 
Белого дома Дональд Трамп 
отнесся к гостю без подобаю-
щего пиетета, позволив даже 
прилюдно смахнуть с его пле-
ча перхоть.

Надо полагать, что Джо 
Байден вряд ли позволит себе 
подобное панибратство. Хотя 
бы для того, чтобы окончатель-
но сгладить негативный эф-
фект от того, что полтора года 
назад Вашингтон вкупе с Кан-
беррой и Лондоном лишили 
Париж сделки на поставку суб-
марин Австралии на 56 милли-
ардов евро. Поэтому Макрона 

и его супругу Брижит прини-
мают по высшему разряду. А 
это торжественный прием с ис-
полнением национальных гим-
нов на южной лужайке перед 
Белым домом, сначала приват-
ный ужин президентских пар 
в одном из лучших рестора-
нов столицы, а затем и государ-
ственный ужин с участием со-
тен приглашенных. 

Однако, как написала па-
рижская влиятельная газета 
«Фигаро», Макрон «вряд ли 
удовлетворится роскошным 
приемом, на который амери-
канцы мастаки; он хочет кон-
кретики, несмотря на то что 
добиться ее будет почти невоз-
можно». О чем речь? О том, что 
в ходе своего визита и наме-

ченных на четверг двух раун-
дов переговоров с Джо Байде-
ном он намеревается убедить 
его если не избежать полно-
стью, то хотя бы смягчить нега-
тив для европейской промыш-
ленности, конечно, включая и 
французскую, от вступающего 
в силу с начала будущего года 
закона о борьбе с инфляцией. 

Как известно, он преду-
сматривает снижение налогов 
и прочие льготы на 370 милли-
ардов долларов в сфере энер-
гообеспечения американским 
фирмам и тем, что откроют-
ся на территории США. Евро-
пейцы как огня боятся, что 
их компании станут массо-
во перебираться за океан из-
за высоких, в несколько раз 
выше, цен на энергию в Ста-
ром Свете.

Сам Макрон незадолго до 
поездки назвал этот закон «не-
дружественным», а люди из его 
окружения были более опреде-
ленны, посчитав его «нечест-
ной конкуренцией». Как писа-
ла весьма информированная 
газета Politico, визит Макро-

на в Вашингтон есть «послед-
ний шанс» для Европы убедить 
США смягчить пресловутый 
закон и избежать трансатлан-
тической торговой войны, ко-
торая в противном случае на-
верняка разразится. Как по-
лагает обозреватель газеты 
«Фигаро» Филипп Желье, ско-
рее всего, французский прези-
дент будет всячески подчерки-
вать «важность солидарности 
с европейскими союзниками», 
которые испытывают куда 
большие, чем США, тяготы, 
вызванные энергетическим 
кризисом из-за украинского 
конфликта. Пойдет ли Байден 
навстречу Макрону и в целом 
европейцам? Большой вопрос.  

По мнению парижской газе-
ты Le Monde, по большому счету 
президент Байден «не склонен 
делать подарки европейцам» и 
резюмирует: «Когда дело каса-
ется защиты экономики США, 
он готов принести в жертву эко-
номику Европы».  

В США Макрон хочет вступиться 
за промышленность Европы. Но хва-
тит ли ему политического веса?

А К Ц Е Н Т

Европейцы как огня боятся, 
что их компании станут массово 
перебираться за океан 
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ВВС США бомбили инфраструктуру 
Югославии, чтобы принудить страну 
к капитуляции (1999 год).

Цзян Цзэминь прошел путь от под-
польщика и помощника инженера 
до председателя КНР.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

НАО «Центр передачи технологий строительного комплекса 
Краснодарского края «Омега» сообщает о планируемой прода-
же объектов недвижимости, расположенных по адресу: Красно-
дарский край, ФТ Сириус, пгт Сириус, бульвар Надежд.

Вниманию потенциальных покупателей и инвесторов 
представлены два двухэтажных нежилых здания площадью  
652,3 кв.м каждое, являющиеся объектами незавершенно-
го строительства — 85% готовности.

Одновременно с продажей нежилых зданий планирует-
ся уступка прав аренды на земельные участки, предназна-
ченные для эксплуатации указанных объектов, площадью  
2 379 кв. м и 2 482 кв. м, находящиеся в срочной аренде  
НАО «Центр «Омега».

С более подробной информацией об объектах и условиях 
их реализации Вы можете ознакомиться на сайте: www.center-
omega.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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В МИРЕ

БОГАЧИ УЕДУТ, 
НАЛОГИ 
ОСТАНУТСЯ
Игорь Дунаевский

Власти Норвегии ужесточают 
налоговое законодательство 
для состоятельных граждан, ко-
торые уезжают из страны. По 
данным агентства Bloomberg, 
решение принято на фоне со-
общений о том, что все больше 
местных миллиардеров пере-
бираются за рубеж или соби-
раются это сделать ради эконо-
мии на налогах.

В частности, будет отменено 
ограничение, по которому вы-
ездной налог на нереализован-
ную прибыль от акций и других 
активов рассчитывался толь-
ко за пятилетний период. Кро-
ме того, теперь налогом будет 
облагаться и передача активов 
близким родственникам, кото-
рые живут за рубежом. Прави-
тельство также будет добивать-
ся того, чтобы налоги со всей 
нереализованной прибыли, 
которую богач получит в Нор-
вегии вплоть до своего переез-
да, были уплачены именно в ее 
юрисдикции.

Склонная к левым полити-
ческим взглядам правящая коа-
лиция, пришедшая к власти в 
Норвегии в прошлом году, по-
ступательно ведет курс на по-
вышение налогов для состоя-
тельных граждан под лозунга-
ми об искоренении экономиче-
ского неравенства. Ранее вла-
сти Норвегии, которая являет-
ся одной из немногих в Европе 
стран, где есть налог на богат-
ство (взимается с дивидендов и 
прироста капитала по акциям), 
согласовали его увеличение на 
6 процентов. Теперь его ставка 
составит 37,8 процента.

Миллиардеры, в свою оче-
редь, больше налогов пла-
тить не хотят и ищут лазейки 
для спасения своих капита-
лов вплоть до переезда в дру-
гую страну. Как указывает 
Bloomberg, несколько людей 
из списка богатейших норвеж-
цев уже переехали, включая, 
например, нефтяного магна-
та Кьелла Инге Рокке, который 
перебрался в Швейцарию.  

НЬЮ-ЙОРК 
ПРИНУДИТ 
ЛЕЧИТЬСЯ
Ксения Мищенко

Мэр Нью-Йорка Эрик Адамс 
поручил полиции и работни-
кам скорой помощи госпита-
лизировать людей с заболе-
ваниями психики в принуди-
тельном порядке. Директива 
нацелена на оказание меди-
цинской помощи бездомным, 
которые живут на улицах го-
рода и на станциях метропо-
литена. Мэр отметил, что дан-
ная социальная программа 
является общим «моральным 
обязательством».

Кроме «морального» аспек-
та Адамс преследует цель сни-
зить уровень преступности: за 
последний год участились слу-
чаи нападения на прохожих, 
разбоя и грабежа.

Но принудительно госпита-
лизировать будут и тех, кто не 
несет открытой угрозы окру-
жающим. В городской директи-
ве отмечается, что люди, стра-
дающие от таких отклонений, 
не всегда могут адекватно оце-
нить свое состояние, поэтому 
лучше использовать превен-
тивные меры.

Ранее бездомных доставля-
ли в больницы только для того, 
чтобы улучшить их состояние 
за несколько дней. Теперь мэр 
обязал медицинские учрежде-
ния не выписывать пациентов 
до тех пор, пока их состояние не 
станет стабильным и не будет 
разработан эффективный план 
дальнейшего лечения.

В медицинских кругах ини-
циативу восприняли неод-
нозначно. Харви Розенталь, 
исполнительный директор 
Нью-Йоркской ассоциации 
психиатрической реабилита-
ции, заявил, что насильствен-
ное лечение не может дать по-
ложительного результата: 
«Принуждение — это уже пси-
хологическая травма». Неко-
торые представители власти 
также нашли недостатки в но-
вой директиве: например, до 
сих пор нет четкого регламен-
та, по каким признакам поли-
ция и медицинские работники 
на улицах и в общественных 
местах будут оценивать состо-
яние психики бездомных, отка-
зывающихся от лечения.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕХНОЛОГИИ

ПОВЫШАЕТСЯ 
ОТКРЫТОСТЬ 
ГОСОРГАНОВ
Олег Капранов

С 1 декабря вступают в силу 
сразу несколько норм, расши-
ряющих взаимодействие гра-
ждан и государства онлайн.

Например, повышается 
открытость госорганов: теперь 
чиновники будут обязаны ве-
сти страницы в отечественных 
соцсетях — «Одноклассниках» 
и «ВКонтакте» — и информиро-
вать о своей деятельности. По 
словам председателя Комитета 
Госдумы по информполитике, 
информтехнологиям и связи 
Александра Хинштейна, «очень 
важно, чтобы госорганы и их 
учреждения вели страницы не 
просто «для галочки», а это был 
реальный механизм взаимо-
действия с людьми». А интегра-
ция страниц с госуслугами поз-
волит сразу же получать необ-
ходимые услуги онлайн.

Кроме того, при помощи 
портала госуслуг появился ряд 
муниципальных и региональ-
ных сервисов, в частности воз-
можность записаться на сдачу 
экзаменов на право управле-
ния автомобилем и другими 
видами самоходной техники 
и на выдачу удостоверений 
тракториста-машиниста. Кро-
ме того, теперь можно записы-
ваться на технический осмотр 
машин и других видов техники, 
зарегистрированных органа-
ми, осуществляющими госу-
дарственный надзор за их тех-
ническим состоянием.

А операторы связи теперь 
должны будут ежегодно отправ-
лять отчет об оказании услуг и 
использовании средств связи в 
Роскомнадзор под угрозой ан-
нулирования лицензии.  

КОШЕЛЕК

НАЛОГИ: ЧТО МЕНЯЕТСЯ

Роман Маркелов

Декабрь — своего рода «налого-
вый дедлайн» для граждан Рос-
сии. Есть и изменения в нало-
говом законодательстве. «РГ» 
рассказывает о самых важных 
изменениях и напоминает об 
уплате налогов.

Подошел к концу срок 
уплаты налогов за землю, 
квартиру и машину

До 1 декабря включительно 
граждане РФ должны заплатить 
имущественные налоги за 2021 
год. Речь об уплате налогов на 
имущество и землю, а также о 
транспортном налоге.

Оплатить налоги можно с 
помощью сервиса «Уплата на-
логов и пошлин» или в лич-
ном кабинете налогоплатель-
щика. Достаточно просто вве-
сти реквизиты банковской 
карты или воспользоваться 
онлайн-сервисом одного из 
банков-партнеров Федераль-
ной налоговой службы (ФНС), 
в том числе по QR- или штрих-
коду платежа, указанного в на-
логовом уведомлении. «Кроме 
того, исполнить налоговое уве-
домление без комиссии можно 
в банке, на почте или в уполно-
моченном МФЦ, а также в кас-
сах местных администраций», 
— отмечают в ФНС.

Если налогоплательщик не 
заплатит налоги вовремя, то 
уже со 2 декабря 2022 года на-
логовая задолженность будет 
расти ежедневно за счет начис-
ления пеней. 

Для мобилизованных сроки 
уплаты имущественных нало-
гов продлены, поэтому срок до 
1 декабря для них неактуален. 
Если налоговое уведомление 
не оплачено после этого срока, 
то задолженности не возник-
нет. Новое налоговое уведом-
ление будет направлено моби-
лизованному уже после полу-
чения налоговиками информа-
ции о его увольнении с военной 
службы. 

Истек срок представления 
отчетов по зарубежным 
счетам и электронным 
кошелькам

До 1 декабря физлица-рези-
денты должны представить на-
логовикам отчеты о движении 
денег и других финансовых ак-
тивов по счетам/вкладам в за-
рубежных банках и других фи-
нансовых организациях. Так-
же необходимо отчитаться о 

переводах денежных средств 
без открытия банковского сче-
та с использованием электрон-
ных средств платежа, предо-
ставленных иностранными по-
ставщиками платежных услуг, 
за прошлый год, напоминают 
в ФНС.

Отчет можно предоста-
вить двумя способами. Первый 
(электронный) — через личный 
кабинет налогоплательщика 
или оператора электронно-
го документооборота. Второй 
(бумажный) — на бумаге лич-
но или через представителя, 
полномочия которого подтвер-
ждены в соответствии с рос-
сийским законодательством, 
либо заказным почтовым от-
правлением с уведомлением о 
вручении.

Заявление 
на свидетельство ИНН 
можно будет подать 
через портал госуслуг

Встать на налоговый учет 
(подать заявление на получе-
ние свидетельства с индивиду-
альным номером налогопла-
тельщика, ИНН) с 1 декабря 
можно будет через портал го-
суслуг. Заявление при подаче 
понадобится подписать уси-
ленной неквалифицированной 
электронной подписью. Нало-
говики должны будут поста-
вить физлицо на учет в тече-
ние пяти дней со дня получе-
ния заявления и также за пять 
дней выдать ему готовое сви-
детельство.

Другие действующие спосо-
бы подачи заявления на ИНН: 
личная подача в налоговой 
инспекции; через МФЦ; по по-
чте заказным письмом; в элек-
тронном виде при помощи сер-
виса «Подача заявления физи-
ческого лица о постановке на 
учет в налоговом органе» на 
сайте Федеральной налоговой 
службы.  

Декабрь. Вступает в силу

Ольга Игнатова

Б
умажная версия по-
лиса обязательного 
медицинского стра-
хования  с 1 декабря 
перестанет быть обя-
зательной для предъ-
явления.

«Застрахованные 
лица при обращении 

за медицинской помощью обя-
заны предъявить по своему вы-
бору полис обязательного меди-
цинского страхования (ОМС) 
на материальном носителе или 
документ, удостоверяющий 
личность (для детей в возрасте 
до 14 лет — свидетельство о ро-
ждении)» — такие изменения в 
закон об ОМС заработают в пер-
вый день зимы. 

Медицина у нас в стране, как 
известно, бесплатная. «Но для 
того, чтобы  подтвердить свое 
право на получение бесплат-
ной медицинской помощи в го-
сударственных и муниципаль-
ных учреждениях здравоохра-
нения (поликлиниках, больни-
цах), пациенты должны были 
предъявить свой бумажный по-
лис ОМС. Это совсем неудобно: 
люди, которым требуется меди-

цинская помощь, просто забы-
вают взять полис. Когда что-то 
болит, не до бумажек. Поэтому 
с нынешнего года  полис ОМС 
приобретает форму штрих-ко-
да, который будет присваивать-
ся сведениям о каждом россия-
нине в едином государственном 
регистре о застрахованных ли-
цах (оператором регистра вы-
ступает Федеральная налоговая 
служба, так закреплено законом 
168-ФЗ)», — поясняет кандидат 
юридических наук, доцент ка-
федры гражданско-правовых 
дисциплин РЭУ им. Г.В. Плехано-
ва Наталья Свечникова.

Она уточняет, что электрон-
ный полис будет формировать-
ся автоматически при рожде-
нии ребенка либо по заявлению 
гражданина, а также на основа-
нии информации, полученной 
от госорганов, в том числе отде-

лений ЗАГС. Срочно бежать в 
страховую и менять бумажный 
полис на электронный не нуж-
но.  Как поясняет эксперт, пока 
данные всех, кто сейчас застра-
хован по ОМС, автоматиче-
ски переносят в госрегистр. Об 
этом должны проинформиро-
вать в личных кабинетах на пор-
тале госуслуг. «Это согласует-
ся с частью 11 статьи 10 Закона 
168-ФЗ «О едином федеральном 
информационном регистре». А 
действующие полисы в бумаж-
ном или пластиковом виде за-
менят только тем, кто специ-
ально за этим обратится», — до-
бавила Свечникова.

По закону с 1 декабря ле-
чебные учреждения не смо-
гут отказать больному в меди-
цинской помощи, если у него 
нет при себе полиса ОМС. Глав-
ное, чтобы был паспорт или ка-

кой-либо документ, удостове-
ряющий личность. Но эксперты 
предупреждают, что пока идет 
«обкатка» новой цифровой си-
стемы, могут быть и накладки. 
«Пока не все больницы России 
готовы принимать пациентов с 
ОМС в электронном виде. И уж 
тем более не все лечебные учре-
ждения смогут оперативно об-
мениваться информацией друг 
с другом», — считает адвокат 
Ольга Сулим. Смущает юриста 

и то, что по новым правилам в 
единой базе персонифициро-
ванного учета уже не нужно от-
ражать такую информацию, как 
итоги обращения в клиники за 
помощью, данные о врачах, ко-
торые эту помощь оказали.

«То есть в базе «всех сведе-
ний о пациенте» не будет доста-
точно важной информации для 
врачей, осуществляющих по-
следующее лечение», — добав-
ляет Сулим.  

Гульнара Вахитова

Б
анк России до 31 декабря 
этого года не будет штра-
фовать банки с универ-

сальной лицензией за отсут-
ствие биометрической иден-
тификации в мобильных при-
ложениях и на сайтах. С помо-
щью биометрии клиенты мог-
ли бы брать кредиты и откры-
вать вклады без посещения 
банковских отделений.

По закону банки уже с 1 сен-
тября 2022 года при удаленном 
открытии вклада и выдаче кре-
дита обязаны обеспечить кли-
енту возможность подтвердить 
свою личность с помощью Еди-

ной биометрической системы 
(ЕБС). 

«Регуляторные послабле-
ния позволят тем кредитным 
организациям, которые в силу 
текущей ситуации этого еще не 
сделали, завершить техноло-
гические мероприятия и вне-
дрить такой сервис в мобиль-
ных приложениях и интер-
нет-банке, а также усовершен-
ствовать систему информаци-
онной безопасности», — пояс-
няли в ЦБ.

Глава Национального сове-
та финансового рынка (НСФР) 
Андрей Емелин считает это тре-
бование регулятора сложным в 
реализации. «Мы ведем диалог с 

ЦБ и Госдумой по этой теме уже 
около двух лет. Отложить вне-
дрение — это очень правильно, 
но вопрос нужно решать карди-
нально — изменением редакции 
нормы закона», — отметил он.

Вместе с тем ряд крупней-
ших банков заявили о готовно-
сти своих сервисов к удаленной 
идентификации. Почта Банк 
еще с 2018 года провел настрой-
ку этой технологии. В Совком-
банке возможность дистанци-
онно оформлять продукты уже 
давно реализована в мобильном 
приложении. 

В сентябре МКБ реализовал 
услугу по открытию счета в ин-
тернет-банке через сервис уда-
ленной идентификации клиен-
тов с помощью биометрии, а в 
декабре такая услуга появится 
в мобильном приложении. Ра-
боты по внедрению дистанци-
онного оформления кредитов, 
вкладов и карт в Хоум Кредит 
Банке завершены еще несколь-
ко лет назад.

Ранее Банк России уже от-
кладывал запуск сервиса на 
основе ЕБС: он был перенесен с 
1 января 2022 года на сентябрь 
для предоставления банкам вре-
мени на донастройку собствен-
ных систем и процессов. Финан-
совые учреждения, которые не 
завершат проведение такой до-
работки, не смогут удаленно 
выдавать кредиты и открывать 
вклады. 

Кроме того, ЦБ с 19 декабря 
вводит банкам единый тариф в 
размере шести рублей за про-
ведение трансграничных пере-
водов через Систему быстрых 
платежей (СБП). Такое решение 
было принято советом директо-
ров регулятора в середине ноя-
бря. При этом кредитные орга-
низации самостоятельно будут 
устанавливать комиссии своим 
клиентам за отправление денег 
за рубеж посредством этой си-
стемы. 

В пресс-службе ЦБ пояснили 
«Российской газете», что речь 

не идет о новом тарифе: вместо 
ранее действующего тарифа за 
трансграничный перевод по 3 
рубля с банка-отправителя и с 
банка-получателя будет уста-
новлен единый тариф — 6 рублей 
— только для банка-отправителя.

«При этом комиссии для 
граждан за отправление таких 
переводов будут устанавли-
ваться банками плательщика с 
учетом их тарифной политики, 
а также рыночной практики», — 
сказали в ЦБ.

Банки, зачисляющие пере-
вод человеку, не смогут брать 
с него комиссию, то есть для 
конечного получателя денег 
трансграничные переводы в 
СБП будут бесплатными, отме-
тили в пресс-службе.

Напомним, Система бы-
стрых платежей была разрабо-
тана Банком России и Нацио-
нальной системой платежных 
карт (НСПК) и функционирует 
с января 2019 года. Максималь-
ный размер одной операции в 
СБП с 1 мая был увеличен с 600 
тысяч до 1 млн рублей. Это ка-
сается как переводов, так и пла-
тежей. 

Сейчас в СБП можно бес-
платно переводить сумму до 
100 тысяч рублей в месяц. Ми-
нимальный лимит переводов в 
системе в сутки, который банки 
могут установить для своих 
клиентов, составляет не менее 
150 тысяч рублей.  

А К Ц Е Н Т

Электронный полис будет формировать-
ся автоматически при рождении ребенка 
либо по заявлению гражданина

А К Ц Е Н Т

Банки, которые не завершат в срок 
доработку и настройку биометрии, 
не смогут удаленно выдавать кредиты 
и открывать вклады

Подать заявление 
на получение ИНН 
можно будет 
через «Госуслуги», 
но для этого пона-
добится электрон-
ная подпись

НЕДВИЖИМОСТЬ

ДАННЫЕ
О СТРОЙКАХ 
СВЕДУТ 
В ОДНУ БАЗУ
Марина Трубилина

С 1 декабря в России начнет 
действовать Единая государ-
ственная информационная си-
стема обеспечения градострои-
тельной деятельности (ЕГИСО-
ГД). Решение об этом было при-
нято несколько лет назад, но 
вступает в силу оно лишь с на-
чала зимы нынешнего года. 

Разработка этой системы 
направлена на создание гло-
бальной нормативной право-
вой базы в рамках градострои-
тельной деятельности, пояс-
няет руководитель Комиссии 
по проектному финансирова-
нию Общественного совета при 
Минстрое России Рифат Гари-
пов. Цель ее создания — доступ 
к полной информации о градо-
строительной ситуации в стра-
не, который получат не только 
органы власти всех уровней и 
коммерческие предприятия, но 
и физические лица.

По сравнению с разрознен-
ными интернет-ресурсами Еди-
ная ГИСОГД будет предостав-
лять все технически и юридиче-
ски значимые данные об объек-
те. В ней содержатся сведения 
об общей площади, площади 
застройки, площади земель-
ного участка, его кадастровом 
номере, об этажности и адресе 
объекта недвижимости. Здесь 
есть информация о видах раз-
решенного использования зе-
мельного участка, о границах 
функциональных, санитар-
но-защитных, охранных и про-
чих зон, а также реквизиты раз-
решительной документации, 
нормативных правовых актов 
— словом, всей информации об 
объекте на всех этапах строи-
тельства.

Органам исполнительной 
власти Единая ГИСОГД необ-
ходима для эффективного осу-
ществления своих полномо-
чий, а гражданам она позволит 
контролировать соблюдение 
собственных интересов, отме-
чает Гарипов. «Инвестор смо-
жет проанализировать инве-
стиционный проект, проекти-
ровщик соберет исходные дан-
ные для подготовки проектной 
документации, собственник 
здания сможет подготовить до-
кументы для юридических дей-
ствий, связанных с объектом 
недвижимости. А покупатель 
сможет проследить путь своей 
квартиры от котлована до полу-
чения ключей», — говорит он.

В ЕГИСОГД интегрируют 
аналогичные региональные си-
стемы.  

С помощью биометрии клиенты могли бы брать кредиты и открывать вкла-
ды без посещения банковских отделений.
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Полис ОМС приобрел форму штрихкода. В нем зашифрованы сведения о каждом россиянине в едином реестре застрахованных лиц. Но бумажные полисы, которые есть на руках у 
большинства россиян, менять не требуется. Это по-прежнему полноправный документ. Электронные полисы выдаются при рождении, а также по желанию гражданина. А вот если чело-
век забудет полис дома, в больнице и поликлинике его все равно примут. 

КОНТРОЛЬ

ПРОИЗВОДИТЕЛИ АЛКОГОЛЯ 
«ПЕРЕКОДИРУЮТ» ПРОДУКЦИЮ
Татьяна Карабут

В связи с упразднением Феде-
рального реестра алкогольной 
продукции (ФРАП) участники 
алкогольного рынка в течение 
декабря должны подать новые 
уведомления о начале оборо-
та. Прежние уведомления не-
льзя будет использовать с но-
вого года.

Уведомления о начале обо-
рота, полученные в ФРАП, ис-
пользуются для Единой госу-
дарственной автоматизирован-
ной информационной системы 
(ЕГАИС).  Эта система нужна 
для государственного контроля 
за объемом производства и обо-
рота алкогольной продукции. 
Ее производители должны до 31 
декабря обновить уведомления 
о начале оборота, информация 
о которых содержится в ФРАП и 
не содержится в ЕГАИС.  Если же  

информация в ФРАП не соответ-
ствует справочникам ЕГАИС, 
подать новые уведомления нуж-
но было до 1 декабря. 

Кроме того, в России воз-
вращается перерегистрация 
пестицидов. В конце декабря 
истекает период, на который 
было продлено действие сви-
детельств о государственной 
регистрации пестицидов и 
агрохимикатов, сроки действия 
которых истекали в 2022 году.

Решение о продлении сро-
ков действия свидетельств, ко-
торые заканчиваются в 2022 
году, минсельхоз принял в кон-
це марта. Это было сделано, 
чтобы облегчить ведение биз-
неса в условиях санкций. На 
этот период переоформление 
свидетельств о государствен-
ной регистрации пестицидов 
и агрохимикатов не требова-
лось.   

ФИНАНСЫ

В ЗАРУБЕЖНЫЕ АКТИВЫ 
МОЖНО БУДЕТ ВКЛАДЫВАТЬ 
ЕЩЕ МЕНЬШЕ
Роман Маркелов

С 1 декабря брокеры не будут 
исполнять поручения неквали-
фицированных инвесторов по 
покупке ценных бумаг эмитен-
тов из недружественных стран, 
если в результате сделки доля 
таких бумаг в портфеле инве-
стора превысит 5%.

Это очередной этап ужесто-
чения правил покупки ценных 
бумаг для неквалифицирован-
ных инвесторов. Еще с 1 октя-
бря вступили в силу рекомен-
дации Банка России для бро-
керов не исполнять поручения 
неквалифицированных инве-
сторов по покупке таких бу-
маг, если после сделки их доля 
превысит в портфеле инве-

стора 15%. С 1 ноября планка 
снизилась до 10%. А с 1 января 
2023 года брокеры должны бу-
дут приостанавливать испол-
нение любого поручения не-
квалифицированного инвесто-
ра по увеличению позиции по 
ценным бумагам иностранных 
эмитентов из недружествен-
ных стран.

Под указанные ограниче-
ния не подпадают бумаги за-
рубежных эмитентов, которые 
ведут свою основную деятель-
ность в России.

Большинство брокеров пол-
ностью запретили покупку не-
квалифицированными инве-
сторами бумаг эмитентов из 
недружественных стран еще 
с 1 октября.  

ПОДДЕРЖКА

С 1 ДЕКАБРЯ НОСИТЬ В ПОЛИКЛИНИКУ БУМАЖНЫЙ ПОЛИС НЕ ПОТРЕБУЕТСЯ

ДЕНЬГИ

ЦБ ОТЛОЖИЛ ШТРАФЫ ЗА ОТСУТСТВИЕ БИОМЕТРИИ В ПРИЛОЖЕНИЯХ БАНКОВ

Между тем

С 1 декабря также изменится порядок оформления родового сертифика-

та. Документ (также в электронном виде), состоящий из четырех частей 

— четырех талонов, женщине будут оформлять поэтапно. Первый талон 

(для оплаты услуг по наблюдению будущей мамы и ребенка) будет сфор-

мирован за полмесяца до родов, а в случае многоплодной беременно-

сти — на сроке в 28 недель. Это сделают в женской консультации во вре-

мя очередного планового визита пациентки. Талон № 2 — для оплаты ме-

дицинской помощи и услуг, полученных в роддоме, — формируется непо-

средственно в родильном учреждении. Талоны № 3-1 и 3-2, по которым 

получает оплату детская поликлиника, наблюдающая новорожденного в 

первый год жизни, формируются после постановки малыша на учет с ин-

тервалом в полгода. Оплату медицинские учреждения получают в тече-

ние 10 дней после предоставления соответствующего реестра талонов 

и подтверждающих документов в территориальный ФСС.

Подготовила Ирина Невинная
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Дети без Надежды? 
Термометр не сфото-
графировали. Бутылок, 
рюмок на фотографиях 

тоже нет. «Скорую помощь» не 
вызвали. И кстати, Надежда ни-
когда не стояла на учете в нарко-
диспансере. Все как-то на глазок. 
А требования в иске такие, что 
ломают жизнь троим малышам 
и двум взрослым людям — их ро-
дителям. 

 Удивительное путешествие в 
считаные дни совершил и млад-
ший сын Надежды — восьмиме-
сячный Саша. Малыша забрали 
из родного дома, он обнаружил-
ся за тысячи километров, в Ека-
теринбурге, под временной опе-
кой у 47-летней женщины, зани-
мающей должность топ-мене-
джера в коммерческой компа-
нии, и ее 29-летнего мужа. 

Как это могло произойти? 
Желающим усыновить ребен-
ка в возрасте до года приходит-
ся ждать по несколько лет. А тут 
— как по щелчку. 

Чтобы собрать разбросан-
ных малышей в родном доме, 
пришлось в срочном порядке 
устанавливать отцовство детей. 
У них есть родной папа по фак-
ту, но его не было в документах. 
Виктор Вшивков отправился в 
Тарский ЗАГС, где у него… не хо-
тели принимать заявление, на-
писанное от руки. Якобы при-
нимают только напечатанные. И 
если бы не общественники, от-
цовство могли и не установить 
вообще. Одновременно бывше-
го детдомовца «обрабатывала» 
директор учреждения, где он 
воспитывался. Мол, зачем тебе 
эта обуза, одумайся!  

...К сожалению, ни огласка, ни 
вмешательство общественников 
и «Российской газеты» не смогло 
переубедить чиновников. Иск о 
лишении Надежды родительских 
прав не отозван, дело рассматри-
вается. 

Надя принесла на заседание 
суда кучу чеков, подтверждаю-
щих ее заботу о детях. Витами-
ны, лекарства, медобследова-
ния. Все это многодетная мать 
делает за свой счет. Сашеньку 
она выхаживала долго и упор-
но — он родился с косолапием, 
ему нужны специальные брей-
сы, о которых, кстати, в семье 
временных опекунов, кажет-
ся, и не слышали. Вылечила — и 
отдай!

 —  Я занимаюсь своими 
детьми, стараюсь быть хорошей 
матерью, мальчики регулярно 
наблюдаются у врачей, я испол-

няю все рекомендации, — гово-
рит многодетная мама. И просит 
дать ей возможность быть рядом 
с ними. 

Молодую мать поддержива-
ют правозащитники. Юрист Ев-
гения Кулинич считает, что осно-
ваний для лишения родитель-
ских прав недостаточно. 

«Это крайняя мера. С се-
мьей, попавшей в сложную 
жизненную ситуацию, необхо-
димо работать. Однако ника-
ких мер поддержки им оказа-
но не было. Да и на глазок алко-
гольная зависимость не уста-
навливается. Надежда не сто-
ит на учете в наркологическом 
диспансере», — говорит Евге-
ния Кулинич.

Установить, страдает ли 
многодетная мама алкогольной 
зависимостью, могут только экс-
перты. Представители Надежды 

будут просить суд такую экспер-
тизу назначить. 

Сколько продлится суд, пока 
неизвестно. Но чиновники на-
строены решительно. Подписав-
ший постановление об отобра-
нии детей глава Тарского райо-
на Евгений Лысаков вчера едва 
сдержался, чтобы не вытолкать 
корреспондента «РГ» из кабине-
та. Кстати, ЗАГСом, где отцу де-
тей так неохотно дали возмож-
ность установить отцовство, за-
ведует его супруга. Будем сле-
дить за развитием событий 

Чиновники решили, что дети голода-
ют, живут в холоде и без присмотра. 
И вчера в суде начался процесс по 
их иску. Они  требуют лишить 
Надежду родительских прав, а сыно-
вей отдать под опеку.

— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/2445285

КОММЕНТАРИИ

ПОМОЩЬ, А НЕ НАДЗОР
Анна Кузнецова, вице-спикер Госдумы:
Изучаю ситуацию, и сразу столько вопросов возникает, ведь защита 

семьи, традиционных семейных ценностей сегодня выходят на новый 

уровень. Президентом России подписан Указ об основах госполитики 

по сохранению и укреплению духовно-нравственных ценностей. В пла-

не мероприятий «Десятилетия детства» поставлена задача по рефор-

мированию органов опеки и попечительства. В регионах открываются 

многофункциональные семейные центры, которые оказывают помощь 

семьям в режиме «одного окна». Расширяются меры поддержки. И на 

фоне всего происходят эти события в Омской области, где у молодой 

мамы отобрали троих сыновей. Органы опеки и попечительства этого 

региона уже не в первый раз попадают в поле нашего внимания. Прош-

лый раз защищать семью пришлось с участием губернатора. А сейчас 

мы обращаемся в прокуратуру, чтобы была проведена проверка рабо-

ты органов системы профилактики. Правомочность действий по изъя-

тию детей. Основная задача системы профилактики, опеки — это по-

мощь и сохранение семьи, а не надзор, контроль и проверки. 

Елизавета Степкина, детский омбудсмен Омской области:
— Я нахожусь на постоянной связи с федеральным детским уполномо-

ченным Марией Львовой-Беловой. Как только в соцсетях появилась ин-

формация о том, что у мамы опека отобрала детей, я поехала в район 

разобраться. Выяснилось, что в 2021 и 2022 годах органы системы про-

филактики района активно помогали маме. К весне этого года ситуация в 

семье улучшилась: на маткапитал куплен жилой дом, все детские посо-

бия были оформлены, в семье были нормальные условия для прожива-

ния детей. В марте мама родила третьего сынишку. Семью сняли с учета, 

но социальный патронаж оставили. 2 ноября на основании статьи 77 Се-

мейного кодекса РФ было принято постановление об отобрании детей. Я 

направила запрос в областную прокуратуру для проведения проверки 

законности разделения братьев. На сегодня брак между родителями за-

регистрирован, отец вписан в свидетельство о рождении детей.

 Сейчас родители вместе с детьми находятся дома. В доме тепло. Отец 

был занят домашними делами, мама нянчилась с малышом. Эту моло-

дую семью нужно поддерживать. Папе надо помочь найти работу на 

постоянной основе, а маме — помочь с медицинскими консультациями 

по поводу здоровья детей.

Подготовила Татьяна Владыкина
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МЕТРО Первый поезд прошел в Москве 
по северо-восточному участку Большой кольцевой линии

Взяли в кольцо
Любовь Проценко

Е
ще по одному участку 
Большой кольцевой 
линии Московского 
метрополитена вче-
ра пошли поезда. Та-
ким образом, к 22 уже 
действующим стан-
циям Большого коль-
ца добавились три но-

вых: «Сокольники», «Рижская» 
и «Марьина роща».

Перед тем как дать старт 
пробному пуску и первым 
проехать по этому маршру-
ту, мэр Москвы Сергей Собя-
нин сказал:

— В ближайшее время мы осу-
ществим пробные пуски и двух 
других оставшихся участков: 
южного и восточного. Подгото-
вим к запуску 9 станций мет-
ро, 11 перегонов и два сложней-
ших электродепо, которые бу-
дут обслуживать Большую коль-
цевую линию. Уверен, что по-
сле завершения пусконаладки, 
которая включает в себя про-
верку автоматики, телемехани-
ки, управления, систем энерго-
снабжения, запуск большого 
количества поездов и начало ра-
боты персонала, Большое коль-
цо замкнется и начнет работать 
в полном режиме. 

Произойдет это, по словам 
мэра, в первом квартале буду-
щего года. «Все три участка бу-
дут запущены одномоментно», 
— подчеркнул Собянин. 

Пуск, данный вчера на стан-
ции «Сокольники», символи-
чен для столицы. Именно отсю-
да в 1931 году, более 90 лет на-
зад, начиналось строительство 
Московского метрополитена. 
«У самых первых наших предше-
ственников  в 1931 году в распо-
ряжении было всего две повоз-
ки, одна лошадь, четыре лопаты 
и три киянки в руках. Тем не ме-
нее всего за четыре года они по-
строили 13 прекрасных станций, 
— напомнил журналистам Сергей 
Жуков, руководитель «Мосмет-
ростроя». — Сегодня у нас другая 
техника, современные матери-
алы, но главное, что мы продол-
жаем строить метро и оно оста-
ется лучшим в мире. Новые«Со-
кольники», соединенные перехо-
дом со станцией исторической, — 
свидетельство тому». Пассажи-
ры, которые впервые спустятся 
здесь под землю, обнаружат еще 
и своего рода музей метрострое-
ния. Со стен платформы новой 
станции смотрят портреты ре-
альных метростроителей 30-х го-
дов. «Мы нашли их фотографии и 
плакаты той поры в архивах го-
рода. Сделали с них компьютер-
ную графику, и теперь лица пер-
вых метростроителей навсе-
гда останутся с нами», — расска-
зал корреспонденту «РГ» руко-
водитель проекта всех трех стан-
ций нового участка архитектор 
Александр Орлов. Чьи-то имена 
из этих строителей прошедшие 
годы уже стерли, но есть и те, 
кто навсегда вошел в историю. 
Например, улыбчивая девуш-
ка с выразительными глазами и 
отбойным молотком на плечах 
— это Татьяна Федорова. Проход-

чица, бригадир бетонщиков… 
За свой ударный труд на строи-
тельстве «Сокольников» она 
стала Героем Социалистическо-
го Труда, а потом уже руководи-
ла строительством и других стан-
ций, пройдя путь до заместите-
ля руководителя «Метростроя». 

Познакомились на новой 
станции мы и с ее начальником 
— Кристиной Вакулиной. Два-
дцатипятилетняя девушка всего 
два года назад окончила МИИТ, 
но в метро начала работать еще 
студенткой. В последнее вре-
мя была начальником станции 
«Юго-Западная». Кристина хо-
рошо понимает, что в «Соколь-
никах» ее ожидает пассажиро-
поток в несколько раз больше 
— ведь рядом знаменитый парк, 
куда каждый день едет очень 
много людей. К тому же и мно-
гие жители близлежащих райо-
нов при поездках по городу, ко-
нечно же, предпочтут БКЛ, ко-
торая стала для них на десять 
километров ближе Кольцевой 

исторической, что делает пере-
садку на любую радиальную ли-
нию гораздо удобнее. Но Крис-
тину, от которой во многом бу-
дет зависеть четкая работа 
станции и безопасность пас-
сажиров, это не пугает: «Я уже 
знаю, что выбрала даже не про-
фессию, а образ жизни», — объ-
яснила она корреспонденту 
«РГ». 

…Состав подан — как и на 
всей БКЛ, это «Москва» — луч-
ший поезд в столичном мет-
ро. За контроллером — Нико-
лай Козлов, главный технолог 
Московского метрополите-
на, в прошлом сам машинист. 
«Как новый путь?» — интере-
суемся у него. «Как и положе-
но — бархатный, — отвечает. — Вы 
же в поезде не чувствуете сты-
ков рельсов. Это потому, что 
они сварные». Впереди у нас — 
станции «Рижская» и «Марьи-
на Роща» — одни из самых глу-
боких в московской подземке: 
первая расположена в 46 мет-

рах ниже уровня земли, вторая 
— в 69. Скоро этот маршрут ста-
нет привычным для миллио-
нов москвичей.  

Пробный поезд вчера стартовал на новой станции «Сокольники». С ее стен смотрят портреты реальных метростроителей 30-х годов прошлого века. 

А К Ц Е Н Т

Все три оставшихся участка 
Большой кольцевой линии запустят 
одномоментно в первом квартале 
будущего года

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

МУЗЕИ  Эрмитаж 
открывает знаменитые 
декабрьские Дни музея

Новая жизнь 
в Старой 
деревне

Елена Яковлева

«Эрмитаж — консервативный музей, и поэтому он 
обязан быть сверхсовременным», — как всегда, с па-
радоксов начал презентацию «декабрьских дней» 
Эрмитажа его генеральный директор Михаил Пио-
тровский. Эти дни, собственно, получили старт на 
вчерашней пресс-конференции Пиотровского.

7 декабря, в день святой Екатерины, покровитель-
ницы создавшей Эрмитаж Екатерины Великой, му-
зей празднует свой день рождения. А 9 декабря все 
переходит в городской праздник. Как всегда, Эрми-
таж старается встретить эти дни целой серией ин-
тереснейших со-
бытий. 

«30 лет назад мы 
были в очень труд-
ной ситуации, у 
нас не было денег, 
и мы открылись 
миру, переживая 
своего рода «кри-
зис открытости» и 
часто обнаружи-
вая, что вокруг нас 
джунгли, — вспоми-
нает Михаил Пио-
тровский. — Сего-
дня мы, наоборот, 
переживаем «кри-
зис закрытости». 
Но мы и его преодолеваем». Сохранять себя, все вре-
мя придумывая что-то новое, — этот парадоксаль-
ный рецепт Эрмитажа работает. Одним из главных 
результатов такой стратегии Пиотровский считает 
возникновение двух Эрмитажей — одного привыч-
ного, знакомого, на Дворцовой площади, и другого, 
менее известного, представляющего собою уникаль-
ное открытое хранилище в Старой деревне. Сейчас 
там снова сдвинулось с мертвой точки строительство 
13-этажной Эрмитажной библиотеки, архитектур-
ную идею которой музею подарил Рем Колхас, и мож-
но увидеть много всего по-настояшему интересного.

Много выставок в этом году будет посвящено Пет-
ру I. Журналисты особенно интересовались, удалось 
ли вырастить растения из найденных в одежде вели-
кого императора семян колючек. 

«Да что там колючки, мы конфету нашли за об-
шлагом платья великой княжны, вот была сенсация», 
— дразнит Пиотровский живое любопытство ауди-
тории и рассказывает, что Петр I, в советское время 
представляемый «царем-плотником», был еще и ца-
рем-щеголем, и на эрмитажных выставках можно бу-
дет увидеть его одежду. 

Гранты для музейных ученых, предоставляемые 
фондом Владимира Потанина, дары музею, 13 «дней 
Эрмитажа», открывшихся в его центрах-спутниках в 
Казани, Иркутске, Оренбурге и других городах Рос-
сии, щедро сопровождаются мастер-классами ре-
ставраторов, юристов, финансистов, лекциями и 
VR-экскурсиями. Во времена «кризиса закрытости» 
Эрмитаж делится со своими зрителями тонкостями 
открытий его ученых сотрудников.  

Эрмитаж пережил 
«кризис открыто-
сти», переживет 
и «кризис 
закрытости», 
уверен Михаил 
Пиотровский

Сергей Собянин заявил, что новое кольцо подземки замкнется совсем скоро. 

ПРИЗНАНИЕ Обозреватель 
«РГ» Сергей Бабкин 
стал лауреатом конкурса 
мэрии Москвы

Завод новостей

Сергей Буланов

«Российская газета» стала лауреатом ежегодного мо-
сковского смотра «Информируем из первых рук». 
Обозреватель отдела «Москва» Сергей Бабкин занял 
второе место в номинации «Лучшая авторская пуб-
ликация из жизни Москвы среди федеральных и го-
родских печатных изданий».

Жюри отметило публикацию о судьбе территорий 
завода «ЗИЛ»: земли легендарного предприятия те-
перь стали базой для создания современного и ком-
фортного городского пространства. Также в этой но-
минации третье место заняла публикация коллег из 
«Вечерней Москвы», а первое - серия статей в «АиФ» 
о новой магистрали МСД. Несколько работ были при-
знаны лучшими в специальной категории: это репор-
тажи и интервью московских журналистов о жизни 
людей из Донбасса, многие из которых сейчас нашли 
приют именно в столичном регионе.

Участники конкурса говорили, что год для всех вы-
дался сложным, в том числе и для СМИ: на фоне санк-
ций был период падения рекламных доходов, сайтово-
го трафика. Однако постепенно отрасль восстанавли-
вает позиции, популярные сайты меняют дизайн, со-
здаются интересные интернет-проекты. По-прежнему 
совершенствуют подачу информации и печатные изда-
ния, которые активно начали осваивать соцсети.

Отметим, что в этом году смотр проходит уже в 12 
раз.  

Сергей Бабкин занял второе место в номинации «Лучшая 
авторская публикация из жизни Москвы среди федеральных 
и городских печатных изданий».

Справка «РГ»

Большая кольцевая линия метро длиной 70 километров — самая протя-

женная под землей в мире. На ней располагается 31 станция. Первый ее 

участок «Деловой центр» — «Петровский парк» открылся в 2018 году, 

полный пуск запланирован на первый квартал 2023 года. Ожидаемый 

пассажиропоток — 380 миллионов человек в год.
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ЯРМАРКА Non/fiction: 
праздник литературы
в «Гостином Дворе»

Тайна лежачего 
книжника

Анастасия Скорондаева 

С 1 по 5 декабря в «Гостином Дворе» пройдет Между-
народная ярмарка интеллектуальной литературы non/
fiction. О новых участниках, научном лектории-сана-
тории и трудностях книжного смотра мы поговорили 
с директором «Экспо-парка» и non/fiction Василием 
Бычковым.

Василий Владимирович, сохранит ли ярмарка non/
fiction международный статус, будет ли Почетный 
гость в этом году?

ВАСИЛИЙ БЫЧКОВ: Non/fiction в нынешнем году впервые 
пройдет без иностранных участников. Почетного гостя 
также не будет. Но статус международной как курс мы 
не меняем, будем поворачиваться на Восток. Предпри-
нимаем шаги для того, чтобы будущие ярмарки снова 
были международными.

Раз нет иностранных гостей, участников, наверное, 
стало меньше?  

ВАСИЛИЙ БЫЧКОВ: Количество участников в этом году при-
мерно такое же, как последние несколько лет. Их около 
300.  Если мерить квадратными метрами, то застройка 
полная, так как место зарубежных участников заняли 
новые игроки книжного рынка: «Озон», МТС (изда-
тельство «Строки») и «Яндекс». Они помогают ярмар-
ке своими информационными ресурсами и немного 
финансово.  

Что нового ждет гостей non/fiction в этот раз? 
ВАСИЛИЙ БЫЧКОВ: Сделаем в этом году акцент на науку, 
как раз президент объявил десятилетие науки и техно-
логий до 2032 года.  Будет целый тематический пави-
льон, состоящий из двух частей. По внешней стороне 
— книжный магазин, организованный книжным мага-
зином «Москва». Утвержден специальный классиче-
ский рубрикатор, оттолкнувшись от образа «Академ-
книги», которая когда-то была на улице Вавилова. Око-
ло 400 наименований книг по разным направлениями 
— физика, химия, математика, философия и пр. — будут 
здесь представлены. 

А внутри будет лекторий-санаторий на восемь ле-
жачих мест, где посетитель сможет выбрать на тач-
скрин-панели интересную ему лекцию, чтобы, лежа и 
балдея, слушать и смотреть ее. Будут и строго научные 
лекции, и научно-популярные, а еще беседы с учены-
ми. Эту программу нам подготовил Политехнический 
музей, который вот-вот закончит реконструкцию и 
распахнет свои двери.       

Не секрет, что читатель всегда приходил на non/
fiction за теми книгами, которых не найти в магази-
нах. Останется ли стенд альянса независимых изда-
телей и книготорговцев?

ВАСИЛИЙ БЫЧКОВ: Альянс, как и всегда, будет представлен. 
Около 50 участников, замечательные издательства, ко-
торые привезут действительно редкую литературу. Не-
которые из них выпускают всего лишь несколько книг 
в год, но они имеют очень важное значение для нашей 
культуры. И уже второй год в ярмарке принимает уча-
стие стенд Агентства креативных индустрий, где пред-
ставлено 18 небольших московских издательств.

С самого начала non/fiction была Меккой для интел-
лектуалов всех мастей, для тех, кто считал, что идет 
против течения. А сегодня non/fiction для кого? 

ВАСИЛИЙ БЫЧКОВ: Non/fiction — уникальная ярмарка. Это 
не я сказал, это однажды заметил кто-то из иностран-
ных гостей, имея в виду то, что нет в мире ни одной 
книжной выставки, где была бы такая селекция изда-
телей, книг и программа, ориентированная только на 
качественную литературу. 

На первых ярмарках у нас были случаи, когда изда-
тели не обращали внимания на нашу специфику, про-
давали энциклопедии бодибилдинга, эзотерику вся-
кую. Приходилось с ними разговаривать. Кто-то полно-
стью меняли свой ассортимент, кто-то перестал пода-
вать заявки на участие. Так сформировался определен-
ный круг издателей и посетителей. 

На non/fiction всегда выступали люди с разными 
взглядами. Но все всегда говорили про литературу, о 
книгах, никто никогда не использовал площадку non/
fiction для каких-то иных заявлений. Даже если высту-
пали политические деятели. Речь всегда была только об 
их творчестве. И, надеюсь, так будет и сейчас. И очень 
об этом прошу всех наших гостей и участников. 

Кто-то вам возразит, что сейчас не время для биз-
нес-торговли и разговоров о высоком… 

ВАСИЛИЙ БЫЧКОВ: Меня действительно спрашивают, как во 
времена СВО, когда на фронте стреляют, вы предметы 
роскоши на Антикварном салоне продаете, об искусстве 
дискутируете. Я сам себе задаю этот вопрос: как это 
выглядит, естественно ли это? Такие серьезные вещи 
происходят в мировом масштабе, а мы тут выставки де-
лаем. Я себе ответил так: это тоже фронт. Когда в мире 
некоторые бойкотируют русскую культуру, мы должны 
этот интеллектуальный фронт держать. Тем более если 
мы работаем в высокоинтеллектуальной сфере: лучшие 
писатели, издатели, лучшие архитекторы и дизайнеры, 
лучшие коллекционеры, галеристы и художники. Это 
мозги нашей нации. Так мы сохраняем будущее, про-
двигаем культуру. Все вместе: эксперты, издатели, по-
сетители — мы делаем государственное дело. Даже если 
мы торгуем чем-то и, как говорится, не до жиру, быть бы 
живу. Не только государство в лице музеев преумножает 
и сохраняет наше культурное наследие. Издатели, про-
давая свои книги с огоньком в глазах, тоже сохраняют 
нашу культуру. Какое бы время ни было, мы будем про-
должать нашу просветительскую деятельность.  

ДИАЛОГИ С БАСИНСКИМ Вышла биография основателя Рунета Антона Носика 

Герой своего времени
Павел Басинский

В 
издательстве АСТ в 
«Редакции Елены Шу-
биной» вышла био-
графия Антона Но-
сика, которого не без 
оснований считают 
«отцом» российского 
интернета. Ее автор — 
шеф-редактор дру-

жественного «РГ» электронно-
го портала «Год литературы» 
Михаил Визель. Но эта книга не 
просто биография одной из са-
мых интересных и во многом 
эксцентричных личностей кон-
ца ХХ — начала XXI века. Это еще 
и своеобразная «энциклопедия 
русской жизни», совсем недав-
ней, но уже уходящей в историю 
эпохи 90-х — начала нулевых го-
дов, когда многое, ранее казав-
шееся невозможным, стало ре-
альностью. Об этом и многом 
другом мы поговорили с авто-
ром книги «Создатель. Жизнь и 
приключения Антона Носика».

Михаил, я понимаю, что че-
ловеку, сколько-нибудь зна-
комому с историей Рунета, 
объяснять, кто такой Антон 
Носик, это все равно, что че-
ловеку, хоть сколько-нибудь 
знакомому с историей Аме-
рики, объяснять, кто такой 
Колумб. Но я — обычный ин-
тернетовский юзер, хотя и 
такой, кто по утрам сначала 
включает компьютер, а по-
том чистит зубы и завтра-
кает. И твоя книга была для 
меня открытием... ну, ска-
жем, той же «Америки» под 
названием «Русский интер-
нет». Ты не только журна-
лист, но и писатель. Ты мог 
бы образно и коротко сформу-
лировать: кто такой Антон 
Носик и в чем его значение для 
тех, кто проводит в интер-
нете половину, если не больше, 
своей жизни, а таких сегодня в 
России десятки миллионов.

МИХАИЛ ВИЗЕЛЬ: Отвечая на вопрос 
автора книг про Льва Толсто-
го, соблазнительно прибегнуть 
к формуле «Антон Носик как 
зеркало русского интернета». 
И эта расхожая формула в дан-
ном случае уместна. Его относи-
тельно короткая жизнь вобрала 
в себя, как амальгама, и отра-
зила все перегибы и противо-
речия процесса создания в Рос-
сии нового виртуального про-
странства. Которое и впрямь 
можно уподобить Америке на 
раннем этапе освоения ее евро-
пейцами. Сюда можно было 
прийти извне, застолбить уча-
сток и создать с нуля нечто свое. 
Так поступили Максим Мош-
ков, Аркадий Волож и, разуме-
ется, Антон Носик. Но если двое 
мною названных ассоциируют-
ся с «Библиотекой Мошкова» и 
«Яндексом» соответственно, то 
Антон Носик, помимо Lenta.ru и 
Pomogi.org, ассоциируется с Ру-
нетом как таковым. На Рунете, 
каким он сформировался в бур-
ные нулевые годы — с перехле-
стами в публичных дискуссиях, 
невероятной интеллектуаль-
ной глубиной и анархическим 
духом, — лежит яркий отпечаток 
его личности.

Но мне, как автору книги про 
Пушкина, проще уподобить Ан-
тона Борисовича Александру 
Сергеевичу. Дело не только в 
умении схватывать все на лету 
и невероятной работоспособ-
ности, не всегда различимой за 
образом «гуляки праздного». 
Александр Пушкин был не пер-
вым, кто писал по-русски слад-
козвучные стихи. Но первым, 
кто занялся этим профессио-
нально, сделал основным источ-
ником дохода. Жуковский, Дер-
жавин, Сумароков, даже Тют-
чев — все где-то служили. Пуш-
кин — нет. Он «числился по Рос-
сии». Точно так же Антон Носик 
был первым профессиональ-
ным русским интернетчиком. 
Написание текстов в интерне-
те, создание интернет-проек-
тов, наполнение Рунета смысла-
ми сразу было для него не хоб-
би высокооплачиваемого про-
граммиста или экспериментом 
университетского филолога, а 
основным занятием — которому 
он отдавался со всей страстью. 
Он был «Антоном всея Сети»

Сравнение с Пушкиным все-
гда сомнительно, и чтобы под-
держать его, напомню носи-
ковскую школьную проказу: 
в старшей школе, не успев вы-
учить дома стихотворение Пуш-
кина, он просто написал свое, 
«под раннего Пушкина» — про 
Священный союз, Меттерниха 
и Наполеона… и успешно про-
декламировал его учительнице. 
Которая узнала много нового 
про наполеоновскую эпоху. 

Признаюсь, из твоей книги с 
приятным удивлением вы-
яснил, что интернет в Рос-
сии возник и стал активно 
развиваться раньше, чем в 
Европе. Мы ведь как-то при-
выкли чувствовать себя на 
ее задворках. Объясни, как 
это могло случиться уже во 

второй половине 80-х годов, 
когда в СССР, по сути, еще 
не открылся «железный за-
навес»?

МИХАИЛ ВИЗЕЛЬ: А при чем здесь 
Европа? Напомню, что кос-
мическая гонка развернулась 
между СССР и США потому, что 
только этим двум сверхдержа-
вам были нужны средства до-
ставки ядерных зарядов в лю-
бую точку земного шара. Вот и 
пришлось разрабатывать раке-
ты, способные разить из кос-
моса... То же самое с интерне-
том. Объединения локальных 
сетей (inter-net буквально и 
значит «междусетие») изна-
чально возникли из необходи-
мости создать единую на всю 
страну коммуникационную си-
стему, способную сохранить 
связность при выходе ее части 
из строя после нанесения того 
самого ядерного удара. Так по-
явилась пакетная передача дан-
ных, маршрутизаторы и т.д. По-
хожие проблемы приводят к по-
явлению независимых друг от 
друга похожих решений. Не слу-
чайно пионером интернетиза-
ции СССР стал Институт атом-
ной энергии имени И.В. Курча-
това. Но, едва возникнув, интер-
нет сыграл колоссальную роль в 
падении «железного занавеса». 
В августе 1990 года состоялись 
первые сеансы компьютерной 
связи советской Сети с между-
народной. Соединение шло по 
телефону, но прослушать его 
было невозможно в принципе. 
Зато в три щелчка можно было 
найти прямые контакты людей, 
о которых советские инжене-
ры только «что-то слышали», и 
связаться с ними. И без всяко-
го «первого отдела»! Это просто 
перевернуло их сознание. Мир — 
един! Я даже думаю порой, что 
вопрос о падении «железного 
занавеса» и создании интерне-
та — это вопрос о курице и яйце. 

«Редакция Елены Шубиной» 
благоразумно снабдила твою 
книгу указателем имен. Я по-
смотрел: там несколько со-
тен фамилий! Получает-
ся, что не слишком длинная 
жизнь Антона Носика (про-
жил 51 год) была связана с 
огромным количеством лю-
дей: писателей, художников, 
журналистов, телевизионщи-
ков, политиков, рекламщи-

ков, менеджеров и т.д. Не ска-
жу, что твоя книга — полная 
«энциклопедия русской жиз-
ни» конца ХХ — начала XXI 
века, но какой-то ее важной 
части — безусловно. И я заме-
тил, что в ней много людей 
российского бизнеса, причем 
самого отчаянного, возникше-
го во второй половине 80-х — 
начале 90-х годов и имевшего, 
скажем прямо, весьма крими-
нальный характер. Та же фи-
гура Ильи Медкова, одного из 
первых в России мультимил-
лионеров, которого застре-
лили на пороге собственно-
го банка... Ты очень подробно 
рассказываешь о его дружбе с 

Носиком. Вообще у меня воз-
никло ощущение, что появ-
ление Рунета и финансовый 
криминал 90-х роковым об-
разом тесно связаны. Почему 
так случилось?

МИХАИЛ ВИЗЕЛЬ: Очень просто: по-
тому что для возникновения 
стартапов (хотя само это слово 
появилось позже) нужны были 
инвесторы со свободными день-
гами и, главное, незашоренными 
мозгами. Но я не очень понимаю 
выражения «финансовый кри-
минал». Медков, близкий друг 
Носика, застреленный непонят-
но кем в 1993 году в 26-летнем 
возрасте, вершил, конечно, дела 
феерические (и мне пришлось 
в них разобраться); но до ком-
мерческого развития интерне-
та он не дожил. «Ситилайн», где 
Носик запустил свой «Вечерний 
интернет», появился при фи-
нансовом участии Березовско-
го, Gazeta.Ru возникла как пи-
ар-проект ЮКОСа, Lenta.Ru по-
явилась как «засадный полк» 
ФЭПа Глеба Павловского, а НТВ.
Ru — как мегапроект медиаимпе-
рии Гусинского. Да, эти имена и 
названия сейчас «токсичны», но 
криминальны ли? Они тоже — ге-
рои своего времени. 

Читая твою книгу, я вот о 
чем подумал. Антон Носик — 
конечно, поразительный пер-
сонаж с культурной, нрав-
ственной, психологической и 
каких угодно точек зрения! 
Сказать, что он «герой на-
шего времени», уже нельзя. 
Но то, что он «герой свое-
го времени», как ты сам вы-
разился, это — несомненно. 
Вот это сочетание, скажем 
так, теплично-комфортно-
го московского воспитания 
(мама — известный филолог, 
папа — известный советский 
писатель, отчим — всемир-
но известный сегодня худож-
ник-концептуалист Илья 

Кабаков), большой внутрен-
ней культуры, знания ино-
странных языков, обожания 
Венеции и так далее с абсо-
лютным авантюризмом, 
раскованностью в поведе-
нии, матерщиной как обяза-
тельной частью речевого, и 
не только речевого, общения 
и в то же время весьма специ-
фическим «сионизмом», де-
монстративным ношением 
кипы — как это соединилось в 
одной личности? Мне кажет-
ся, такие «герои» невозмож-
ны сегодня. Мы стали проще 
и скучнее, чем в «лихие» 90-е? 
Такой тип личности уже не-
возможен? 

МИХАИЛ ВИЗЕЛЬ: Я бы не назвал 
воспитание Носика «теплич-
но-комфортным». Почва анде-
граундной богемы, в отличие 
от богемы официозной, была 
лишена заборов, но оставалась 
камениста. Выживают только 
сильнейшие. Но я отвечу так. 
Антон был выраженным лев-
шой. Процент левшей во все 
времена одинаков. Но в одних 
условиях их жестко переучива-
ют, а в других — позволяют оста-
ваться такими, какие они есть. 
Процент трикстеров от приро-

ды тоже во все времена разнит-
ся не сильно. Но раскрыться 
сейчас им действительно слож-
нее, чем в девяностые-нулевые.

Антон Носик был прича-
стен к созданию русской вер-
сии «Живого Журнала», од-
ной из самых интересных 
блог-платформ Рунета, ко-
торая действует и по сей 
день, объединяя вокруг себя 
самых разных участников. 
В том числе с диаметрально 
противоположными идейны-
ми и политическими взгля-
дами. Если не ошибаюсь, он 
некоторое время был медиа-
директором русского «ЖЖ». 
На самом деле удивительный 
проект, который сочетает в 
себе онлайн-дневники, коллек-
тивные блоги и возможность 
«френдить» других пользо-
вателей. Лично я в «ЖЖ» не 
участвовал и вряд ли буду 
участвовать (что-то меня 
останавливает), но чужие 
«ЖЖ» читал и читаю с ин-
тересом. По прошествии уже 
более двадцати лет его суще-
ствования что ты о нем ду-
маешь? Он сегодня устарел, 
теснимый другими, более про-
стыми и, скажем прямо, при-
митивными платформами? 
И верно ли утверждение, что 
первым русским блогером был 
Достоевский с его «Дневником 
писателя»?

МИХАИЛ ВИЗЕЛЬ: Должности Носи-
ка в компании SUP, выкупившей 
на деньги бизнесмена Алексан-
дра Мамута блог-платформу 
LiveJournal у его американских 
создателей,  называ лись  в 
разные периоды по-разному, 
вплоть до экзотического «еван-
гелист». Но смысл ее всегда был 
одним: выступать посредни-
ком, «медиатором» между кор-
поративным менеджментом и 
обычными людьми, «пользова-
телями». 

«ЖЖ», конечно, был уди-
вительным русским феноме-
ном! Там не только шли ярост-
ные споры обо всем на cвете, 
но и возникали бизнесы и бра-
ки, завязывались крепкие друж-
бы и рушились репутации. Мне 
трудно говорить о нем беспри-
страстно, потому что это и мой 
личный «сабельный поход», 
в который водила молодость. 
Но из «ЖЖ» действительно 
ушел нерв, потому что «ЖЖ» — 
блог-платформа, и его вытес-
нили социальные сети, плот-
но вшитые в оболочки наших 
смартфонов. Это такой же есте-
ственный процесс, как вытес-
нение зеркальных фотоаппара-

тов. Громоздкие зеркалки оста-
ются у немногих профессиона-
лов. А нужды простых людей — 
запечатлеть семью на отдыхе — с 
лихвою покрываются умными 
камерами смартфонов. 

Что же касается «Дневника 
писателя» — да, вполне себе блог. 
Тут тебе и злободневность, и не-
посредственная обратная связь, 
и риторические сгущения и, 
главное, создание виртуальной 
субличности. Наш известный 
достоевсковед Игорь Волгин за-
метил, что это не «дневник пи-
сателя Достоевского», а именно 
«Дневник писателя» авторства 
Достоевского. Так что не только 
Пушкин опередил свое время, 
но и Достоевский. 

Ты не только автор книг о 
Пушкине и Носике, но и пере-
водчик с итальянского язы-
ка. Что вообще происходит в 
современной итальянской ли-
тературе? Понятно, что Ум-
берто Эко уже мировой клас-
сик. А кто из ныне живущих? 
Мне на ум приходят только 
Алессандро Барикко (думаю, 
что фильм «Легенда о пиа-
нисте» по его книге многие 
видели и оценили), а из срав-
нительно молодых Никколо 
Амманити. Кого еще из совре-
менных итальянцев стоит 
прочитать? 

МИХАИЛ ВИЗЕЛЬ: Алессандро Ба-
рикко 64 года, ему далеко до 
патриарха, но и он — классик! 
Я только что присутствовал 
на встрече с ним на выставке 
в Шардже (Арабские Эмира-
ты) и убедился: его знают и це-
нят во всем мире. Из писателей 
следующего поколения, пред-
ставленных на русском языке, 
я бы назвал прежде всего Пао-
ло Джордано, а также гораздо 
более «попсового» Фабио Воло. 
И, отдельно, Паоло Сорренти-
но. Да-да, режиссер «Молодо-
го Папы», культурные коды ко-
торого, кстати, Носик успел 
дотошно разобрать. Он тоже, 
подобно своему великому пред-
шественнику Пазолини, высту-
пает в качестве острого ори-
гинального писателя. Ну а про 
Элену Ферранте нет нужды и на-
поминать. Кто бы ни скрывал-
ся под этим именем, романы, 
им подписанные, нашли путь к 
сердцам читателей и читатель-
ниц по всему миру. 

Литература — такая же «гло-
бальная сеть», как и интернет. 
Выходец из литературной сре-
ды, Антон Носик это понимал.  

«Живой Журнал» 
был одной из самых интересных 
блог-платформ Рунета.

Антон Носик в Пизанской башне. Декабрь 2016 года.

А К Ц Е Н Т

«ЖЖ» был удивительным русским 
феноменом! Там не только шли 
яростные споры обо всем на cвете, 
но и возникали бизнесы и браки

Ключевой вопрос

Есть ли какое-то принципиальное отличие российского интернета от, ска-
жем, американского или европейского? Или интернет представляет собой 
единое глобальное сообщество, эдакий Четвертый Интернационал?
Михаил Визель | Я много езжу по Италии, читаю на итальянском языке. И 

мне никогда не попадалось словечко Italnet. А Рунет — всем понятно без 

объяснений. Думаю, что разница есть. И именно в области СМИ в пер-

вую очередь. Новые независимые российские СМИ появились в 90-е 

годы практически одновременно с сетевыми СМИ. Чем и объясняется 

несоизмеримо большее влияние последних по сравнению с западными. 

Во всяком случае до наступления эпохи социальных сетей, когда один 

коротенький твит может иметь больший эффект, чем длинная колонка. 

Кроме того, на русском языке гораздо большее количество качествен-

ных ресурсов доступно бесплатно. На Западе система paywall (платный 

доступ) давно считается чем-то само собой разумеющимся. В России 

попытки ее введения до сих пор вызывают лишь раздражение. Это со-

всем не предмет для гордости: это значит, что все российские СМИ име-

ют внешнее финансирование. Впрочем, не только сетевые.

Василий Бычков: В 2023 году мы планируем провести весен-
нюю ярмарку non/fiction. Уже сейчас обсуждаем целый ряд 
кураторских проектов.

— Ярмарка интеллектуальной литературы Non/fictioN24: 
все новости на сайте 
rg.ru/sujet/6755

Ф
О

Т
О

 И
З

 А
Р

Х
И

В
А

 С
В

Е
Т

Л
А

Н
Ы

 Б
О

Л
Ь

Ш
А

К
О

В
О

Й

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А



10 Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 декабря 2022
четверг № 272 (8920 )

Акценты
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВО Юридический 
диктант можно написать 
на нескольких языках

Законы 
переведут

Владислав Куликов

Ассоциация юристов России проведет Ежегодный 
юридический диктант. В этом году его можно будет  на-
писать на нескольких языках: английском, китайском, 
португальском, испанском и арабском. Но главный 
язык для диктанта, естественно, русский.

Принять участие в проекте Ассоциации юристов 
России можно бесплатно на сайте юрдиктант.рф. Старт 
диктанту будет дан 3 декабря в рамках торжественной 
церемонии награждения лауреатов премии «Юрист 
года». Тестирование будет доступно на сайте с 17.30. 
Диктант будет проходить с 3 по 12 декабря.

В Ассоциации юристов России отметили, что дик-
тант состоит из 40 вопросов, на ответы будет выделено 
60 минут. Участники смогут выбрать «Базовый» и «Про-
фессиональный» варианты теста. Кроме того, извест-
ные юристы, государственные и общественные деятели 
зададут вопросы в формате видео. В этом году свои во-
просы в формате видео задали: директор департамента 
информации и печати Министерства иностранных дел 
РФ Мария Захарова, Уполномоченный по правам чело-
века в РФ Татьяна Москалькова и другие.  

СУД Вынесен приговор 
мошеннику, отнимавшему 
жилье у пожилых людей

По наводке 
полицейских 

Наталья Козлова

Оглашен приговор 41-летнему жителю Севастополя. 
Его признали виновным в мошенничестве с кварти-
рами стариков. Он — член банды, костяк которой со-
ставляли действовавшие полицейские. Сотрудники 
Следственного комитета по Республике Крым и городу 
Севастополю собрали доказательства циничных пре-
ступлений против тех, кто стар и болен.

 — С июня 2018 года участковый полиции и инспек-
тор ППС создали  группу для хищения квартир одино-
ких пожилых жителей Севастополя, в которую при-
влекли знакомого с опытом совершения сделок с не-
движимостью, — объяснили в СКР.

Роли в банде были четко распределены. Поли-
цейские собирали информацию об одиноких людях, 
желательно больных, чтобы меньше задавали вопро-
сов. У таких обманом выманивали документы на жи-
лье, потом участковый изготавливал на себя доверен-
ность для дальнейшей перерегистрации имущества. 
В преступную схему удачно вписалась  тетя одного из 
сотрудников полиции, на которую оформлялась укра-
денная недвижимость перед ее продажей. Задержа-
ли мошенников сотрудники СК и ФСБ только спустя 
четыре года.

За эти годы жертвами оказались  пять одиноких 
пенсионеров. Добыча банды — 6 квартир и участок 
земли в Севастополе.  Одного члена банды отправили 
в зону на 3 года и 2 месяца. Уголовные дела еще троих 
фигурантов — двух бывших сотрудников полиции и 
гражданского — сейчас рассматриваются в суде.  

КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ разъяснил судьбу 
сельского жилья

Квартиры 
не трогать

Наталья Козлова

Исключительно важным для многих сельских жителей 
российской глубинки может оказаться решение Вер-
ховного суда РФ, которое касается квартир сельских 
жителей.* 

Речь идет о жилье, с которым в последние годы было 
много неприятностей и судебных споров. Суть пробле-
мы понятна тем, кому во времена СССР колхозы дава-
ли квартиры в многоквартирных домах, построенных 
в крупных деревнях. С начала девяностых  годов колхо-
зы стали умирать. А новые владельцы земли — предъяв-
лять права и на квартиры, в которых жили сельчане. 

Точно такая же 
история случилась 
в Костромской об-
ласти, о которой 
рассказал портал 
«Право.ru». Там на 
балансе колхоза 
«Дружба» были 
многоквартирные 
дома. Колхоз реор-
ганизовали в коо-
ператив, а затем 
присоединили к не-
кому ЗАО. По пере-
даточному акту к 
обществу перешли права и на жилье, но конкретные 
дома и квартиры в документе не указали.

Акционерное общество пошло в Арбитражный суд 
Костромской области с иском к местной администра-
ции. Просили признать за ними права собственности 
на квартиры. Три местных суда пошли навстречу фир-
ме. Суды решили, что передача имущества произошла 
по всем правилам. Но жильцы квартир с таким реше-
нием не согласили и обратились в Верховный суд. 

Материалы дела изучила Судебная коллегия по эко-
номическим спорам и заявила: предъявляя подобный 
иск, акционерное общество должно доказать, что право 
собственности возникло у него и его правопредшествен-
ника. Но в материалах дела нет документов, которые бы 
подтверждали, что спорные дома были в собственности 
колхоза на момент его реорганизации и что их передали 
кооперативу. Еще ВС подчеркнул, что передаточный акт 
от 2008 года без указания перечня жилья не доказывает 
возникновения у фирмы права собственности.

В итоге Верховный суд отменил все решения трех 
местных судов и велел Арбитражному суду Костром-
ской области пересмотреть спор.  

* Определение ВС № А31-15546/2018.

От слова до дела

Е В Г Е Н И Й  З А БА Р Ч У К :  Если 
эксперт посчитает, что 
выводы были сдела-

ны неправильные, то он не про-
сто сможет, а обязан поспорить. 
Подчеркиваю: экспертная сре-
да даже в госучреждении это не 
иерархично выстроенный кол-
лектив, а прежде всего научное и 
профессиональное сообщество. 

Вы также готовите законо-
проект, реформирующий си-
стему судебной экспертизы. 
Зачем что-то менять? Пра-
вила уже устоялись, система 
работает...

ЕВГЕНИЙ ЗАБАРЧУК: Сегодня процес-
суальное законодательство до-
пускает привлечение к произ-
водству судебной экспертизы 
«лиц, обладающих специальны-
ми знаниями», компетенцию 
которых проверить невозмож-
но, так как в законодательстве 
не предусмотрена обязанность 
этих лиц каким-либо образом 
подтверждать свою компетен-
цию. Статус эксперта таким ли-
цам фактически присваивается 
органом или лицом, назначаю-
щим судебную экспертизу. 

Но должны же быть какие-то 
критерии…

ЕВГЕНИЙ ЗАБАРЧУК: Их нет. 

Разве?
ЕВГЕНИЙ ЗАБАРЧУК: Критерии оцен-
ки компетентности лиц, облада-
ющих специальными знаниями, 
но не являющихся работниками 
государственных судебно-экс-
пертных учреждений, законо-
дательно не закреплены. Также 
нет возможности оценить до-
стоверность используемых экс-

пертных методик и их научную 
обоснованность. 

Поэтому проверка компе-
тенции негосударственного су-
дебного эксперта оказывается 
достаточно сложной задачей. 
Наличие диплома о высшем об-
разовании или ученой степени 
не гарантирует знания эксперт-
ных методик и умения приме-
нять их на практике. 

Среди негосударственных 
судебных экспертов немало 
профессионалов. Но, тем не ме-
нее, отсутствие правил позво-
ляет действовать совершенно 
стихийно и неподконтрольно. 
Есть отдельные эксперты, го-
товые за деньги сделать все, что 
нужно заказчику. Назвать белое 
черным и наоборот. Так нельзя. 
Правила и условия нужны для 
любой сферы деятельности. Без 
них невозможно существовать.

Что вы предлагаете?
ЕВГЕНИЙ ЗАБАРЧУК: Первое направ-
ление: ввести систему оценки 
квалификации негосударствен-
ных экспертов. Для этого пла-
нируется создать квалификаци-
онные комиссии.

 Это будут государственные 
комиссии?

ЕВГЕНИЙ ЗАБАРЧУК: Да, это будут 
межведомственные комиссии, в 
которые войдут не только пред-
ставители государственных ве-
домств, но и члены Ассоциации 
юристов России, представите-
ли профессионального сообще-
ства и юридической науки. Ра-
ботать эти комиссии будут при 
министерстве юстиции.

Какие будут полномочия у 
таких комиссий?

ЕВГЕНИЙ ЗАБАРЧУК: Квалификаци-
онная комиссия будет оцени-
вать уровень знаний частных 
экспертов и подтверждать их 
право на деятельность в данной 
сфере. 

 И выдавать экспертам спе-
циальные корочки?

Е В Г Е Н И Й  З А БА Р Ч У К :  Прошедшие 
квалификацию эксперты будут 
включаться в единый реестр су-
дебных экспертов. Наличие фа-
милии конкретного судебного 
эксперта в реестре будет под-
тверждать, что он имеет пра-
во проводить судебные экс-
пертизы.

В свою очередь, частные экс-
пертные организации должны 
будут получать лицензии. Все 
это — только первая часть рабо-
ты. Вторая — разработать еди-
ные методики проведения экс-
пертных исследований. Начнем 
с того, что будет единая коорди-
нация в деятельности госучре-
ждений. В дальнейшем это рас-
пространится и на частную 
сферу.

На первом же этапе мы хо-
тим прийти к единому перечню 
видов и родов экспертиз, чтобы 
устранить разночтения. Часто 
бывает, что одни и те же виды 
исследований по-разному на-
зываются. Возникает путани-
ца. Важно четко и понятно опре-
делить вид. Надеюсь, что уже в 
следующем году мы придем к 
единому перечню родов и видов 
экспертиз.

 Судебный эксперт — по опре-
делению человек знающий и 
независимый. Вы не пытае-
тесь связать такого человека 
по рукам и ногам?

ЕВГЕНИЙ ЗАБАРЧУК: Нет, все гаран-
тии независимости судебно-
го эксперта сохраняются. В ка-
честве примера для сравнения 
могу привести адвокатов и но-
тариусов. У них тоже существу-
ют специальные процедуры для 
получения статуса, подтвер-
ждающие квалификацию чело-
века. Но и адвокат, и нотариус 
в своей деятельности независи-
мы. Их независимость никем не 
ставится под сомнение. Так же и 
с частными судебными экспер-
тами: они останутся независи-
мыми профессионалами. Вве-
дение правил не означает под-
чиненности. Самое главное для 

нас установить контроль за ка-
чеством компетенции частных 
экспертов. Мы должны быть 
уверены, что человек обладает 
достаточными знаниями.

Регулирование деятельно-
сти эксперта позволит добить-
ся объективности и высокого 
качества проводимых экспер-
тиз и, как следствие, умень-
шить сроки предварительно-
го расследования и судопроиз-
водства.

 На какой стадии сейчас на-
ходится работа над законо-
проектом?

ЕВГЕНИЙ ЗАБАРЧУК: У документа вы-
сокая степень готовности. В на-
чале следующего года надеемся 
представить в правительство.

В последние годы в эксперт-
ную практику были внедре-
ны новые направления судеб-
но-экспертных исследова-
ний. Какие еще направления 
рассматриваются в качестве 
перспективных и их планиру-
ется ввести?

ЕВГЕНИЙ ЗАБАРЧУК: Есть несколь-
ко перспективных эксперт-
ных направлений. Это молеку-

лярно-генетические эксперти-
зы объектов биологического 
происхождения, оценка бизне-
са и исследования по делам, свя-
занным с использованием циф-
ровых валют и цифровых акти-
вов и другие.

О некоторых хочу расска-
зать поподробней. Например, 
для определения рыночной и 
иной стоимости недвижимого 
имущества, движимого имуще-
ства и иных объектов актуаль-
на судебная стоимостная экс-
пертиза.

Для чего она нужна?
ЕВГЕНИЙ ЗАБАРЧУК: В ее рамках мо-
гут быть разрешены, в том чис-
ле, задачи, связанные с опреде-
лением величины поступления, 
списания, конвертации цифро-
вых валют, в том числе крип-

товалют. Также данная экспер-
тиза отвечает на вопросы, свя-
занные с установлением движе-
ния денежных средств на элек-
тронных кошельках, в том чис-
ле цифровой валюты. В рамках 
определения рыночной стоимо-
сти бизнеса могут быть реше-
ны задачи по определению ры-
ночной стоимости акций, доли 
участника, пая.

Еще интересна судебная экс-
пертиза минералов и изделий 
из них.

Честно говоря, звучит не 
очень интересно...

ЕВГЕНИЙ ЗАБАРЧУК: Специалисты, 
вовлеченные в данную тему, с 
вами не согласятся. Данная экс-
пертиза  востребована по де-
лам, связанным с незаконным 
оборотом ювелирных изделий 
с каменными вставками, огра-
ненных и неограненных кам-
ней и т.п. В рамках экспертизы, 
которую мы сейчас развиваем, 
будет проводиться установле-
ние наименования, природно-
го или искусственного проис-
хождения минералов, наличия 
или степени облагораживания. 
А для ювелирных камней — так-

же внутренних характеристик 
(чистоты и цвета).

Есть классический вопрос: «А 
судьи кто?» Хочется его пере-
фразировать и отнести к экс-
пертам. Кто они?  Хватает 
ли у них компетентности и 
объективности?

ЕВГЕНИЙ ЗАБАРЧУК: Мы сейчас вы-
страиваем систему подготовки 
кадров. По инициативе Миню-
ста России специалистами Рос-
сийского федерального центра 
судебной экспертизы и препо-
давателями Всероссийского го-
сударственного университета 
юстиции была разработана уни-
кальная магистерская програм-
ма «Судебная экспертология в 
правоприменении».

Планируется создание ка-
федры судебной экспертизы 

в РПА Минюста России. В пер-
спективе будет развиваться 
специалитет. Так что судебные 
эксперты будут получать базо-
вое высшее образование.

Также предполагается ре-
ализация программ дополни-
тельного профессионального 
образования и среднего про-
фессионального образования. 
В колледжах будем готовить по-
мощников экспертов, которые 
затем смогут получать высшее 
образование и уже сами стано-
виться экспертами.

Достаточно ли у вас кад-
ров, чтобы проводить все 
обязательные судебные экс-
пертизы?

ЕВГЕНИЙ ЗАБАРЧУК: Сегодня в веде-
нии Минюста России находит-
ся уже 62 судебно-экспертных 
учреждения, включая Россий-
ский федеральный центр су-
дебной экспертизы и девять 
новых учреждений, созданных 
в 2021 году. В 2022 году будут 
созданы 27 филиалов суще-
ствующих учреждений в тех 
субъектах, в которых мы не 
представлены.

Необходимость нашего при-
сутствия во всех регионах под-
тверждена органами дознания, 
следствия и судами, а также 
обозначена в качестве стратеги-
ческих приоритетов в сфере го-
сударственной программы РФ 
«Юстиция». И в будущем году 
эта задача будет выполнена.

Ведется подготовка проекта 
«Концепция развития судебно-
экспертных учреждений Ми-
нюста России на период до 2030 
года». В июне 2022 года начато 
строительство нового лабора-
торного корпуса РФЦСЭ при 
Минюсте России. 

После ввода в эксплуата-
цию нового корпуса сотрудни-
ки центра смогут выполнять 
широкий спектр судебных экс-
пертиз почти по 60 специально-
стям — от традиционных крими-
налистических видов судебных 
экспертиз до молекулярно-ге-
нетической экспертизы, а так-
же экспертизы интеллектуаль-
ной собственности.  

Эксперты осматривают картину 
художника Михаила Нестерова 
«Явление отроку Варфоломею» 
после возвращения 
в Третьяковскую галерею 
с выставки из Италии. Ранее музей-
ные экспонаты были задержаны
на финской границе.
Дата съемки — весна 2022 года.

А К Ц Е Н Т

Частные судебные эксперты  останутся 
независимыми профессионалами. 
Введение правил не означает 
подчиненности

А К Ц Е Н Т

Специальная экспертиза позволяет 
отследить движение денежных средств 
на электронных кошельках, 
в том числе цифровой валюты

Первый заместитель министра юстиции Евгений Забарчук рассказал «РГ» о новых видах экспертиз.

Передаточный акт 
без перечня 
жилья не доказы-
вает, что у фирмы 
появилось право 
на собственность

1

Ключевой вопрос

Иноагентов проверят политологи

— Один из острых вопросов: признание иностранными агентами 
различных организаций, в том числе НКО. Часто звучат разгово-
ры, мол, никакой политики  в их работе нет. Кто принимает ре-
шение, является ли их деятельность политической, — чиновники? 
Или, может, стоит подключить к этому экспертов?

ЕВГЕНИЙ ЗАБАРЧУК: Мы сейчас развиваем судебную политологическую 

экспертизу. Она может быть проведена по делам, связанным с оспари-

ванием в судебном порядке включения организации или физического 

лица в Реестр иностранных агентов.

Кроме того, специальные политологические знания могут быть вос-

требованы при исследовании публичных материалов оппозиционного 

характера с целью установления наличия либо отсутствия признаков 

так называемого «политического экстремизма» или политических ас-

пектов терроризма. 

В процессе расследования преступлений, связанных с политическим 

экстремизмом, «информационной политической войной», может 

быть востребован политологический анализ определенных взглядов, 

выраженных автором публичного материала, либо политических ис-

токов или идеологии каких-либо общественно-политических явлений, 

организаций, течений. То есть в данном случае экспертами-политоло-

гами могут быть решены промежуточные экспертные задачи, ре-

зультаты которых имеют существенное значение для дальнейшего 

полного, всестороннего и объективного лингвистического исследова-

ния. 

МЕЖДУ ТЕМ

2022 год — юбилейный не только 

для Министерства юстиции Рос-

сийской Федерации, но и для су-

дебно-экспертных учреждений. В 

1912 году Государственным Сове-

том и Государственной Думой Рос-

сийской империи был принят За-

кон об учреждении кабинета науч-

но-судебной экспертизы. В том же 

году был открыт первый кабинет в 

Санкт-Петербурге. 

Судебные эксперты представляют 

собой профессиональное сооб-

щество, имеющее собственные 

традиции, достижения. 

Учитывая значимость профессии 

государственного судебного экс-

перта и повышение роли судебных 

экспертиз, без которых не может 

быть раскрыто и расследовано ни 

одно преступление, Минюстом Рос-

сии была проведена работа по под-

готовке акта Правительства Рос-

сийской Федерации об установле-

нии профессионального праздни-

ка — Дня судебного эксперта.

Днем судебного эксперта в Рос-

сии стало 28 июня.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ЦИФРА

62
СУДЕБНО-
ЭКСПЕРТНЫХ 
УЧРЕЖДЕНИЯ

находятся в ведении Министер-

ства юстиции России, включая 

Российский федеральный 

центр судебной экспертизы и 

девять новых учреждений, со-

зданных в 2021 году. В 2022 

году будут созданы 27 филиа-

лов существующих учрежде-

ний в тех субъектах, в которых 

их пока нет.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СКАНДАЛ «Золотое 
поколение» Бельгии 
рискует провалиться 
на фоне личных разборок

Рассыпались 
звезды 

Илья Соболев

Прощальный для «золотого поколения» бельгийско-
го футбола чемпионат мира может вот-вот обернуть-
ся позором. Все решится в матче с Хорватией, который 
состоится сегодня.

В Катар «красные дьяволы» приехали в ранге одного 
из фаворитов турнира: второе место в рейтинге ФИФА 
к этому обязывает. Плюс, все понимают, что ЧМ-2022, 
возможно, последнее первенство планеты для целого 
ряда игроков, которых принято относить к «золотому 
поколению» бельгийского футбола. Это вратарь Тибо 
Куртуа, полуза-
щитники Кевин Де 
Брюйне и Эден Азар, 
форвард Ромелу Лу-
каку. От этих парней 
все ждали как ми-
нимум запоминаю-
щейся гастроли.

Поэтому старто-
вый матч Бельгии 
против молодой Ка-
нады, приехавшей 
на свой второй чем-
пионат мира в ис-
тории, стал шоком. 
«Красные дьяволы» выиграли, но сделали это вызыва-
юще натужно. А Де Брюйне выступил с не менее вызы-
вающими заявлениями: «никаких шансов на титул, мы 
слишком постарели. Смотрю на нас, скорее, как на аут-
сайдеров».

Впрочем, дело, видимо, не только и не столько в воз-
расте. После логичного поражения от Марокко (0:2) в 
прессу просочилось сразу несколько инсайдов об атмо-
сфере внутри бельгийской сборной. Если кратко: она 
ужасная. Куртуа и Де Брюйне уже несколько лет не раз-
говаривают. Эден Азар чуть не подрался с защитником 
Яном Вертонгеном. Лукаку не ладит с партнером по ата-
ке Миши Батшуайи, и еще вся команда недовольна реше-
ниями главного тренера Роберто Мартинеса.

Весь этот пожар бельгийцы попытались потушить на 
чрезвычайной пресс-конференции, состав участников 
которой, к слову, менялся дважды. В итоге с журналиста-
ми общались Азар и Куртуа. Эден попытался заверить, 
что ничего страшного после матча с Марокко не произо-
шло. Просто команда всем составом обсудила текущее 
положение дел. «Мы не дрались с Вертонгеном. Я бы не 
осмелился, он выше меня».

«В социальных сетях слишком много лжи на пустом 
месте, — добавил Куртуа. — Описываемой ситуации не 
было. Как команда мы должны оставить негатив в сто-
роне».

Вспомнили и про слова Де Брюйне. Азар увидел там 
шутку, а Куртуа не согласился с тезисом Кевина: «Мы не 
слишком старые, но и не слишком хороши».

Впрочем, единственное, что может убедить бельгий-
ских болельщиков, это сегодняшняя победа над Хорва-
тией.  

СЕНСАЦИЯ  Австралия оставила за бортом турнира одну из лучших команд Европы — Данию

«Кенгуру» скачут дальше
Михаил Щербань

К
ак только не издевались 
над сборной Австралии 
по футболу после пора-

жения от французов в старто-
вом матче на ЧМ-2022 — 1:4. 
Команду из Южного полуша-
рия в прессе, не стесняясь, на-
зывали «неуклюжими кенгу-
ру» и «регбистами», а игро-
ки «соккеруз» колкости про-
пускали мимо ушей и, стиснув 
зубы, методично шли к своей 
цели на групповом этапе.

После победы над командой 
Туниса у австралийцев турнир-
ная ситуация сложилась таким 
образом, что в поединке с Дани-
ей при определенных условиях 
ее устроила бы и ничья для того, 
чтобы шагнуть в стадию плей
-офф. 

Правда, верили в такой исход 
не все. Букмекеры были увере-
ны, что датчане, которые пока-
зывали яркий и фееричный фут-
бол на Евро, да и в нынешнем се-
зоне были в полном порядке в 
Лиге наций, без проблем разбе-
рутся с выскочками с далекого 
континента.

Кроме того, не будем забы-
вать, что именно команда из 
датского королевства у букме-
керов котировалась очень вы-
соко и входила в топ-10 претен-
дентов на победу в Катаре.

История личных встреч двух 
команд была довольно скудной. 
Соперники до вчерашнего ве-
чера провели четыре поединка, 
из которых три были товарище-
скими. В 2007 году выигрывали 
европейцы — 3:1, в 2010-м — Ав-
стралия 1:0, в 2012-м снова Да-
ния — 2:0, а единственная офи-
циальная игра прошла на чем-
пионате мира в России в 2018 
году. Тогда была ничья — 1:1. 

Но прогнозам не суждено 
было сбыться. Дания за 90 ми-
нут основного времени и добав-
ленные арбитром минуты не по-
казала ровным счетом ничего. А 
вот австралийцы своим шансом 
воспользовались сполна. На 
60-й минуте мяч забил напада-

ющий Мэтью Лекки. Счет — 1:0 
не изменился до финального 
свистка арбитра и оформил вы-
ход Австралии в 1/8 финала.

Стоит вспомнить, что «сок-
керуз» за всю историю чемпи-
онатов мира выходили в плей
-офф только один раз в 2006 
году. Тогда сборная вылетела в 
1/8 финала после поражения от 
будущего чемпиона — Италии 
(0:1). 

Но вернемся к героям дня. 
Главный тренер австралийцев 
Грэм Арнольд сиял от счастья и 
с удовольствием общался с жур-
налистами.

Вы ожидали, что сможе-
те продолжить турнир в 
Катаре?

ГРЭМ АРНОЛЬД: Если бы я не верил 
в эту команду, то не было ника-
кого смысла ехать в Катар. Ра-
зумеется, мы выходили на каж-
дый матч и играли, как умеем. 
Результат, которого добились, 
считаю, полностью заслужили.

Как вы готовили команду к 
турниру?

ГРЭМ АРНОЛЬД: Я начал работу еще 
в 2018 году, когда только гото-
вился принять команду. Делал 
записи, отсматривал игроков и 
сделал вывод, что нужно давать 
шанс молодым. Ветераны в ко-
манде — это не всегда хорошо. Не 
они делают результат. Надо да-
вать возможность играть тем, за 
кем настоящее футбола. Также 
одним из важных факторов было 
то, чтобы команда как можно 
больше тренировалась дома. Мы 

много путешествовали во время 
отборочных игр, но ключевую 
подготовку проводили дома. И 
что — разве это плохо? Посмот-
рите на Саудовскую Аравию, 
Японию? Они преподнесли на 
чемпионате мира сюрпризы, по-
тому что работают именно так.

Какой «потолок» у вашей 
сборной на этом турнире?

ГРЭМ АРНОЛЬД: Тот матч, который 
станет для нас последним. Мы 
верим в себя и готовы играть с 
любым соперником. И поверьте, 
мне абсолютно все равно, что 
думают другие. Пусть нас боят-
ся и присматриваются, а мы по-
кажем свой футбол.

В свою очередь, легендарный 
вратарь сборной Дании и звезда 
английского клуба «Манчестер 
Юнайтед» Петер Шмейхель был 
очень печален. 

Было видно, что он силь-
но переживал за своего сына 
— голкипера датчан Каспера 
Шмейхеля. Но как настоящий 
профи Шмейхель-старший не 
отказался от небольшого интер-
вью информационным агент-
ствам в микст-зоне стадиона 
«Эль-Джануб».

Для вашего сына этот чемпи-
онат мира стал последним. 
Переживаете, что команда 
вылетела так рано?

ПЕТЕР ШМЕЙХЕЛЬ: Не то слово. Я 
обескуражен. Это настоящий 
удар. Команда ехала в Катар с 
большими надеждами, но что-то 
пошло не так. Не было ни одного 
матча, в котором мы показали 

бы свой футбол. Тренерам надо 
разбираться в причинах.

Вы успели пообщаться с 
сыном?

ПЕТЕР ШМЕЙХЕЛЬ: Да. Он сказал: 
«Прости, но это спорт. Мы 
проиграли».

Будете наблюдать за остав-
шимися играми турнира?

ПЕТЕР ШМЕЙХЕЛЬ: Разумеется, тур-
нир ведь продолжается, и уве-
ряю вас, сюрпризы еще обяза-
тельно будут. Здесь есть много 
команд,  которые подарят 
неожиданные результаты.

А есть футболист, который 
в прошедших поединках впе-
чатлил вас больше других?

ПЕТЕР ШМЕЙХЕЛЬ: Да, конечно. Не-
мец Джамал Мусиала. Это на-
стоящий бриллиант. Если он 
продолжит расти, то станет ве-
ликим игроком. Потрясающие 
данные, и он чувствует игру. Это 
важно. 

А что скажете о решении ва-
шего друга Криштиану Ронал-
ду уйти из «МЮ»?

ПЕТЕР ШМЕЙХЕЛЬ: Если честно, я 
бы предпочел, чтобы «Манче-
стер» и Криштиану договори-
лись полюбовно и заключили 
мировую. Но раз уж случилось 
так, как случилось, то я не наме-
рен обвинять Роналду. Он своей 
карьерой и отношением к игре 
не заслуживает оскорблений и 
критики. Я верю, что он найдет 
себе команду по душе.  

ДРАМА Сборная Туниса героически обыграла французов, 
но все равно не вышла в плей-офф

И целого подвига мало
Илья Соболев 

Н
евероятно драмати-
ческой получилась 
развязка в груп-
пе «D». В заключи-
тельном туре сбор-
ная Туниса одержа-
ла сенсационную 
победу над одним 
из главных фавори-

тов ЧМ-2022 Францией. Но это-
го африканской сборной оказа-
лось недостаточно, чтобы вый-
ти в плей-офф турнира.

Эксперименты от Дешама
Сборная Франции досроч-

но гарантировала себе участие 
в плей-офф. Попутно французы 
нейтрализовали проклятие, по 
которому с ЧМ-2006 команды, 
защищавшие чемпионский ти-
тул, вылетали уже на групповом 
этапе.

В последнем туре решалось 
лишь, с какого места «синие» 
смогут выйти из группы «D». 
Для того чтобы стать в кварте-
те первой, Франции хватило бы 
и ничьей. Наставник действую-
щих чемпионов мира Дидье Де-
шам решил, что с этой задачей 
по силам справиться молодым 
дублерам, и почти полностью 
обновил состав. В запасе остал-
ся в том числе и Килиан Мбап-
пе, информация по которому 
разнилась. По одной версии, 
несмотря на проблемы с голе-
ностопом, Мбаппе, уже забив-
ший три мяча, рвался сыграть с 
Тунисом, чтобы улучшить пер-
сональную статистику. По дру-
гой, форвард, наоборот, не изъ-
явил желания выходить на поле, 
но Дешам допустил, что может 
выпустить Килиана на замену.

Выстраивание отношений с 
Мбаппе — вообще одна из глав-
ных задач наставника францу-
зов в Катаре. Нападающий уже 
превратился в мегазвезду, и с 
его капризами приходится счи-
таться. Особенно на фоне пото-
ка дифирамбов, которые льют-
ся в адрес Килиана отовсюду. 
Так, на днях известный в про-
шлом английский форвард 
Алан Ширер заявил, что «Мб-
аппе — единственная причина, 
по которой у сборной Франции 
есть шанс выиграть чемпионат 
мира». 

Победа или отставка
Тунис подошел к матчу с 

французами в совершенно дру-
гом состоянии. Только победа 
над фаворитом давала шанс аф-
риканцам пробиться в следую-

щую стадию турнира. Настав-
ник тунисцев пытался вдохно-
вить своих подопечных на по-
двиг громкими заявлениями.

«Мысль, которую я поста-
раюсь донести до своих пар-
ней, заключается в том, что нет 
ничего невозможного. Мы по-
прежнему в игре. Это моя лич-
ная амбиция. Если мы не вый-
дем в плей-офф, я провалю свою 
миссию, какой бы сложной она 
ни была. А значит, я уйду в от-

ставку. Хотим осуществить 
нашу мечту».

Подвига не хватило
Первый тайм показал, что, 

какой бы талантливой ни была 
французская молодежь, опыт 
очень важен. Игра шла под дик-
товку Туниса, который пытал-
ся наращивать давление. Аф-
риканцы нанесли несколько 
неплохих ударов по воротам 
соперника, но вот до конкрет-

но голевых ситуаций дело не 
дошло.

Тем не менее сборная Туни-
са за свою настойчивость была 
вознаграждена. На 68-й мину-
те слаломный проход удался 
Вахби Хазри, который послед-
ним касанием несильно, но 
точно отправил мяч мимо Сти-
ва Манданда — 1:0. Самое ин-
тересное, что наставник тунис-
цев Кадри собирался заменить 
Хазри еще до забитого мяча, но, 
к счастью для африканцев, не 
успел.

На пропущенный гол Дешам 
отреагировал мгновенно, выпу-
стив на поле Адриена Рабьо и 
Килиана Мбаппе. А чуть поз-
же на поле появился и Антуан 
Гризманн. Последние минуты 
под оглушительный свист три-
бун французы провели, обсту-
пив штрафную Туниса. Запас-
ные африканской команды в это 

время уже не смотрели на поле, 
а в своих смартфонах следили за 
параллельной игрой.

Между тем на последней 
минуте из восьми добавлен-
ных подопечные Дешама почти 
спаслись. В очередной сутолоке 
у тунисских ворот лучше всех 
сориентировался Антуан Гриз-
манн: мяч после его удара ока-
зался в сетке. Но этот гол не был 
засчитан: после видеопросмот-
ра новозеландский арбитр Мэт-
тью Конгер отменил свое реше-
ние. И вскоре дал финальный 
свисток.

Таким образом, прервалась 
девятиматчевая беспроигрыш-
ная серия сборной Франции 
на чемпионатах мира, которая 
длилась с четвертьфинала ЧМ-
2014, в котором «синие» усту-
пили немцам.

А тунисцам можно только 
посочувствовать. Они целых две 

минуты выходили в плей-офф. 
Столько времени разделило гол 
Хазри и забитый мяч австра-
лийца Мэтью Лекки, который 
принес «зеленым» победу над 
Данией в параллельной игре. 
Африканцев этот результат ка-
тегорически не устраивал.

Хотя победа сборной Ту-
ниса над Францией все равно 
останется в истории. Это всего 
лишь третий выигранный матч 
в исполнении «карфагенских 
орлов» на чемпионатах мира. 
И впервые им удалось одолеть 
европейскую команду.   

Француз Килиан Мбаппе (слева) 
появился в матче с Тунисом только 
на замену и забить не смог.

А К Ц Е Н Т

Австралийцы за всю историю 
чемпионатов мира выходили 
в плей-офф только один раз в 2006 году. 
Тогда их сборная в 1/8 проиграла 
будущему чемпиону — Италии

А К Ц Е Н Т

Тренер сборной Туниса: Нет ничего 
невозможного. Это моя личная амбиция. 
Если мы не выйдем в плей-офф, то я 
провалю свою миссию. И уйду в отставку

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

В четверг, 1 декабря, на чемпионате мира пройдут матчи за-

ключительного, третьего тура в группах «Е» и «F». По регла-

менту обе встречи команд в каждом конкретном квартете 

должны начинаться в одно время. Оно в Катаре соответ-

ствует московскому.

1 декабря. 18.00. Хорватия — Бельгия. Группа «F». 
Эр-Райян. Стадион «Ахмед бин Али». 
Главный судья: Энтони Тейлор (Англия).
Где смотреть: «Матч ТВ». Прямая трансляция с 17.45.

1 декабря. 18.00. Канада — Марокко. Группа «F». 
Доха. Стадион «Эль-Тумама». 
Главный судья: Рафаэл Клаус (Бразилия).
Где смотреть: «Матч! Футбол 1». Прямая трансляция 

с 17.00 (с часовым превью).

Где смотреть сразу оба матча группы «F» в режиме 
переклички: «Матч Премьер». Прямая трансляция с 17.45.

Положение в группе: Хорватия — 4 очка (разница мячей 4-1), 

Марокко — 4 (2-0), Бельгия — 3 (1-2), Канада — 0 (1-5).

У Марокко после сенсационной победы над Бельгией (2:0) 

есть отличный шанс второй раз в истории выйти в 1/8 фина-

ла, повторив достижение 1986 года. Тем более что африкан-

цы встречаются с немотивированными канадцами, которые 

ни при каких условиях не выйдут из группы. Матч Бельгия — 

Хорватия предельно интересен, после него домой придется 

уехать либо второму номеру мирового рейтинга, либо сере-

бряному призеру ЧМ-2018 соответственно.    

1 декабря. 22.00. Япония — Испания. Группа «Е». 
Доха. Стадион «Халифа Интернейшнл». 
Главный судья: Виктор Гомес (ЮАР). 
Где смотреть: «Матч ТВ». Прямая трансляция с 21.45.

1 декабря. 22.00. Коста-Рика — Германия. Группа «Е». 
Эль-Хаур. Стадион «Эль-Байт». 
Главный судья: Стефани Фраппар (Франция). 
Где смотреть: «Матч! Футбол 1». Прямая трансляция 

с 21.00 (с часовым превью).

 Где смотреть сразу оба матча группы «Е» в режиме 
переклички: «Матч Премьер». Прямая трансляция с 21.45.

Положение в группе: Испания — 4 (8-1), Япония — 3 (2-2), Ко-

ста-Рика — 3 (1-7), Германия — 1 (2-3).

Европейские команды — фавориты матчей третьего тура 

группы. Германия будет играть на крупную победу. 

Подготовил Владимир Ильин

Еще на старте чемпионата капитан сборной Бельгии Кевин Де 
Брюйне заявил, что считает свою команду аутсайдером.

По сообщениям 
СМИ, после пора-
жения от Марокко 
в бельгийской 
раздевалке 
дошло до драки

— Чемпионат мира в Катаре: 
результаты матчей, онлайн-
трансляции, интервью 
в спецпроекте
rg.ru/qatar2022

Победа над датчанами 1:0 открыла сборной Австралии дорогу в 1/8 финала 
чемпионата мира.
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сборная Австралии по футболу 

принимала участие в финаль-

ных турнирах чемпионатов 

мира. Это было в 1974, 2006, 

2010, 2014, 2018 и 2022 годах.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДЕНЬГИ Во время первенства планеты болельщики зарабатывают на ставках, 
а мошенники придумывают новые способы обмана

А футбол-то ненастоящий
Михаил Щербань

Д
ля болельщиков в разных 
странах мира проходя-
щий в Катаре чемпио-

нат способ не только получить 
эмоции от игры любимой ко-
манды, но и возможность уве-
личить банковский счет, благо-
даря удачным ставкам на тота-
лизаторе.

По данным аналитиков, в 
общей сложности фанаты по-
ставят на команды или игро-
ков около 35 миллиардов дол-
ларов, что на 65 процентов 
больше, чем на предыдущем 
турнире, который проходил в 
России. 

Во многом такой всплеск 
связан с утихшей пандеми-
ей коронавируса, а также воз-
росшей активностью люби-
телей ставок в  Европе и Ла-
тинской Америке.

Букмекеры отмечают, что в 
это время года меньше людей 
уезжают в отпуск и имеют воз-
можность наблюдать за играми 
чемпионата мира, а значит, и 
ставить свои кровные. 

Это дает импульс империи 
тотализатора  и дает прибыль 
как игрокам, так и организа-
торам ставок. Скажем, по дан-
ным Bloomberg Intelligence, в 
США ставки на футбол могут 
составить около двух миллиар-
дов долларов. Конечно, что  не-
дотягивает до суммы в 7,6 мил-
лиарда долларов, поставлен-

ных на суперпопулярный в Се-
верной Америке Супербоул, 
и 3,1 миллиарда долларов на 
«мартовское безумие баскетбо-
ла» NCAA, но тем не менее сум-
ма очень солидная. 

В Старом Свете, наоборот, 
именно футбол является са-
мым популярным видом спорта 
для ставок. В общей сложности 
болельщики из Европы могут 
расстаться с суммой, превыша-
ющей три миллиарда долларов, 
причем около миллиарда из них 
придутся на серию плей-офф и 
финал турнира в Катаре. 

Ставки меняются ежеднев-
но, и стабильно лишь положе-
ние сборной Бразилии, которая 
считается фаворитом турнира. 
Ставки на пятикратных чемпи-
онов принимаются из расчета 1 
к 2,5, далее идет Франция — 1 к 
4, Англия — 1 к 4,5, Испания — 1 
к 6 и Нидерланды — 1 к 7. Арген-
тина и Германия потеряли очень 
много и опустились в этой та-
блице до уровня 1 к 8.

Что касается лучших бом-
бардиров, то на звание самого 
результативного претендуют: 
Ришарлисон (Бразилия) — 1 к 6, 
Килиан Мбаппе (Франция) — 1 к 
8, Оливье Жиру (Франция) — 1 к 
10, Лионель Месси (Аргентина) 
— 1 к 13 и Ферран Торрес (Испа-
ния) — 1 к 15. 

Увы, но во время чемпионата 
мира активизировались дельцы 
«черного тотализатора» и раз-
нообразные мошенники.

Накануне в Малайзии, Гон-
конге и Сингапуре полиция 
провела массовые рейды. Аре-
стованы сотни черных дель-
цов, а также изъяты миллион-
ные суммы ставок в разных 
валютах. Напомним, что в 
этих странах с теневыми тота-
лизаторами не церемонятся. 

Тюремные сроки за эту дея-
тельность варьируются от де-
вяти месяцев до семи лет ли-
шения свободы и огромными 
штрафами с конфискацией 
средств.

Но жуликов меньше не ста-
новится, и они придумывают 
все более изощренные спосо-

бы отнять деньги у доверчивых 
людей. 

Так, сразу около  сорока ты-
сяч болельщиков из Вьетнама 
разом попались на виртуаль-
ном обмане.

Некие умельцы яркими ро-
ликами маскировали свои лич-
ные видеоканалы в популяр-
ном интернет-хостинге под пря-
мые трансляции из Катара. Бо-
лельщикам предлагали увидеть 
матчи с участием любимых ко-
манд, делать ставки прямо во 
время игры или просто жертво-
вать незначительные суммы за 
возможность увидеть поединок  
без рекламы.

Желающих поблагодарить 
организаторов скромными 
суммами в один или два долла-
ра набралось немало. Некото-
рые даже ставили весьма солид-
ные для Вьетнама суммы на по-
бедителя. 

Но оказалось, что наив-
ным болельщикам показыва-
ли матч... из новой официаль-
ной игры ФИФА 23. Персонажи 
в виртуальной реальности от-
рисованы настолько четко, что 
их легко можно было спутать с 
живыми людьми. 

Подвох заметили лишь после 
того, как виртуальная Герма-
ния обыграла японцев — 1:0, а 
на самом деле «синие самураи» 
в тот день сотворили сенсацию, 
обыграв одного из фаворитов 
ЧМ-2022 со счетом — 2:1.  

Несмотря на то что о ситуа-
ции узнали журналисты  и пред-
ставители полиции, подобные 
трансляции не прекратились 
и очередные наивные фанаты 
рискуют вновь остаться с но-
сом.  

ОЧЕВИДЕЦ Уроженец Горного Алтая рассказал корреспонденту «РГ» 
о работе волонтером в Катаре

Наш человек в Дохе
Артур Нанян,
 «Российская газета», Доха 

Н
есмотря на отсут-
ствие российской 
сборной в финаль-
ной стадии чемпи-
оната мира, наши 
люди не оставили 
без внимания глав-
ный спортивный 
турнир четырехле-

тия. В Доху прибыли не только 
болельщики, но и те, кто захотел 
поработать в Катаре.

Волонтеры — невидимые ге-
рои любого крупного турни-
ра. Они в Дохе повсюду: в аэро-
порту, метро, на стадионах. 
Готовы помочь в любой ситу-
ации, отвечают порой на во-
просы сразу нескольких бо-
лельщиков. Их в Катар съеха-
лось около 25 тысяч от 18 до 77 
лет из 160 стран. В том числе из 
России.

Едва оказавшись в пресс-
центре, где можно получить ак-
кредитацию на турнир, я спро-
сил, нет ли среди персонала че-
ловека, говорящего по-русски. 
Оказалось, что есть: уроженец 
Горного Алтая Василий Бахман 
после Олимпиады в Сочи-2014 
и чемпионата мира-2018 по 
футболу решил поехать в Катар. 
Он пробудет здесь до середины 
декабря, после чего вернется на 
родину. Как попал в Доху, чем 
его удивили местные и ходят ли 
на стадион женщины — обо всем 
этом Василий рассказал корре-
спонденту «РГ».

Знание арабского — 
большой плюс

У Василия богатый волонтер-
ский опыт. Начинал он с зимней 
Олимпиады в Сочи в 2014 году, 
после чего последовало еще 
несколько крупных соревно-
ваний.

— Меня очень привлекает во-
лонтерская тема. Олимпиады в 
Сочи и Рио-де-Жанейро, в Пхен-
чхане, футбольные Кубок кон-
федераций и чемпионат мира 
в России — мне удалось порабо-
тать на всех этих турнирах. Ко-
нечно, я внимательно следил за 
тем, когда начнется набор в Ка-
таре. Они до последнего тянули, 
но четыре месяца назад все одо-
брили, четко дали понять, в ка-

кой именно роли я пригожусь 
им, — признается Василий.

Россиянин в основном помо-
гает журналистам: подсказыва-
ет нам, как получить аккреди-
тацию, как распечатать билеты 
на матчи, где ожидать шаттлов, 

следующих на арены. По при-
знанию волонтера, большим 
плюсом для него было бы зна-
ние арабского. В таком случае 
его могли бы пустить работать 
непосредственно на террито-
рии арен.

— На чемпионате мира в 
России мне было намного ин-
тереснее, потому что я работал 
на стадионе, помогал прини-
мать важных гостей. Здесь же 
все иначе: в основном провожу 
время в пресс-центре, помогаю 

прессе, фотографам, — расска-
зывает Василий. — В этом тоже 
есть свои плюсы, но четыре года 
назад был настоящий драйв, 
здесь же — скорее рутина. Как я 
понимаю, очень важно знание 
арабского, это один из основ-
ных критериев для работы на 
стадионах.

Жизнь в деревне
Во время турнира волонтеры 

живут в своеобразной деревуш-
ке недалеко от города Аль-Ва-
кра. Оттуда по расписанию хо-
дят автобусы до метро или арен, 
там же остановилась часть бо-
лельщиков. Что интересно — 
территория поделена на две ча-
сти: женскую и мужскую.

— Живем по два человека в 
комнате. В номере душ, две кро-
вати. На этаже есть общие хо-
лодильники. Каждое утро туда 
кладут еду в пакетах, в основ-
ном бутерброд и еще какую-ни-
будь сладость. Здесь все недав-
но построено, так что тут чисто 
и уютно, — говорит Василий.

Сутки проживания в такой 
деревне обходятся в 130 долла-
ров. Изначально организаторы 
не собирались платить за во-
лонтеров, но затем изменили 
свое решение.

— Сначала они спросили: ты 
готов сам платить за жилье? Я 
ответил согласием, но по мое-
му опыту организаторы всегда 

говорят, что не могут покрыть 
проживание, а в итоге все выхо-
дит наоборот. Здорово же (улы-
бается), — не скрывает своей ра-
дости Василий.  

Бахман — далеко не единствен-
ный волонтер из России. Их в 
Катаре около 50 человек. Об-
щее же число волонтеров — 25 
тысяч. «С некоторыми из ре-
бят мы знакомы еще с предыду-
щих турниров. Можно сказать, у 
нас команда», — подчеркнул Ва-
силий.

Мой собеседник не впервые 
в Дохе: он был тут в качестве ту-
риста три года назад. По призна-
нию Василия, местное населе-
ние на время чемпионата мира 
словно спряталось в домах. Рос-
сиянин заметил интересную 
черту характера у катарцев: по-
рой они ведут себя чуть высо-
комерно, причем касается это 
в основном бытовых вопросов.

— Ну как пример: порой мы 
едим вместе в столовой, и они 
не убирают за собой, в отличие 
от нас. Катарцы считают, что 
они могут вести себя как захо-
тят, раз они дома. Они хотят ра-
ботать только на престижной 
должности — менеджера или 
управляющего. Местные хотят 
быть важными, теми, кто все ре-
шает, — подытожил Василий.  

У волонтеров в Катаре день
расписан буквально по минутам. 
И для них всегда найдется работа.

А К Ц Е Н Т

Русских волонтеров на турнире в Катаре человек пятьдесят. 
Все они живут в своеобразной деревне. Корпуса поделены
на мужскую и женскую части

Чемпионат мира для фанатов — 
это не только эмоции, но и возмож-
ность сделать ставку на результат.

Василий — один из пятидесяти русских волонте-
ров на чемпионате мира в Катаре.

Добровольные помощники футбольного турнира живут в таких корпусах с минимальным набором 
удобств.

НЕ ТОЛЬКО ФУТБОЛ

НИЧЬЯ 
ЗА ШАХМАТНОЙ ДОСКОЙ
Анна Козина

В группе В на турнире претенденток в Узбекистане, где 
выступают сразу три российские шахматистки, пока 
нет лидера.

Две четвертьфинальные пары в двух первых парти-
ях (всего их будет четыре, а при необходимости прове-
дут тай-брейк, чтобы назвать полуфиналисток) офор-
мили ничью. И во вторник, и в среду не смогли опреде-
лить сильнейшую за доской двенадцатая чемпионка 
мира Александра Костенюк и Александра Горячкина, 
Екатерина Лагно и китаянка Тань Чжунъи.

Но кому-то их наших девушек точно по силам вый-
ти в финал, чтобы не допустить чисто китайского про-
тивостояния. Ведь в главном матче уже точно сыграет 
Лэй Тинцзе, которая стала победительницей группы А. 
Матчи проходили в Монако. 

Финал турнира претенденток собираются органи-
зовать в первом квартале 2023 года. Победительница 
получит 60 тысяч евро и право сразиться за мировую 
шахматную корону с действующей чемпионкой мира 
Цзюй Вэньцзюнь.

Напомним, что на мужском турнире претендентов 
в Мадриде победу одержал российский гроссмейстер 
Ян Непомнящий. Но за звание чемпиона мира он побо-
рется не с норвежцем Магнусом Карлсеном, который 
отказался защищать титул, а с китайцем Дин Лижэнем, 
ставшим вторым на отборе в Испании.

Кстати, Непомнящий и Александр Грищук прини-
мали участие в турнире по быстрым шахматам Speed 
Chess Championship. Однако проиграли в 1/8 финала. 
Непомнящий со счетом 19,5-11,5 уступил французу 
Максиму Вашье-Лаграву, а Грищук — 14-12 Динь Ли-
женю.  

ОВЕЧКИН 
БЬЕТ РЕКОРДЫ В НХЛ
Михаил Щербань

В Национальной хоккейной лиге (НХЛ) лучшим игро-
ком игрового дня заслуженно признали российского 
капитана клуба «Вашингтон Кэпиталз» Александра 
Овечкина. 

Столичная команда на выезде победила «Ванку-
вер» — 5:1. 

Дубль в составе победителей оформил Александр 
Овечкин, еще по шайбе забросили Энтони Манта, 
Джон Карлсон и Мартин Фегервары. У канадского клу-
ба отличился Нильс Хегландер.

Отметим, что в этой встрече Овечкин стал рекорд-
сменом НХЛ по числу шайб в гостевых матчах. На сче-
ту российского форварда их стало 403, что на одну 
больше, чем у легендарного канадца Уэйна Гретцки. 

«Всегда приятно, когда ты побеждаешь Великого, 
и совершенно неважно, какие это вехи. Это уже новая 
хоккейная история», — прокомментировал свое дости-
жение в беседе с журналистами довольный Овечкин.

Всего же на счету Александра 793 заброшенные 
шайбы в рамках регулярных чемпионатов НХЛ. Фор-
вард на данный момент находится на третьем месте в 
списке лучших снайперов НХЛ за всю историю, отста-
вая на восемь шайб от Горди Хоу, который занимает 
второе место в списке (801). Ну а единоличным лиде-
ром является канадец Уэйн Гретцки — 894 гола. 

Достойный художественного фильма матч подари-
ли болельщикам «Сиэтл» и «Лос-Анджелес». Команды 
на двоих смогли забросить аж 17 шайб!

Основное время встречи в Лос-Анджелесе заверши-
лось со счетом 8:8. На третьей минуте овертайма реша-
ющую шайбу забросил нападающий «Сиэтла» Андре 
Бураковски.  

В ЕДИНОЙ ЛИГЕ 
СРАЗИЛИСЬ ДЕБЮТАНТЫ
Илья Трисвятский

Под занавес 13-го тура регулярного чемпионата срази-
лись команды, проводящие в интернациональной Еди-
ной лиге свои дебютные сезоны. В «дерби новичков» 
столичный МБА на своей площадке в Крылатском по-
бедил БК «Самара» — 71:60.

Попутно встретились бывшие наставники нашей 
национальной сборной и когда-то боле чем успешно 
игравшие вместе в главной команде страны Василий 
Карасев и Сергей Базаревич. Первый возглавляет МБА, 
второй работает в Самаре. 

Кадровые подходы к комплектованию у соперников 
совершенно разные. В МБА нет ни одного легионера, у 
волжан почти всю погоду делает квартет американцев.

На большой перерыв гости ушли лидерами (40:35), 
а в третьей четверти хозяева резко прибавили, круп-
но выиграв этот 10-минутный отрезок (28:12), что и 
предопределило исход матча. Самыми результативны-
ми у победителей стали Тимофей Якушин (13 очков) и 
капитан команды Евгений Воронов (12). Лучший бом-
бардир «Самары» — Маркос Найт (18). 

— Благодарен ребятам, в нужный момент проявили 
характер, силы, — отметил наставник МБА Василий Ка-
расев. — В последней четверти сознательно «сушили» 
игру, провели ее с маленьким счетом 8:8. Итоговая раз-
ница по очкам во всей встрече для нас значения не име-
ла, так как в Самаре мы тоже победили. 

В другом матче дня казанский УНИКС на берегах 
Волги разгромил БК «Минск» (Беларусь) — 102:53. 

В чемпионате лидируют: ЦСКА — 13 побед, 0 пора-
жений, УНИКС — 12-1, «Зенит» СПб — 10-2, МБА — 9-4, 
«Локомотив-Кубань» — 7-6. 

Символическая пятерка 13-го тура выглядит так: 
Алексей Швед (ЦСКА), Захар Ведищев («Локо»), Ан-
джело Уорнер («Енисей»), Андрей Лопатин (МБА), Джо 
Томассон («Зенит»).  

Александр Овечкин забросил уже 403 шайбы в выездных мат-
чах НХЛ и превзошел достижение самого Уэйна Гретцки.
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